
 
1 

 

СОДЕРЖАНИЕ   Медицинское 

образование: 

теория и практика. 

Ежемесячный 

дайджест 

 

№ 12 (24), ДЕКАБРЬ 2020 

 
 

12 номеров в год  

(ежемесячный журнал) 

 

Издатель:  

ФГБОУ ДПО РМАНПО  

Минздрава России 

 

Выпускается  

Управлением  

организационного  

обеспечения развития  

медицинского образования  

(Д.Н. Древаль) 

 

Авторский коллектив 

Ефименков А.О. 

Лаошвили Н.Г. 

Мельникова А.А. 

Олейникова М.Н. 

Рубайлова А.Е. 

Симдянкин Н.В. 

Сиребриников Е.П. 

Редактор: 

Елена Веселкова 

E-mail: veselkvaeg@rmapo.ru 

Тел.:8 (499) 254 97 85; 8 926 878 26 45 

 

К ЮБИЛЕЮ РМАНПО  

МИНЗДРАВА РОССИИ 

 

 

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ 

 

 

2 

 

 

 

10 

 

В КОРИДОРАХ ВЛАСТИ 

 

 

12 

 

МЕДИЦИНСКИЕ КАДРЫ  

 

22 

 

 

ПРАВОВОЙ НАВИГАТОР 

 

 

Обзор законодательства  29 

  

 

НОВОСТИ ОБРАЗОВАНИЯ 

 

 

НОВОСТИ  

МЕДИЦИНСКИХ  

ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ  

ОРГАНИЗАЦИЙ,  

ПОДВЕДОМСТВЕННЫХ  

МИНЗДРАВУ РОССИИ                    

 

34 

 

 

 

 

 

 

 

61 
  

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В выпуске использованы  

фотографии и иллюстрации  

из открытых  

интернет-источников 

 

mailto:veselkvaeg@rmapo.ru


 
2 

 

К юбилею РМАНПО Минздрава России 
 

Из истории Российской медицинской академии  

непрерывного профессионального образования 
 

          Вопрос об органи-

зации повышения квали-

фикации врачей в социа-

листической России все-

гда находился в центре 

внимания руководителей 

советской власти. В этих 

целях в 1928 году Колле-

гией Наркомздрава 

РСФСР был подготовлен 

проект о создании 

в Москве института, ос-

новными задачами кото-

рогор должны были 

стать: специализация 

и усовершенствование врачей, подготовка научных кадров, подготовка организаторов 

здравоохранения. Институт должен был принять на себя руководство учебно-методи-

ческой деятельностью всех институтов усовершенствования врачей и возглавить про-

ведение научных работ по проблемам последипломной подготовки медицинских кад-

ров. Проект был одобрен Наркомздравом РСФСР и принят к исполнению – в  соответ-

ствии с решением Правительства РСФСР 1 декабря 1930 года был открыт Центральный 

институт усовершенствования врачей (ЦИУ).  

18 февраля 1931 года Наркомздравом РСФСР утвержден Устав института, за-

крепивший его головную роль в государственной системе усовершенствования врачей 

и определено название института — «Центральный институт усовершенствования 

и специализации врачей и организаторов здравоохранения». 

С первых дней работы института началась интенсивная работа по формирова-

нию кафедр, созданию материально-технической базы, планированию и организации 

учебной и научной работы. В течение первого года деятельности в институте открыто 

25 кафедр, в том числе: внутренних болезней, хирургии, патологической анатомии, 

нервных болезней, бактериологии и эпидемиологии, оториноларингологии, курортоло-

гии и бальнеологии, туберкулеза, оперативной хирургии и топографической анатомии, 

кожно-венерических болезней, общей и специальной санитарии, организации совет-

ского здравоохранения, глазных болезней, ортопедии и травматологии, профессиональ-

ной патологии, урологии, психопрофилактики и психиатрии, стоматологии и одонто-

логии, физкультуры, неотложной хирургии, диалектического материализма, бактерио-

логии, промышленной гигиены, военной санитарии. 

В качестве основных клинических баз института были определены: Московская 

городская клиническая больница им. С.П.Боткина, Центральная больница Наркомата 

путей сообщения, Центральный туберкулезный институт АМН СССР, Московский об-

ластной туберкулезный институт, Центральный институт курортологии, Клиника ле-

чебного питания Государственного института питания, Институт неотложной помощи 

им. Н.В. Склифосовского, Институт онкологии, Институт общей и коммунальной гиги-

ены, Институт эпидемиологии и микробиологии и ряд других научных и лечебных 

учреждений. 
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В 1932 году были открыты ряд новых кафедр: инфекционных болезней, педиат-

рии, физиотерапии, акушерства и гинекологии, здравпунктов, социального страхова-

ния, пищевой санитарии и гигиены, рентгенологии, диэтики, челюстно-лицевой хирур-

гии, стоматологии, детского раннего возраста, судебной медицины. 

К 1935 году в ЦИУ функционировало уже 58 кафедр и самостоятельных доцен-

тур. За первые пять лет было выпущено около 15 тыс. врачей и организаторов здраво-

охранения; из них 20% были подготовлены на выездных циклах. 

В 1936 году принято в эксплуа-

тацию новое здание на Беговой улице, 

получены помещения на улице Барри-

кадной. В конце года в распоряжение 

института отдано здание, которое 

в настоящее время является главным 

административным корпусом акаде-

мии. 

С января 1938 года ЦИУ разре-

шена защита кандидатских диссерта-

ций на советах факультетов. В 1939 

году назначена постоянно действую-

щая комиссия для подготовки к изда-

нию первого сборника научных трудов 

ЦИУ. 

Во второй половине 30-х годов открываются кафедры ЦИУ на базе научных 

и крупных лечебно-профилактических учреждений страны, организован отдельный ку-

рортный факультет. 

Предвоенное время для ЦИУ характеризовалось напряженной работой по вос-

питанию и подбору кадров. В этом направлении значительно прослеживаются и осо-

бенности того времени.  

За относительно короткий период в ЦИУ сменились пять директоров (Я.Л. Грос-

сман, Б.С. Гинзбург, С.Ю. Беленький, М.С. Металликов, С.Я. Шумаров). В 1938 году 

директором института становится Вера Павловна Лебедева, проработавшая в этой 

должности свыше 20 лет. 

В 1939 году начались военные действия на финском фронте, что отразилось на 

тематике проводимых циклов подготовки врачей для оказания высококвалифицирован-

ной медицинской помощи бойцам Красной Армии.  С 1941 году вся жизнь института 

подчинена требованиям военного времени. Однако полного свертывания деятельности 

ЦИУ и полной эвакуации не было. В 1942 году возобновляет работу учебно-научная 

часть института и ряд кафедр хирургического профиля, восстановлена работа Ученого 

Совета. За все военные годы ЦИУ подготовил для фронта и тыла более 25 тысяч ква-

лифицированных медицинских специалистов. После окончания войны институт при-

ступил к решению мирных задач, в мае 1945 года ликвидированы фронтовые филиалы 

кафедр. 

Помимо учебной деятельности, в ЦИУ ведется редакционно-издательская дея-

тельность; библиотечный фонд составляет более 75 тысяч названий научных и учебных 

изданий; проводятся научные конференции сотрудников ЦИУ; началась подготовка 

специалистов здравоохранения с высшим немедицинским образованием (биологи и фи-

зики). С 1947 году в институте ведется работа по повышению квалификации иностран-
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ных врачей. К 1955 году, когда  Центральный институт усовершенствования врачей от-

метил свой 25-летний юбилей, в институте повысили квалификацию более 80 тысяч 

врачей. 

С 6 апреля 1959 года директором ЦИУ становится Мария Дмитриевна Коври-

гина, которая более четверти века возглавляла институт. В это время в ЦИУ организо-

ван медико-биологический факультет, в состав которого первоначально вошли 14 ка-

федр и ЦНИЛ. Одним из важнейших направлений научно-исследовательских работ 

стали исследования по проблеме «Научные основы усовершенствования врачей». 

Вскоре к этим исследованиям присоединились все учебные подразделения института, 

начали успешно развиваться межинститутское и международное сотрудничество. 

В начале 60-х годов институт становится авторитетным учреждением подго-

товки научных кадров для здравоохранения многих стран Азии, Африки, Латинской 

Америки. С 1963 года в институте стали регулярно функционировать Московские меж-

дународные курсы больничных администраторов ВОЗ. В 1966 году институт присту-

пил к проведению усовершенствования врачей по открытой системе телевидения. Эта 

форма успешно использовалась в институте на протяжении свыше 25 лет. В ноябре 

1966 года институт удостоен высшей награды страны — ордена Ленина и его сокра-

щенно стали называть - ЦОЛИУВ). 

В 1980 году за достигнутые успехе в деле повышения квалификации врачей 

и международное сотрудничество в последипломной подготовке медицинских кадров 

институт был удостоен почетного знака «Золотой Меркурий». 

Наступили трудные 90-е. Несмотря на сложности переходного периода ЦО-

ЛИУВ продолжал оставаться самым авторитетным образовательным учреждением 

страны в области последипломного образования медицинских специалистов. 

В 1994 году на 

базе ЦОЛИУВ создается 

Российская медицин-

ская академия последи-

пломного образования 

(РМАПО). В том же 

году ректором академии 

избрана доктор меди-

цинских наук, профес-

сор Лариса Константи-

новна Мошетова, акаде-

мик РАН, заслуженный 

врач Российской Феде-

рации. В настоящее 

время Лариса Констан-

тиновна является президентом Академии и по-прежнему принимает активное участие 

в её деятельности. 

В настоящее время Академия является крупнейшим учебным, научным и мето-

дическим центром дополнительного профессионального образования кадров здраво-

охранения, где функционируют 6 факультетов: хирургический, терапевтический, педи-

атрический, медико-биологический, профилактической медицины и организации здра-

воохранения, стоматологический, более 100 кафедр, научно-исследовательский центр, 

клиника, информационно- аналитический центр, фундаментальная библиотека, отдел 

патентно-лицензионной работы, редакционно-издательский отдел, учебно-методиче-

ский отдел, ряд других структурных подразделений. 



 
5 

 

          В 2019 году Академию возгла-

вил молодой ученый, доктор меди-

цинских наук, профессор,   член-кор-

респондент РАН, Лауреат Премии 

Правительства РФ в области науки и 

техники  Дмитрий Алексеевич Сычев. 

В декабре этого года Академия 

отметила знаменательно событие - 90-

летие со дня основания. Мероприятие 

впервые проводилось в дистанцион-

ном формате, но это ничуть не ума-

лило торжественности момента. Ака-

демию поздравили члены Совета Фе-

дерации Федерального Собрания РФ, 

Минздрава России, представители 

научной и интеллектуальной элиты, 

руководство филиалов Академии и ве-

дущих образовательных учреждений.  

С приветственной речью к 

участникам Актового дня обратился 

первый заместитель министра здраво-

охранения Российской Федера-

ции И.Н. Каграманян, озвучивший 

поздравление министра здравоохранения РФ М.А. Мурашко. Игорь Николае-

вич особо подчеркнул важнейшую роль Академии в системе подготовки меди-

цинских кадров и пожелал дальнейших успехов в сфере непрерывной професси-

ональной подготовки и переподготовки врачей для системы отечественного 

здравоохранения. 

Затем выступали заместитель министра здравоохранения РФ Т.В. Семе-

нова, председатель Ассоциации «Совет ректоров медицинских и фармацевтиче-

ских высших учебных заведений», ректор Первого Московского государствен-

ного медицинского университета им. И.М. Сеченова, академик РАН П.В. Глы-

бочко, заместитель председателя Комитета Совета Федерации по социальной 

политике Т.А. Кусайко, главный врач Боткинской больницы, заведующий ка-

федрой хирургии РМАНПО, член-корреспондент РАН А.В. Шабунин, руково-

дители медицинских вузов, члены научно-образовательного кластера «Во-

сточно-Европейский» и другие. 

Президент РМАНПО академик РАН Л.К. Мошетова и ректор Академии 

член-корреспондент РАН Д.А. Сычев поблагодарили выступавших за теплые 

слова и поздравления. Лариса Константиновна в своем обращении сделала ак-

цент на славной истории нашей Академии и провела презентацию выпущенной 

к юбилею книги «90 лет служения Отечеству». Дмитрий Алексеевич осветил ос-

новные вехи становления Alma mater как крупнейшего федерального центра до-

полнительного профессионального и высшего образования специалистов здра-

воохранения Российской Федерации. 

 

 

https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9F%D1%80%D0%B5%D0%BC%D0%B8%D1%8F_%D0%9F%D1%80%D0%B0%D0%B2%D0%B8%D1%82%D0%B5%D0%BB%D1%8C%D1%81%D1%82%D0%B2%D0%B0_%D0%A0%D0%BE%D1%81%D1%81%D0%B8%D0%B9%D1%81%D0%BA%D0%BE%D0%B9_%D0%A4%D0%B5%D0%B4%D0%B5%D1%80%D0%B0%D1%86%D0%B8%D0%B8_%D0%B2_%D0%BE%D0%B1%D0%BB%D0%B0%D1%81%D1%82%D0%B8_%D0%BD%D0%B0%D1%83%D0%BA%D0%B8_%D0%B8_%D1%82%D0%B5%D1%85%D0%BD%D0%B8%D0%BA%D0%B8
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9F%D1%80%D0%B5%D0%BC%D0%B8%D1%8F_%D0%9F%D1%80%D0%B0%D0%B2%D0%B8%D1%82%D0%B5%D0%BB%D1%8C%D1%81%D1%82%D0%B2%D0%B0_%D0%A0%D0%BE%D1%81%D1%81%D0%B8%D0%B9%D1%81%D0%BA%D0%BE%D0%B9_%D0%A4%D0%B5%D0%B4%D0%B5%D1%80%D0%B0%D1%86%D0%B8%D0%B8_%D0%B2_%D0%BE%D0%B1%D0%BB%D0%B0%D1%81%D1%82%D0%B8_%D0%BD%D0%B0%D1%83%D0%BA%D0%B8_%D0%B8_%D1%82%D0%B5%D1%85%D0%BD%D0%B8%D0%BA%D0%B8
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9F%D1%80%D0%B5%D0%BC%D0%B8%D1%8F_%D0%9F%D1%80%D0%B0%D0%B2%D0%B8%D1%82%D0%B5%D0%BB%D1%8C%D1%81%D1%82%D0%B2%D0%B0_%D0%A0%D0%BE%D1%81%D1%81%D0%B8%D0%B9%D1%81%D0%BA%D0%BE%D0%B9_%D0%A4%D0%B5%D0%B4%D0%B5%D1%80%D0%B0%D1%86%D0%B8%D0%B8_%D0%B2_%D0%BE%D0%B1%D0%BB%D0%B0%D1%81%D1%82%D0%B8_%D0%BD%D0%B0%D1%83%D0%BA%D0%B8_%D0%B8_%D1%82%D0%B5%D1%85%D0%BD%D0%B8%D0%BA%D0%B8
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ФИЛИАЛЫ  

РМАНПО Минздрава России 
 

Казанская государственная медицинская академия  
 

 Ровно 100 лет назад, 22 апреля 1920, года решением Казанского губернского 

исполнительного комитета было учреждено высшее лечебно-учебное заведение - «Ка-

занский клинический институт имени В.И. Ленина», которому предстояло сыграть важ-

ную роль в становлении системы регулярной переподготовки медицинских кадров 

в молодом советском государстве. 

Несмотря на все трудности материального и финансового характера, в 1920 г. 

были сформированы первые кафедры и клиники: внутренних болезней, нервных болез-

ней, ортопедии и травматологии, кожных и венерических болезней, акушерства и жен-

ских болезней, детских болезней, физиотерапии, болезней носа, горла и ушей. В созда-

нии института большую роль сыграл первый нарком здравоохранения Российской Фе-

дерации Н.А. Семашко, первый его директор Р.А. Лурия, профессора: В.П. Первушин, 

Е.М. Лепский. С.С. Зимницкий. 

В 1923 году институт был включен в число научных учреждений Наркомздрава 

РСФСР и переведен на бюджет РСФСР, получив название «Государственный институт 

для усовершенствования врачей им. В.И. Ленина (ГИДУВ)». 

В 1995 году Постановлением Правительства Российской Федерации от 20 апреля 

1995 года №531 Казанский ГИДУВ был переименован в Казанскую государственную 

медицинскую академию - образовательное учреждение дополнительного профессио-

нального образования Министерства здравоохранения Российской Федерации, таким 

образом став крупнейшим медицинским центром последипломной подготовки врачей 

Приволжского федерального округа. 

В настоящее время педа-

гогическая и научно-исследова-

тельская работа в КГМА ведется 

по 14 научным направлениям на 

базе 37 кафедр, объединенных 

в три факультета: терапевтиче-

ский, хирургический и медико-

профилактический. Здесь рабо-

тают действительные члены 

и член - корреспонденты госу-

дарственных и общественных 

академий наук, заслуженные де-

ятели науки Российской Феде-

рации и Республики Татарстан, 

заслуженные врачи Российской Федерации и Республики Татарстан, доктора и канди-

даты медицинских наук. Ведущие ученые академии являются главными внештатными 

специалистами-экспертами Минздрава РТ. Ими оказывается большая научно-методи-

ческая и лечебно-консультативная помощь практическому здравоохранению. 

Клиническими базами КГМА являются ведущие лечебно-диагностические цен-

тры, клиники города и республики, где сотрудники академии консультируют десятки 

тысяч больных, выполняют сложные операции и проводят диагностические исследова-

ния. 
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По образовательным программам, прошедшим государственную аккредитацию, 

ежегодно обучаются более 10 тыс. слушателей, более 300 ординаторов и аспирантов по 

80 специальностям. В образовательный процесс внедрены дистанционные технологии 

и обучение на симуляторах. КГМА активно сотрудничает с ведущими научными цен-

трами и вузами 22 стран мира. 

Помимо кафедр, в состав КГМА входят центральная научно-исследовательская 

лаборатория (ЦНИЛ), редакционно-издательский отдел, научная библиотека и другие 

учебные, научные и административно-хозяйственные подразделения. 

Казанская государственная медицинская академия все годы своего существова-

ния успешно решает поставленные перед ней задачи и в настоящее время имеет боль-

шие перспективы дальнейшего развития. 

 

Иркутская государственная медицинская  

академия последипломного образования 
 

История ИГМАПО началась 

с приказа Министерства здравоохране-

ния СССР от 21 марта 1979 года «Об 

организации Иркутского государ-

ственного института усовершенство-

вания врачей». 

Решение о размещении нового 

медицинского ВУЗа именно в Иркут-

ске было неслучайным. Иркутск яв-

лялся исторически сложившимся про-

мышленным и культурным центром 

Восточной Сибири с 300-летней исто-

рией, средоточием мощного промыш-

ленного, научного, интеллектуального 

потенциала. К этому времени в городе 

уже работали 6 учебных и научно-ис-

следовательских институтов медицин-

ского профиля, в том числе один из крупнейших в стране Иркутский государственный 

медицинский институт. Это предопределило быстрое пополнение нового института 

кадрами высокой квалификации. 

Ежегодно профессорско-преподавательский состав института пополнялся но-

выми врачебными кадрами, которые не только постигали азы преподавательского ис-

кусства, но и активно включались в научные исследования.  

В первое десятилетие работы академии география слушателей охватывала 11 ад-

министративных территорий - регион, составляющий 60,7 % территории Российской 

Федерации. Слушателей привлекало серьёзное отношение преподавателей к своим обя-

занностям, квалифицированное преподавание учебного материала. Институт стал 

быстро расширяться: образовались факультеты, в ответ на кадровые запросы Сибири 

росло количество кафедр. С первых дней организации института перед преподаватель-

ским составом была поставлена задача постоянного улучшения качества обучения и 

совершенствования форм и методов последипломного образования врачебных кадров. 

 Год от года росло число кафедр института, улучшалась их материально-техни-

ческая база, совершенствовались формы и методы обучения, создавались лаборатории, 

формировались клинические базы, улучшалась техническая оснащённость учебного 

процесса, расширялся спектр образовательных услуг. 
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Традиции научно-исследовательской деятельности закладывались в Иркутском 

ГИУВе со дня его основания. Молодые преподаватели и соискатели кафедр терапии, 

невропатологии, хирургии, психиатрии защитили в первые 5 лет работы института 

6 кандидатских диссертаций. 

В последние годы большое внимание уделялось внедрению современных педа-

гогических технологий в процесс обучения врачей. Стали применяться элементы мо-

дульного и дистанционного обучения. На всех кафедрах внедрены и широко использу-

ются современные педагогические технологии (методы кейсов, проектов, ситуацион-

ные задачи, мозговые штурмы). В Иркутской ГМАПО созданы и обеспечены симуля-

ционным оборудованием пять тренажерных и фантомных классов, где проводится обу-

чение с элементами имитации - передового средства для расширения образовательной 

среды, повышения эффективности и качества обучения. 

Продолжалось масштабное техническое перевооружение института. Все ка-

федры были оснащены компьютерной техникой, мультимедийными проекторами, под-

ключены к сети Интернет. Все более тесной становится связь института с учреждени-

ями практического здравоохранения области и соседних регионов. Количество клини-

ческих баз института достигло 30. Помимо лечебной, консультативно-диагностической 

работы преподаватели проводят совместные с врачами научные исследования. 

Важнейшей вехой в истории учреждения, закрепившей его достижения в обра-

зовательной, научной и лечебной деятельности, явилось присвоение в 2011 г. Иркут-

скому ГИУВу высокого статуса Академии. В 2015 г. Иркутская ГМАПО, одна из пер-

вых среди медицинских образовательных организаций, успешно прошла государствен-

ную аккредитацию программ ординатуры и аспирантуры в соответствии с Федераль-

ными государственными образовательными стандартами высшего образования. 

 

Пензенский институт усовершенствования врачей 
 

Пензенский институт усовершен-

ствования врачей (ПИУВ) был организо-

ван в соответствии с постановлением Со-

вета Министров СССР от 25 мая 1977 г.  № 

429. За короткое время институт занял до-

стойное место среди 13 бывших в то время 

в СССР учебных заведений подобного 

рода.  Сегодня ПИУВ является неотъемле-

мой частью Российской академии непре-

рывного профессионального образования 

в соответствии с приказом Минздрава 

России № 303 от 18.05.2016 г. «О реорга-

низации федеральных государственных 

бюджетных учреждений, подведомствен-

ных Министерству здравоохранения Рос-

сийской Федерации». 

Сегодня в институте функциони-

руют два факультета (терапевтический и хирургический) с 21 кафедрой и 1 курсом. 

Пензенский институт усовершенствования врачей является одним из крупных центров 

подготовки медицинских кадров в Приволжском федеральном округе по профессио-

нальным образовательным программам высшего образования ординатуры (40 специ-

альностей), аспирантуры (2 направления) и дополнительным профессиональным про-

граммам – программам повышения квалификации и программам профессиональной пе-
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реподготовки.  Институт проводит более 600 различных по наименованию циклов по-

вышения квалификации и профессиональной переподготовки с использованием совре-

менных образовательных технологий.         

Профессорско-преподавательский и учебно-вспомогательный кадровый состав 

института представляет собой сплоченную команду единомышленников, высокопро-

фессиональных специалистов в сфере здравоохранения, образования и медицинской 

науки; преподаватели института – блестящие клиницисты, исследователи, владеющие 

самыми современными образовательными технологиями. Это способствует и выдаю-

щейся научной деятельности института, которая представлена 196 защищенными дис-

сертациями, 124 авторскими свидетельствами и патентами на изобретения. Институт 

является одним из разработчиков приоритетного национального проекта «Здоровье». 

В 2007 году в Институте был создан Центр практической подготовки врачей, 

оснащенный более 80 тренажерами и симуляторами. В настоящее время имеется воз-

можность отрабатывать практические навыки по 34 медицинским специальностям. 

Ежегодно в нем проходят обучение более 1500 ординаторов и слушателей. 

 

Новокузнецкий государственный институт  

усовершенствования врачей  

Новокузнецкий государственный институт усовершенствования врачей был ос-

нован в 1927 году и имеет непростую и, одновременно, невероятно яркую историю. Это 

был третий по счету институт для усовершенствования врачей после Петербургского и 

Казанского. Начав свое существование в городе Томске, с 1931 НГИУВ продолжал 

свою работу в Новосибирске, и только с 1951 был перемещен в Новокузнецк, уже 

надолго. Здесь и развернулась, несмотря на многочисленные трудности, плодотворная 

учебная и научная работа, а институтом был сделан огромный шаг вперед. Была орга-

низована центральная научно-исследовательская лаборатория, открыты новые ка-

федры, созданы современные научные школы и направления. Важной вехой стало со-

здание Всероссийского Центра лечения вертеброгенной патологии спинного мозга на 

базе нейрохирургической клиники. Каждая кафедра института вела и продолжает пло-

дотворную работу как над фундаментальными вопросами медицины, так и над насущ-

ными более узкопрофильными особенностями здравоохранения Кузбасса, что значи-

тельно влияет на уровень здравоохранения области. 

Сегодня институт имеет 33 кафедры на трех факультетах, четыре научно-иссле-

довательские лаборатории, виварий, научную библиотеку. Клинические кафедры ин-

ститута расположены в 12 крупных, хорошо оснащенных современным оборудованием 

лечебно-профилактических учреждениях Новокузнецка и в федеральных НИИ. За 

время своей работы институт подготовил более 430 тысяч специалистов здравоохране-

ния для Сибири и других регионов России. Институт координирует деятельность фа-

культетов усовершенствования врачей медицинских вузов региона по последиплом-

ному обучению медицинских работников. Новокузнецкий ГИУВ является признанным 

учебно-методическим центром по последипломному образованию специалистов здра-

воохранения Сибири. 
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НАЦИОНАЛЬНЫЕ 

ПРОЕКТЫ 
 

Учиться всю жизнь.  

3 млн человек смогут  

получить новую профессию 
 

 

 
В вузах России появились специ-

альные программы обучения для взрос-

лых, которые хотят повысить свою квали-

фикацию или изменить профиль профес-

сиональной подготовки. Такое переобу-

чение до 2024 года пройдет 3 млн человек. 

Такие возможности дает национальный 

проект «Образование». 

В 2020 году государственная под-

держка была выделена на обучение сум-

марно 125 тыс. человек в 41 вузе, подве-

домственном Минобрнауки России. Пе-

ред национальным проектом «Образова-

ние» стоит цель сформировать систему, в 

рамках которой граждане всех возрастов 

смогут непрерывно обновлять свои про-

фессиональные знания и приобретать но-

вые профессиональные навыки, в том 

числе компетенции в области цифровой 

экономики. Иными словами, обучаться в 

течение всей своей жизни. Для достиже-

ния этой цели перед вузами страны стоит 

ключевая задача — подготовка научно-

педагогических работников и работников 

организаций-работодателей к реализации 

современных программ непрерывного об-

разования. В 2019 году обучение прошли 

19 тысяч человек, а в 2020 — ещё 19 ты-

сяч. 

В Санкт-Петербурге факультет до-

полнительного профессионального обра-

зования Санкт-Петербургского государ-

ственного университета аэрокосмиче-

ского приборостроения играет важную 

роль в социально-экономическом разви-

тии региона. В декабре 2020 года в рамках 

нацпроекта «Образование» на факультете 

реализуются 8 программ повышения ква-

лификации более чем для трёх тысяч слу-

шателей по Ленинградской области и дру-

гих регионов России. Продолжительность 

программ — от 16 до 92 академических 

часов. После успешного освоения про-

граммы слушателям выдается удостове-

рение о повышении квалификации уста-

новленного образца. Кроме того, реализу-

ется цикл авторских курсов повышения 

квалификации авиационных метеороло-

гов-прогнозистов (синоптиков), авиаци-

онных техников-метеорологов, а также 

аудиторов по обеспечению безопасности 

полетов в метеорологическом отноше-

нии. Цикл, состоящий из трех самостоя-

тельных курсов, был разработан группой 

специалистов-метеорологов из россий-

ских университетов и госучреждения 

«Авиаметтелеком Росгидромета». В 

настоящее время повышает свою квали-

фикацию персонал авиационных метео-

рологических подразделений, представ-

ляющий все регионы России от Калинин-

града до Камчатки. 

В Нижегородской области цен-

тром притяжения для желающих сменить 

профессиональный профиль стал Ниже-

городский государственный университет 

им. Н. И. Лобачевского. Здесь, помимо 

непосредственного обучения граждан, ве-

дётся подготовка научно-педагогических 

работников и работников организаций-

работодателей по современным програм-

мам непрерывного образования. За 2019-

2020 годы количество обученных по про-

граммам повышения квалификации со-

ставило более 8,7 тысячи человек по 57 

направлениям подготовки. Их возраст ва-

рьируется от 20 до 74 лет. Научно-педаго-

гические работники здесь получают 

навыки внедрения в образовательный 

процесс методик проектно-ориентирован-

ного и студенто-центрированного обуче-

https://aif-s3.aif.ru/images/022/284/d57f534d76109259ef16c52b1bc2f408.jpg
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ния. Они учатся использовать современ-

ные дистанционные технологии в образо-

вательном процессе. Им помогают фор-

мировать профессиональные педагогиче-

ские компетенции для работы с детьми и 

подростками, обучения инвалидов и лиц с 

ОВЗ. Только в 2019 году профессиональ-

ную подготовку в Нижнем Новгороде 

прошли жители из трети регионов Рос-

сии; обучились научно-педагогические 

работники 51 вуза из 28 субъектов Рос-

сийской Федерации. А в 2020 году вузом 

охвачено более 40% субъектов РФ. Уча-

стие в обучении приняли научно-педаго-

гические работники из 60 вузов трети ре-

гионов России.  

Программы для граждан направ-

лены в основном на формирование про-

фессиональных компетенций в сфере 

цифровых технологий; здорового образа 

жизни; профессиональных компетенций в 

области социально-экономических во-

просов; формирование профессиональ-

ных компетенций руководителей и со-

трудников организаций; профессиональ-

ных компетенций по вопросам правоза-

щитной деятельности. 

На территории Ханты-Мансий-

ского автономного округа — Югры пред-

ложены дополнительные образователь-

ные программы, направленные на подго-

товку кадров с учетом регионального 

спроса. Ключевой целью обучения явля-

ется внедрение современных технологий 

в области оптимизации процессов произ-

водства, обеспечение национальной без-

опасности в сфере информационных тех-

нологий, а также экологической безопас-

ности.  

В Нижневартовском государ-

ственном университете в 2020 году был 

объявлен набор обучающихся по 17 обра-

зовательным программам повышения 

квалификации. Среди которых – «Орга-

низация и безопасное проведение работ 

при добыче нефти и газа», Техническое 

3D-моделирование» и другие.  

 

https://aif.ru/society/education/uchitsya_vsy

u_zhizn_3_mln_chelovek_smogut_poluchit

_novuyu_professiyu 

 

 

Минобрнауки РФ  

собирается до конца года 

представить новый  

нацпроект 
 

Валерий Фальков, министр науки 

и высшего образования РФ, в ходе откры-

тия выставки «Вузпромэкспо» заявил о 

том, что ведомство готовит к презентации 

в декабре текущего года новый нацио-

нальный проект «Наука и университеты». 

 

 
 

Новый проект, о появлении кото-

рого стало известно в сентябре этого года, 

по словам главы Минобрнауки, сейчас 

находится на финальной стадии – оформ-

ляется заключение по мероприятиям и по-

казателям. В. Фальков также отметил, что 

новый нацпроект, рассчитанный на 2021-

2030 годы, возник в результате перера-

ботки проектов «Наука» и «Образова-

ние». Также сообщается, что данный 

нацпроект, основной целью которого ста-

нет обеспечение доступности высшего 

образования и повышение привлекатель-

ности научной карьеры, состоит из четы-

рёх проектов федерального масштаба: 

 «Интеграция», 

 «Исследовательское лидерство», 

 «Инфраструктура», 

 «Кадры». 

Представители министерства пола-

гают, что такой проект поможет России 

войти в десятку ведущих стран по объёму 

исследований и разработок. 

 

https://fulledu.ru/news/5987_minobrnauki-

sobiraetsya-konca-goda-

predstavit.html?utm_source=newsletter&ut

m_medium=email&utm_campaign=ezhene

delnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazo

vaniya&utm_term=2020-12-29 

https://aif.ru/society/education/uchitsya_vsyu_zhizn_3_mln_chelovek_smogut_poluchit_novuyu_professiyu
https://aif.ru/society/education/uchitsya_vsyu_zhizn_3_mln_chelovek_smogut_poluchit_novuyu_professiyu
https://aif.ru/society/education/uchitsya_vsyu_zhizn_3_mln_chelovek_smogut_poluchit_novuyu_professiyu
https://fulledu.ru/news/5987_minobrnauki-sobiraetsya-konca-goda-predstavit.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2020-12-29
https://fulledu.ru/news/5987_minobrnauki-sobiraetsya-konca-goda-predstavit.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2020-12-29
https://fulledu.ru/news/5987_minobrnauki-sobiraetsya-konca-goda-predstavit.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2020-12-29
https://fulledu.ru/news/5987_minobrnauki-sobiraetsya-konca-goda-predstavit.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2020-12-29
https://fulledu.ru/news/5987_minobrnauki-sobiraetsya-konca-goda-predstavit.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2020-12-29
https://fulledu.ru/news/5987_minobrnauki-sobiraetsya-konca-goda-predstavit.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2020-12-29
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Владимир Путин рассказал 

о перспективах удаленного 

формата обучения 

 

 
 

Онлайн-образование никогда не 

заменит традиционного формата обуче-

ния. Об этом Президент РФ Владимир 

Путин заявил на ежегодной пресс-кон-

ференции.  

Он также добавил: «Тем не ме-

нее, система, при которой и в школе, и 

в высшей школе онлайн-образование бу-

дет использоваться, конечно, будет 

развиваться».  

Среди преимуществ онлайн-об-

разования глава государства выделил 

возможность посещать лекции ведущих 

специалистов: «Не всегда, скажем, спе-

циалист узкого профиля  высокого 

класса может поприсутствовать 

сразу во многих местах, во многих учеб-

ных заведениях /…/ А в системе он-

лайн – может. И конечно, это надо ис-

пользовать». 

Президент РФ заявил, что такой 

формат работы уже используется. В ка-

честве примера он привел образователь-

ную структуру «Сириус» в Сочи, учеб-

ные центры, вузы и школы. 

«Это стало частью нашей 

жизни и не нужно этого бояться. Но 

преувеличивать эти возможности 

тоже не нужно», –подчеркнул Влади-

мир Путин. 

Президент также отметил: 

«В чем-то есть плюс, когда есть воз-

можность послушать светил мировых 

в науке, а в чем-то, может быть, в те-

кущей работе и страдает [качество 

образования]. Поэтому лучше всего, ко-

нечно, когда это смешанная система». 

Глава государства остановился 

и на вопросе снижения стоимости обу-

чения в университетах. При переходе на 

онлайн-формат, число рабочих часов 

преподавателя не меняется. При этом 

большая часть расходов университетов 

составляет зарплата преподавателей. 

«Если взять структуру расходов 

высшего учебного заведения, примерно 

70 процентов – расходы на заработную 

плату», – сказал Владимир Путин. 

Он также отметил, что если у не-

которых вузов есть возможность сни-

зить стоимость обучения, то можно 

пойти на определенное снижение 

оплаты там, где обучение осуществля-

ется преимущественно в онлайн-фор-

мате. 

Глава государства  подчеркнул, 

что в этом году университетам была 

оказана финансовая поддержка: «Два-

жды – в июле и осенью – мы поддержи-

вали высшие учебные заведения, выда-

вали им соответствующие финансовые 

ресурсы для поддержания их работы 

в системе онлайн». 

 

https://www.minobrnauki.gov.ru/press-

center/news/?ELEMENT_ID=26882 

 

 

 

Владимир Путин подписал 

указ о проведении Года 

науки и технологий 
 
Указ «О проведении в Россий-

ской Федерации Года науки и техноло-

гий» опубликован на официальном пор-

тале правовой информации. 

https://www.minobrnauki.gov.ru/press-center/news/?ELEMENT_ID=26882
https://www.minobrnauki.gov.ru/press-center/news/?ELEMENT_ID=26882
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«В целях дальнейшего развития 

науки и технологий в Российской Феде-

рации постановляю: провести в 2021 

году в Российской Федерации Год науки 

и технологий», – говорится в тексте до-

кумента. 

Согласно указу будет создан ор-

ганизационный комитет по проведения 

Года науки и технологий, сопредседате-

лями которого станут Заместитель 

Председателя Правительства РФ Дмит-

рий Чернышенко и помощник Прези-

дента РФ Андрей Фурсенко. 

Правительству РФ предстоит 

разработать и утвердить план основных 

мероприятий по проведению Года 

науки и технологий, органам исполни-

тельной власти субъектов рекомендо-

вано осуществлять необходимые меро-

приятия в течение 2021 года. 

 

https://www.minobrnauki.gov.ru/press-

center/news/?ELEMENT_ID=27179 

 
 

Президент РФ поддержал 

инициативу наделить  

инвалидов правом на 

 бесплатное второе высшее 

образование 

 
 

 
 

По информации, предоставлен-

ной ТАСС, в ходе встречи с представи-

телями общественных организаций ин-

валидов президент РФ Владимир Путин 

заявил о том, что граждане, которые по-

лучили инвалидность после окончания 

университета и лишились возможности 

работать по полученной специальности, 

должны быть наделены правом на полу-

чение второго высшего образования за 

счёт бюджета. 

Глава государства, в частности, 

сказал: «Что касается второго образо-

вания за счёт бюджета, думаю, что 

это вполне обосновано. У нас есть 

определённые исключения для некото-

рых категорий граждан и для некото-

рых отраслей.  

Но для людей с ограничениями по 

здоровью, когда мы говорим о том, что 

необходимо включать их в трудовую де-

ятельность, вполне мне кажется обос-

нованным было бы разрешить людям 

получать второе образование за счёт 

бюджета». 

Он акцентировал внимание на 

том, что полностью поддерживает дан-

ную идею, так как для бюджета это не-

большие деньги. 

Комментируя предложение, пре-

зидент также сказал: «На это нужно 

пойти в силу чрезвычайной ситуации, с 

которой люди сталкиваются, которые 

либо приобрели травму, либо инвалиды 

по детству. Этих людей надо поддер-

жать.  

Не всем удаётся получить обра-

зование, которое становится судьбой, 

а для человека с ограниченными воз-

можностями по здоровью это вдвойне-

втройне сложнее, чем для всех других, 

поэтому, безусловно, здесь нужно при-

нять это решение». 

В заключение В. Путин дал пору-

чение вице-премьеру Татьяне Голико-

вой заняться проработкой данной ини-

циативы. 

 

https://fulledu.ru/news/5977_prezident-

podderzhal-iniciativu-nadelit-

invalidov.html?utm_source=newsletter&u

tm_medium=email&utm_campaign=ezhe

nedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_ob

razovaniya&utm_term=2020-12-29 
 

https://www.minobrnauki.gov.ru/press-center/news/?ELEMENT_ID=27179
https://www.minobrnauki.gov.ru/press-center/news/?ELEMENT_ID=27179
https://fulledu.ru/news/5977_prezident-podderzhal-iniciativu-nadelit-invalidov.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2020-12-29
https://fulledu.ru/news/5977_prezident-podderzhal-iniciativu-nadelit-invalidov.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2020-12-29
https://fulledu.ru/news/5977_prezident-podderzhal-iniciativu-nadelit-invalidov.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2020-12-29
https://fulledu.ru/news/5977_prezident-podderzhal-iniciativu-nadelit-invalidov.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2020-12-29
https://fulledu.ru/news/5977_prezident-podderzhal-iniciativu-nadelit-invalidov.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2020-12-29
https://fulledu.ru/news/5977_prezident-podderzhal-iniciativu-nadelit-invalidov.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2020-12-29
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В Государственной Думе 

обсудили удаленный 

формат обучения 
 

 
 

В Госдуме состоялись парла-

ментские слушания на тему: «Дистан-

ционное образование: «за» и «против». 

Обсуждение состоялось в связи с 

общественным резонансом, вызванным 

переходом на удаленный формат обуче-

ния в период пандемии, а также с внесе-

нием в Государственную Думу проекта 

федерального закона «О внесении изме-

нения в статью 16 ФЗ «Об образовании 

в Российской Федерации», предусмат-

ривающего    определение полномочий 

по применению электронного обучения 

при реализации образовательных про-

грамм. 

Заместитель Министра науки и 

высшего образования РФ Дмитрий Афа-

насьев проинформировал участников 

слушаний о ситуации в высшем образо-

вании. Замминистра отметил, что ди-

станционные электронные технологии 

были элементом развития высшего об-

разования на протяжении последних 

лет.  

Он также добавил: «Переход на 

удаленный формат обучения позволил 

сохранить систему образования в кри-

зисный период, завершить учебный год 

и тем самым обеспечить реализацию 

права на получение высшего образова-

ния». 

Вместе с тем, данный период 

позволил выявить ряд проблем, среди 

которых недостаточная готовность ин-

фраструктуры университетов, ско-

рость  интернета и обеспеченность элек-

тронными устройствами. 

Еще одной точкой роста является 

создание достаточного количества циф-

ровых   образовательных ресур-

сов: «Несмотря на то, что в предыду-

щий период были созданы и электрон-

ные платформы и  онлайн-курсы, оказа-

лось недостаточно для полноценного 

перехода на дистант», – отметил заме-

ститель главы Минобрнауки России. 

Также проблемой оказался недо-

статочный уровень компетенций про-

фессорско-преподавательского состава 

в использовании коммуникационных 

технологий и образовательных плат-

форм. Как подчеркнул Дмитрий Афана-

сьев, данные вопросы после обсуждения 

в профессиональном сообществе стали 

основой набора антикризисных мер, ко-

торые Минобрнауки России реализо-

вало в летний период при подготовке к 

новому учебному году. 

Замминистра отметил, что при-

нятые меры позволили   начать учебный 

год в очном формате. Что касается теку-

щей ситуации: «В настоящее время 

55% студентов университетов учатся 

с использованием исключительно уда-

ленного формата обучения, 24% ис-

пользуют его частично, 21% продол-

жают обучение в традиционном фор-

мате, это те регионы, где спокойная 

эпидемиологическая ситуация», – ска-

зал Дмитрий Афанасьев. 

Он добавил: «Мы ведем регуляр-

ный мониторинг, контролируем как ис-

пользование различных форматов обу-

чения, так  и ситуацию с коронавирус-

ной инфекцией». 

По мнению замминистра, про-

слеживается связь между принятием ре-

шения о переходе на удаленное обуче-

ние и снижением числа заболевших. 

Так, после принятия решения о пере-

воде на такой формат обучения вузов 

Москвы и Санкт-Петербурга снизилось 

число еженедельно выявляемых забо-

левших. 
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«Мы не рассматриваем удален-

ный формат обучения как стратегиче-

ское и единственное направление разви-

тия. Это вынужденные мера, которая 

позволяет пережить текущий момент 

с наименьшими потерями для студен-

тов, преподавателей и образователь-

ного процесса»,  – подчеркнул  Дмитрий 

Афанасьев. 

Он также отметил, что удален-

ный формат высшего образования ак-

тивно развивается за рубежом и призвал 

собравшихся взвесить плюсы и минусы 

данного формата и принять рамки, в ко-

торый дистанционное обучение воз-

можно и целесообразно. 

 

https://www.minobrnauki.gov.ru/press-

center/news/?ELEMENT_ID=26688 

 

 

В первом чтении Госдумой 

РФ принят закон  

«О просветительской  

деятельности» 
 

Как сообщает ТАСС, в минув-

шую среду на пленарном заседании 

депутаты Госдумы РФ приняли в 

первом чтении законопроект о за-

креплении в ФЗ «Об образовании в 

РФ» понятия «просветительская дея-

тельность». 

 

 
 

Данную инициативу ещё в но-

ябре текущего года внесла группа пар-

ламентариев из комиссий Госдумы и 

Совета Федерации по расследованию 

фактов вмешательства иностранных 

государств во внутренние дела России. 

В соответствии с документом 

просветительской деятельностью пред-

лагается называть обучение, которое 

осуществляется вне рамок образова-

тельных программ. Основной целью яв-

ляется распространение знаний, уме-

ний, навыков и ценностных установок, 

опыта и компетенции для «интеллекту-

ального, духовно-нравственного, твор-

ческого, физического и (или) професси-

онального развития человека, удовле-

творения его образовательных потреб-

ностей и интересов». 

Помимо этого, в тексте законо-

проекта уточняется, что указанная дея-

тельность не может быть использована 

для разжигания социальной, расовой, 

национальной или религиозной розни, в 

том числе посредством сообщения уча-

щимся недостоверных сведений об ис-

торических, национальных, религиоз-

ных и культурных традициях. 

Появление закона о просвети-

тельской деятельности было вызвано 

необходимостью оградить образова-

тельную сферу от негативного влияния 

извне. 

По словам авторов инициативы, 

в действующем законодательстве нет 

положений, которые бы определяли 

правовые основы просветительской, 

а также порядок её осуществления 

и требования к её участникам. 

Они, в частности, отметили: 

«Отсутствие соответствующего пра-

вового регулирования создаёт предпо-

сылки для бесконтрольной реализации 

антироссийскими силами в школьной 

и студенческой среде под видом просве-

тительской деятельности широкого 

круга пропагандистских мероприятий, 

в том числе поддерживаемых из-за ру-

бежа и направленных на дискредита-

цию проводимой в РФ государственной 

политики, пересмотр истории, подрыв 

конституционного строя». 

Инициатива также обязывает 

вузы получать заключения для подписа-

ния соглашений о международном со-

трудничестве от уполномоченных феде-

https://www.minobrnauki.gov.ru/press-center/news/?ELEMENT_ID=26688
https://www.minobrnauki.gov.ru/press-center/news/?ELEMENT_ID=26688
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ральных органов власти. Данные нов-

шества, по словам авторов документа, 

необходимы в целях недопущения 

«негативного иностранного вмешатель-

ства в образовательный процесс». Од-

нако новые нормы не будут касаться за-

ключения соглашений об обучении ино-

странных граждан. 

Полномочиями по определению 

порядка и условий ведения просвети-

тельской деятельности и форма кон-

троля за ней предполагается наделить 

российское правительство. 

Министерство просвещения поддер-

жало законопроект. 

https://fulledu.ru/news/6008_pervom-

chtenii-gosdumoi-prinyat-zakon.html 

 

 

Совет безопасности РФ  

считает необходимым  

изучение информационной 

безопасности в школах  

и вузах 
 

Как сообщила пресс-служба 

аппарата Совета Безопасности РФ 

после заседания, посвящённого во-

просам нейтрализации внутренних 

угроз национальной безопасности, 

эксперты ведомства заявили о необ-

ходимости изучения информацион-

ной безопасности на разных уровнях 

образования. 

 

  
 

На официальном интернет-ре-

сурсе СБ РФ, в частности, отмеча-

ется: «Представители научной обще-

ственности высказались за необходи-

мость включения в школьные образова-

тельные программы и в образователь-

ный процесс федеральных и националь-

ных университетов страны элементов 

информационной безопасности». 

Помимо этого, в СБ РФ высту-

пили с предложением усилить межве-

домственное взаимодействие и отрабо-

тать механизмы координации совмест-

ной деятельности правоохранительных 

органов по противодействию преступ-

лениям, совершение которых связано с 

использованием информационно-ком-

муникационных технологий. 

Обсудили также и проблему не-

правомерного распространения персо-

нальных данных. Эксперты Совбеза 

подчеркнули необходимость тщатель-

ной проработки правовых, организаци-

онных и технических мер для обеспече-

ния сохранности частной информации. 

 

https://fulledu.ru/news/5984_sovet-

bezopasnosti-schitaet-neobhodimym-

izuchenie.html?utm_source=newsletter&u

tm_medium=email&utm_campaign=ezhe

nedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_ob

razovaniya&utm_term=2020-12-29 

 

 

 

Будет пересмотрена  

стоимость обучения в вузах 
 

По сообщению ТАСС, спустя 4 

дня после пресс-конференции прези-

дента РФ Владимира Путина, 21 де-

кабря Премьер-министр России Михаил 

Мишустин поручил Минобрнауке, 

Минпросвещению и Минфину опреде-

лить пути снижения стоимости обуче-

ния в ВУЗах при вынужденном пере-

ходе на дистанционный формат. 

По информации Минобрнауки 

сейчас 55% ВУЗов России работают на 

полном дистанте. 

https://fulledu.ru/news/6008_pervom-chtenii-gosdumoi-prinyat-zakon.html
https://fulledu.ru/news/6008_pervom-chtenii-gosdumoi-prinyat-zakon.html
https://fulledu.ru/news/5984_sovet-bezopasnosti-schitaet-neobhodimym-izuchenie.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2020-12-29
https://fulledu.ru/news/5984_sovet-bezopasnosti-schitaet-neobhodimym-izuchenie.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2020-12-29
https://fulledu.ru/news/5984_sovet-bezopasnosti-schitaet-neobhodimym-izuchenie.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2020-12-29
https://fulledu.ru/news/5984_sovet-bezopasnosti-schitaet-neobhodimym-izuchenie.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2020-12-29
https://fulledu.ru/news/5984_sovet-bezopasnosti-schitaet-neobhodimym-izuchenie.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2020-12-29
https://fulledu.ru/news/5984_sovet-bezopasnosti-schitaet-neobhodimym-izuchenie.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2020-12-29
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Предстоит определить за счет 

чего снижать плату за обучение. Рас-

ходы на зарплату пед.составу снижать 

не получится. За те же деньги работы у 

преподавателей стало больше.  

И при этом многим из них при-

шлось самостоятельно покупать оргтех-

нику для проведения уроков в дистан-

ционном формате. Вузы также оптими-

зируют свои издержки. Сокращение 

штата уборщиц и персонала столовых, 

позволило сэкономить. Так же незначи-

тельно, но уменьшились коммунальные 

расходы. 

Но при этом ВУЗам пришлось за-

купать ZOOM, увеличивать наличии ба-

зовых цифровых ресурсов, нанимать до-

полнительно персонал сет.админов. По 

словам заместителя министра Минобр-

науки Дмитрия Афанасьева, не доста-

точная техническая оснащенность ме-

шает нормально функционировать 44 

ВУЗам. 

Так что в большинстве случае 

снижение стоимости обучения ничем не 

обусловлено, кроме жалоб на потерю 

качества обучения, отсутствия само мо-

тивации студентов и лишения реальной 

социальной среды общения, ради кото-

рой некоторые абитуриенты выбирали 

определенные ВУЗы.  

Снижение размера оплаты воз-

можно только при пересмотре учебных 

программ кардинальным образом. Что 

приведет в свою очередь к уменьшению 

часов аудиторной нагрузки по сравне-

нию с тем, что заложено в учебном 

плане. А это в свою очередь ударит по 

загруженности и зарплатам пед.состава. 

С другой стороны, проголосуют 

студенты, а вернее их родители своими 

кошельками и откажутся от платного 

высшего образования из-за того, что оно 

перешло в онлайн формат.  

На какой период? Где тогда им 

учиться, в принципе, дальше? Лишь бы 

где, но на бюджете? Или  потом посту-

пать еще раз, предварительно пересдав 

ЕГЭ? 

В любом случае пересмотр 

оплаты скорее всего будет перенесен на 

следующий учебный год. 

https://fulledu.ru/news/6002_budet-

peresmotrena-stoimost-obucheniya-

vuzah.html 

 

 

Об увеличении зарплаты 

педагогов и изменении 

оплаты обучения в вузах 

на дистанте 
 

Глава правительства Михаил 

Мишустин поручил разработать и 

представить предложения, с помо-

щью которых заработную плату педа-

гогов можно будет увеличить с учё-

том МРОТ не ниже прожиточного ми-

нимума, а также проработать вопрос 

изменения оплаты обучения в уни-

верситетах, перешедших на дистан-

ционное образование. 

 

 
 

Премьер-министр поручил Ми-

нистерству просвещения, Министер-

ству труда и социальной защиты, Мини-

стерству финансов и Министерству эко-

номического развития России предста-

вить до 1 марта предложения по совер-

шенствованию системы оплаты труда 

учителей с учётом минимального раз-

мера оплаты труда не ниже прожиточ-

ного минимума. 

Поручение было дано по итогам боль-

шой пресс-конференции президента РФ 

Владимира Путина, которая прошла 17 

декабря текущего года. Глава государ-

https://fulledu.ru/news/6002_budet-peresmotrena-stoimost-obucheniya-vuzah.html
https://fulledu.ru/news/6002_budet-peresmotrena-stoimost-obucheniya-vuzah.html
https://fulledu.ru/news/6002_budet-peresmotrena-stoimost-obucheniya-vuzah.html
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ства пообещал, что оплата ставки педа-

гогов во всех регионах РФ будет вы-

ровнена. 

Кроме того, до 15 февраля М. 

Мишустин поручил проработать вопрос 

об изменении платы для студентов выс-

ших учебных заведений, где обучение 

ведется преимущественно в онлайн-

формате. Представить предложения к 

назначенному сроку должны Минобр-

науки, Минпросвещения и Минфин РФ. 

Данное поручение также было 

дано по итогам прошедшей 17 декабря 

ежегодной пресс-конференции прези-

дента России. 

В. Путин отметил, что с понима-

нием относится к претензиям студентов, 

оспаривающих плату за дистанционное 

обучение, но при этом подчеркнул, что 

экономически вузы не были готовы к 

пандемии и уменьшение стоимости обу-

чения может привести к закрытию неко-

торых высших учебных заведений. 

https://fulledu.ru/news/5996_uvelichenii-

zarplaty-pedagogov-izmenenii-

oplaty.html 

 

 

Минобрнауки России 

рассматривает вопрос 

снижения стоимости  

дистанционного обучения 

 
 

 

Глава Министерства науки и 

высшего образования РФ Валерий 

Фальков заявил, что ведомство прораба-

тывает возможность снижения стоимо-

сти дистанционного обучения для сту-

дентов вузов, передает ТАСС. 

По его словам, цена обучения 

должна быть снижена, если не получа-

ется гарантировать его надлежащее ка-

чество. 

Вместе с тем он отметил, что сей-

час вузы несут большие издержки из-за 

пандемии, так как помогают студентам 

и преподавателям приобретать необхо-

димую технику и обеспечивают прожи-

вание тем, кто не может уехать домой. 

Ранее в Совета Федерации пред-

ложили правительству поручить мини-

стерствам совместно с властями регио-

нов принять меры для обеспечения ка-

чественного подключения к сети интер-

нет всех вузов. 

Также предложено изучить воз-

можность введения системы льготного 

проезда для студентов до места их обу-

чения. 

В свою очередь, первый 

замглавы Минпросвещения РФ Дмит-

рий Глушко заявил, что дистанционное 

обучение никогда не вытеснит очное. 

По его словам, главная задача ве-

домства организовать работу школ в оч-

ном, стандартном формате. Он подчерк-

нул, что перехода на дистанционное 

обучение «раз и навсегда» не может 

быть в принципе. 

 

https://aif.ru/society/education/minobrnau

ki_rassmatrivaet_vopros_snizheniya_stoi

mosti_distancionnogo_obucheniya 

 

 

Что войдет в новый закон 

о дистанционном  

образовании 
 

Госдума рассмотрит в первом 

чтении законопроект, который регла-

ментирует порядок дистанционного 

обучения в России. 

 

https://fulledu.ru/news/5996_uvelichenii-zarplaty-pedagogov-izmenenii-oplaty.html
https://fulledu.ru/news/5996_uvelichenii-zarplaty-pedagogov-izmenenii-oplaty.html
https://fulledu.ru/news/5996_uvelichenii-zarplaty-pedagogov-izmenenii-oplaty.html
https://aif.ru/society/education/minobrnauki_rassmatrivaet_vopros_snizheniya_stoimosti_distancionnogo_obucheniya
https://aif.ru/society/education/minobrnauki_rassmatrivaet_vopros_snizheniya_stoimosti_distancionnogo_obucheniya
https://aif.ru/society/education/minobrnauki_rassmatrivaet_vopros_snizheniya_stoimosti_distancionnogo_obucheniya
https://aif-s3.aif.ru/images/022/328/cbf77efab33bae07857bc281a66fd4bc.jpg
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В Госдуме рассмотрят законо-

проект, который регламентирует поря-

док дистанционного обучения в России. 

Внести изменения в закон «Об образо-

вании» предложили еще весной 

2020 года, когда школьников и студен-

тов из-за пандемии коронавируса при-

шлось перевести на онлайн-обучение. 

Авторы проекта предлагают 

наделить полномочиями по регулирова-

нию дистанционного образования Ми-

нистерство просвещения и Министер-

ство науки и высшего образования. 

Предполагается, что Минпросвещения 

будет курировать порядок применения 

«дистанта» в школах и учреждениях 

СПО, Минобрнауки — в вузах. 

«Принятие законопроекта потре-

бует корректировки подзаконных нор-

мативных правовых актов в части регла-

ментации роли и обязанностей педаго-

гических работников, определения пе-

речня преподаваемых в таком формате 

предметов, выполнения домашних зада-

ний, продолжительности урока, прове-

дения итоговой аттестации», — гово-

рится в пояснительной записке к зако-

нопроекту. 

В Министерстве просвещения 

заверили, что принятие нового закона 

не будет означать, что школьников 

и студентов переведут на дистанцион-

ное обучение навсегда. «Раз и навсе-

гда — такого быть не может в прин-

ципе. Никогда и нигде это не обсужда-

лось. Наоборот, мы говорим везде, что 

никогда этого не допустим», — заявил 

замминистра Дмитрий Глушко. 

Ранее Роспотребнадзор опубли-

ковал проект постановления главного 

государственного санитарного врача. 

Меры против коронавируса в шко-

лах собираются продлить еще на год. 

 

https://postupi.online/journal/novosti-

obrazovaniya/chto-voydet-v-noviy-zakon-

o-distantsionnom-obrazovanii/ 

 
 

Закон о дистанционном  

обучении примут весной 
 

«Нужно принимать такой закон, 

никто не сомневается», - заявила Вален-

тина Матвиенко. 

Стало известно, что закон о ди-

станционном образовании в России бу-

дет все-таки принят. Это произойдет 

весной, заявила вице-спикер Совета Фе-

дерации Валентина Матвиенко. Она до-

бавила, что закон «о дистанте» будет ре-

гулировать порядок обучения только 

во время режима чрезвычайной ситуа-

ции. 

  
 

«Безусловно, закон будет принят 

на весенней сессии. Еще раз, в который 

раз хочу развеять все сомнения оппо-

нентов дистанционного обучения, что 

этот закон будет регулировать как тако-

вое дистанционное обучение только 

на случай форс-мажорных обстоятель-

ств, жесткого карантина, пандемии 

и так далее, от чего никто не застрахо-

ван. <...> Но то, что нужно принимать 

такой закон, никто не сомневается», — 

сказала она. 

Напомним, что ранее было при-

нято решение отложить принятие зако-

нопроекта, так как он требовал более де-

тальной доработки и обсуждения с ро-

дителями и учителями. Его внесла 

в Госдуму группа сенаторов во главе 

с Лилией Гумеровой. Согласно идее, за-

конопроект должен урегулировать по-

рядок организации дистанционного 

обучения. 

«Сколько должен длиться урок? 

Сколько ребенок должен проводить 

https://postupi.online/journal/novosti-obrazovaniya/chto-voydet-v-noviy-zakon-o-distantsionnom-obrazovanii/
https://postupi.online/journal/novosti-obrazovaniya/chto-voydet-v-noviy-zakon-o-distantsionnom-obrazovanii/
https://postupi.online/journal/novosti-obrazovaniya/chto-voydet-v-noviy-zakon-o-distantsionnom-obrazovanii/
https://cdn.postupi.online/images/images823/66/879.jpg
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за компьютером времени в течение дня? 

Что с зарплатой учителей, нагрузка 

на которых значительно возросла? Как 

быть, если нет интернета или га-

джета?», — перечислила основные во-

просы, требующие ответов, автор про-

екта. 

Кстати, некоторые депутаты 

негативно отреагировали на инициа-

тиву. «Если мы допустим принятие за-

кона о введении дистанционного обра-

зования, это будет навсегда», — выра-

зил опасения депутат Госдумы Юрий 

Афонин. 

 

https://postupi.online/journal/novosti-

obrazovaniya/zakon-o-distantsionnom-

obuchenii-primut-vesnoy/ 

 
 

Минобрнауки РФ 

намерено увеличить число  

бюджетных мест в вузах  

и перевести зимнюю 

сессию в онлайн 
 

Глава Минобрнауки РФ Валерий 

Фальков в эфире радиостанции «Комсо-

мольская правда» рассказал о том, что в 

высших учебных заведениях России зим-

нюю сессию 2020-2021 учебного года от-

менять не планируют, а до 2024 года со-

бираются ежегодно увеличивать количе-

ство бюджетных мест в вузах. 

 

  
 

Отвечая на вопрос радиослушате-

лей о том, как пройдёт в 2021 году зимняя 

аттестация студентов, министр науки и 

высшего образования сообщил о том, что 

вузам рекомендовано зимнюю сессию 

провести в онлайн-формате. 

Также В. Фальков рассказал о пла-

нах ведомства, касающихся увеличения 

в течение четырёх лет числа бюджетных 

мест в вузах.   

При этом он пояснил: «Если 

брать специальности, направления и при-

мерно тенденции, – в основном это IT, 

здравоохранение – подготовка медиков, 

врачей, и в области образования – подго-

товка учителей».   

Министр сообщил, что в текущем 

учебном году в вузах было дополни-

тельно введено 11,4 тысячи бюджетных 

мест. Также он добавил, что большинство 

бюджетных мест «уходят» в регионы, при 

этом в Москве и Санкт-Петербурге их 

число не снижается. 

Стоит также напомнить, что ранее 

увеличить количество бюджетных мест в 

вузах поручил президент РФ Владимир 

Путин. 

https://fulledu.ru/news/5980_minobrnauki-

namereno-uvelichit-chislo-

byudzhetnyh.html?utm_source=newsletter&

utm_medium=email&utm_campaign=ezhen

edelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obraz

ovaniya&utm_term=2020-12-29 

 

 

Обновлены стандарты для 

постдипломной подготовки 

в ординатуре по 10  

специальностям 
 
Минобрнауки подготовило 10 но-

вых федеральных государственных обра-

зовательных стандартов (ФГОС) высшего 

образования для обучения врачей в орди-

натуре по разным специальностям. Про-

екты приказов представлены для обще-

ственного обсуждения на 

regulation.gov.ru. 

Новые образовательные стан-

дарты вводятся для следующих специаль-

ностей: неврология, медицинская микро-

биология, медико-социальная экспертиза, 

водолазная и авиакосмическая медицина, 

педиатрия, функциональная диагностика, 

https://postupi.online/journal/novosti-obrazovaniya/zakon-o-distantsionnom-obuchenii-primut-vesnoy/
https://postupi.online/journal/novosti-obrazovaniya/zakon-o-distantsionnom-obuchenii-primut-vesnoy/
https://postupi.online/journal/novosti-obrazovaniya/zakon-o-distantsionnom-obuchenii-primut-vesnoy/
https://fulledu.ru/news/5980_minobrnauki-namereno-uvelichit-chislo-byudzhetnyh.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2020-12-29
https://fulledu.ru/news/5980_minobrnauki-namereno-uvelichit-chislo-byudzhetnyh.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2020-12-29
https://fulledu.ru/news/5980_minobrnauki-namereno-uvelichit-chislo-byudzhetnyh.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2020-12-29
https://fulledu.ru/news/5980_minobrnauki-namereno-uvelichit-chislo-byudzhetnyh.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2020-12-29
https://fulledu.ru/news/5980_minobrnauki-namereno-uvelichit-chislo-byudzhetnyh.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2020-12-29
https://fulledu.ru/news/5980_minobrnauki-namereno-uvelichit-chislo-byudzhetnyh.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2020-12-29
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эпидемиология, клиническая лаборатор-

ная диагностика, акушерство и гинеколо-

гия.  

По новой специальности «меди-

цинская микробиология» ФГОС вводится 

впервые. О планах Минздрава по расши-

рению номенклатуры врачебных специ-

альностей «МВ» писал в июле. 

По четырем специальностям из 10 

– неврология, педиатрия, функциональ-

ная диагностика и эпидемиология – прием 

в ординатуру по новым правилам должен 

начаться уже с 1 января 2021 года.  

Это может потребовать от образо-

вательных организаций оперативного пе-

ресмотра локальных программ обучения. 

Для остальных специальностей обновлен-

ные ФГОС вводятся с 1 сентября 2021 

года. 

Пройти подготовку по водолазной 

и авиационной и космической медицине 

будущие врачи смогут только в высших 

учебных заведениях. При выборе других 

специальностей допускается возмож-

ность обучения в научных организациях. 

Постдипломное обучение врачей 

рассчитано на два года для всех перечис-

ленных специальностей кроме «медико-

социальной экспертизы», которая должна 

быть освоена в течение одного года.  

Образовательные организации для 

обучения врачей обязаны привлекать 

практикующих специалистов и руководи-

телей, общая численность которых 

должна составлять не менее 10% от числа 

всех преподавателей. 

При разработке образовательных 

программ на основе ФГОС основной упор 

разработчики предлагают сделать на 

практическую подготовку и внедрение 

современных образовательных техноло-

гий, в том числе использование электрон-

ной образовательной среды и симуляци-

онного обучения с применением фанто-

мов и иной имитационной техники. 

 
https://medvestnik.ru/content/news/Obnovle

ny-standarty-dlya-postdiplomnoi-

podgotovki-v-ordinature-po-10-

specialnostyam.html 

 

 

 

Минздрав объяснил отмену 

интернатуры отсутствием 

широты знаний у врачей 
 

 
 

В Минздраве прокомментиро-

вали отказ от существовавшей в России 

до 2016 года интернатуры: врачам не 

хватало широты знаний, мышления и 

охвата всей специальности. Эти недо-

статки были учтены при подготовке но-

вой модели обучения в ординатуре. 

В отмененной системе подго-

товки врачей в интернатуре не было ши-

роты знаний, мышления, охвата всей 

специальности, а ординатура была ли-

шена практикоориентированности. Эти 

недостатки были учтены при формиро-

вании новой концепции обучения в ор-

динатуре, заявила заместитель мини-

стра здравоохранения Татьяна Семе-

нова на конференции «Медицина и ка-

чество 2020» 8 декабря, передает корре-

спондент «МВ».  

«Создание сегодняшней системы 

ординатуры – это попытка взять то луч-

шее, что было в интернатуре, и изба-

виться от того плохого, что было в орди-

натуре. В интернатуре была зациклен-

ность на рабочем месте. Конечно, человек 

зрел, он формировался, но тем не менее не 

было комплексного охвата, а ординатура 

была лишена практикоориентированно-

сти», – уточнила Семенова. По ее словам, 

после ординатуры люди оставались на ка-

федрах и не шли в практическое здраво-

охранение.  

В 2016 году интернатура была от-

менена для фармацевтов и стоматологов, 

спустя год – для педиатров и терапевтов, 

а в 2018-м – для оставшихся медицинских 

https://medvestnik.ru/content/news/Obnovleny-standarty-dlya-postdiplomnoi-podgotovki-v-ordinature-po-10-specialnostyam.html
https://medvestnik.ru/content/news/Obnovleny-standarty-dlya-postdiplomnoi-podgotovki-v-ordinature-po-10-specialnostyam.html
https://medvestnik.ru/content/news/Obnovleny-standarty-dlya-postdiplomnoi-podgotovki-v-ordinature-po-10-specialnostyam.html
https://medvestnik.ru/content/news/Obnovleny-standarty-dlya-postdiplomnoi-podgotovki-v-ordinature-po-10-specialnostyam.html
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специальностей. Сейчас дополнительное 

профессиональное образование дает ор-

динатура и профессиональная переподго-

товка. Таким образом, выпускники меди-

цинских вузов получили право сразу 

начинать работать в качестве врачей об-

щей врачебной практики – терапевтов и 

педиатров, амбулаторных стоматологов – 

в поликлиниках и центральных районных 

больницах при условии получения аккре-

дитации специалиста. 

Отмена интернатуры вызвала 

массу критики в вузовском и студенче-

ском сообшествах, вплоть до того, что 

профильный комитет Госдумы готовил 

законопроект о ее возвращении и предла-

гал ввести мораторий на реформу си-

стемы медицинского образования. Зани-

мавший тогда пост замглавы комитета 

Сергей Фургал прогнозировал возмож-

ный кризис среди молодых специалистов, 

так как не все из них готовы ехать в сель-

скую местность, из-за дефицита опытных 

врачей-наставников в сельских поликли-

никах и больницах.  

По его словам, на молодых врачей 

возложили несоразмерную их опыту от-

ветственность за пациентов. В 2018 году 

тогдашний министр здравоохранения Ве-

роника Скворцова сообщала, что отказ от 

интернатуры позволил привлечь в пер-

вичное звено 6 тыс. молодых специали-

стов, которые «сразу смогли выполнять 

функции врачей первичного звена – тера-

певтов, педиатров, стоматологов и неко-

торых других специалистов».   

 

https://medvestnik.ru/content/news/Minzdra

v-obyasnil-otmenu-internatury-otsutstviem-

shiroty-znanii-u-vrachei.html 

 

 

 

В Госдуме РФ предложили 

открыть при университетах 

ясли-сады 
 

Депутат Государственной Думы 

России Иван Сухарев предложил преду-

смотреть создание при государственных 

университетах яслей-садов, в которых 

студенты смогут оставлять своих детей на 

время занятий. 

 

  
 

Парламентарий направил на имя 

министра науки и высшего образования 

Валерия Фалькова письмо, в котором 

назвал позитивной тенденцией стремле-

ние молодёжи создавать семью в студен-

ческие годы. Однако он отметил, что по-

явление детей ставит молодые пары в за-

труднительное положение – им попросту 

не с кем оставить ребёнка на время 

учёбы.   

И. Сухарев обратил внимание на 

то, что детские сады при высших учебных 

заведениях – явление редкое. Чаще всего 

они открываются для сотрудников уни-

верситета, либо вообще отсутствуют. Од-

нако большинство вузов такой возможно-

сти не предоставляет. 

Исходя из всего перечисленного, 

депутат предложил предусмотреть откры-

тие при государственных университетах 

яслей-садов, услугами которых смогут 

воспользоваться студенты всех форм обу-

чения. 

Данную идею поддержала Лилия 

Гумерова, председатель комитета Совета 

Федерации по науке, образованию и куль-

туре. Она сообщила, что законодатель-

ство на сегодняшний день позволяет при-

нять подобные меры, и назвала идею со-

здания яслей при высших учебных заведе-

ниях здравой. По её мнению, такая иници-

атива поможет поддержать решение мо-

лодых семей завести детей. 

 

https://fulledu.ru/news/5981_gosdume-

predlozhili-otkryt-pri-

universitetah.html?utm_source=newsletter&

utm_medium=email&utm_campaign=ezhen

edelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obraz

ovaniya&utm_term=2020-12-29 

https://medvestnik.ru/content/news/Minzdrav-obyasnil-otmenu-internatury-otsutstviem-shiroty-znanii-u-vrachei.html
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https://fulledu.ru/news/5981_gosdume-predlozhili-otkryt-pri-universitetah.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2020-12-29
https://fulledu.ru/news/5981_gosdume-predlozhili-otkryt-pri-universitetah.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2020-12-29
https://fulledu.ru/news/5981_gosdume-predlozhili-otkryt-pri-universitetah.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2020-12-29
https://fulledu.ru/news/5981_gosdume-predlozhili-otkryt-pri-universitetah.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2020-12-29


 
23 

 

МЕДИЦИНСКИЕ  

КАДРЫ 

 

Заместитель министра  

Павел Пугачев:  

«Цифровизация должна 

стать помощником врача  

в принятии решений» 
 

 
 

Эксперты обсудили перспективы 

развития сервисов для врачей, про-

блемы, возникающие в процессе внед-

рения цифровых решений в российское 

здравоохранение, а также важность диа-

лога между разработчиками IT-серви-

сов, врачебным сообществом и государ-

ством. 

Для перехода к цифровой меди-

цине нужно оцифровать не только 

набор отчетных и регистрационных 

форм, но и сами процессы оказания ме-

дицинской помощи, считает Павел Пу-

гачев, заместитель министра здраво-

охранения России. «Мы очень долго 

шли по учетно-отчетному принципу. 

И даже те медицинские информацион-

ные системы, которые были созданы, 

создавались не в помощь врачу, а для 

фиксации результатов оказанной меди-

цинской услуги. И вот здесь принципи-

альный момент — цифровизация 

должна стать помощником врача в при-

нятии решений, например, при его недо-

статочной компетенции. В этом смысле 

должны появляться сервисы, интегри-

рованные в инструменты учетной поли-

тики, которые будут направлять и помо-

гать врачу», — рассказал Павел Пугачев 

в ходе дискуссии. «Второй приори-

тет — пациент. Для него должны быть 

созданы новые сервисы, в частности 

на портале „Госуслуг“, в личном каби-

нете „Мое здоровье“, чтобы он мог 

и получать там все свои медицинские 

документы, и передавать их врачу». 

 

https://minzdrav.gov.ru/news/2020/12/22/

15727-zamestitel-ministra-pavel-

pugachev-tsifrovizatsiya-dolzhna-stat-

pomoschnikom-vracha-v-prinyatii-

resheniy 

 
Минздрав продлит  

особенности проведения  

аккредитации на 2021 год 

 
Министерство здравоохранения 

РФ опубликовало проект изменений в 

приказ №891н от 24 августа 2020 года, 

которым в 2020 году устанавливаются 

особенности проведения аккредитации 

специалиста на фоне пандемии корона-

вируса. Положения приказа предлага-

ется продлить еще на год. 

Общественное обсуждение про-

екта приказа продлится до 30 декабря 

2020 года. 

Приказом №891н устанавлива-

ется, что председатель аккредитацион-

ной комиссии вправе в случае неблаго-

приятной эпидемиологической ситуа-

ции в регионе проводить тестирование 

(первый этап аккредитации) дистанци-

онно, а также переносить сроки аккре-

дитации или ее отдельных этапов на бо-

лее поздний срок. Кроме того, вводится 

возможность подать документы в элек-

тронном виде. 

Правом переносить сроки аккре-

дитации осенью 2020-го воспользова-

лись в Москве, где по состоянию на 10 

декабря аккредитация не началась – об 

этом сообщил член Координационного 

https://minzdrav.gov.ru/news/2020/12/22/15727-zamestitel-ministra-pavel-pugachev-tsifrovizatsiya-dolzhna-stat-pomoschnikom-vracha-v-prinyatii-resheniy
https://minzdrav.gov.ru/news/2020/12/22/15727-zamestitel-ministra-pavel-pugachev-tsifrovizatsiya-dolzhna-stat-pomoschnikom-vracha-v-prinyatii-resheniy
https://minzdrav.gov.ru/news/2020/12/22/15727-zamestitel-ministra-pavel-pugachev-tsifrovizatsiya-dolzhna-stat-pomoschnikom-vracha-v-prinyatii-resheniy
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совета по непрерывному медобразова-

нию Минздрава РФ Залим Балкизов, вы-

ступая на XI общероссийской конфе-

ренции «Частное здравоохранение: эво-

люция». 

По его словам, мэр Москвы Сер-

гей Собянин обратился в Минздрав с 

просьбой продлить «до завершения 

острого периода эпидемии» действие 

ведомственного приказа №327н от 14 

апреля 2020 года, согласно которому 

медработники имеют право устраи-

ваться на работу без наличия свидетель-

ства об аккредитации. Такая норма была 

введена одновременно приказом Мин-

здрава и правительственным постанов-

лением № 440. 

Балкизов отметил, что документ 

министерства может быть продлен 

только тогда, когда будут продлены 

№98-ФЗ «О внесении изменений в от-

дельные законодательные акты Россий-

ской Федерации по вопросам предупре-

ждения и ликвидации чрезвычайных си-

туаций» и правительственное постанов-

ление №440. Ранее приказом был введен 

мораторий на получение свидетельства 

об аккредитации, но в сентябре запрет 

был снят, и было решено поэтапно до 

конца 2020 года провести аккредитацию 

для всех получивших высшее и среднее 

профессиональное образование, вы-

пускников ординатуры и тех, кто про-

шел профессиональную переподго-

товку. 

Минздрав с 1 января 2021 года 

намерен ввести новое положение об ак-

кредитации, подробно описывающее 

содержание портфолио медработника. 

Проверка портфолио с февраля 2020 

года является единственным этапом в 

периодической аккредитации, которая с 

2021 года будет проводиться раз в пять 

лет для всех категорий медработников. 

 

https://vademec.ru/news/2020/12/17/minz

drav-prodlit-osobennosti-provedeniya-

akkreditatsii-na-2021-god/ 

 

 

 

79% молодых российских 

врачей считают, что  

цифровые технологии  

позволят им уделять 

больше времени пациентам 
 

  
 

Компания Philips опубликовала 

результаты нового международного от-

чета «Индекс здоровья будущего – 

2020». В этом году предметом изучения 

стало молодое поколение врачей: его 

ожидания и реальное восприятие про-

фессии. Цель исследования – выявить 

потребности молодых медицинских ра-

ботников и тем самым определить, ка-

кие изменения необходимы для улучше-

ния их условий труда и повышения удо-

влетворенности от работы. Оно также 

помогает узнать о барьерах, которые за-

медляют создание здравоохранения бу-

дущего, и обозначает области, на кото-

рые следует обратить внимание лиде-

рам здравоохранения: образование, тех-

нологии, корпоративная культура. 

Опросы «Индекса здоровья буду-

щего – 2020» были проведены в ноябре 

и декабре 2019 года, на пороге глобаль-

ной пандемии COVID-19, а качествен-

ные фокус-группы – в январе-феврале 

2020 года. Это позволило отразить со-

стояние систем здравоохранения нака-

нуне кризиса. Результаты исследования 

показывают, что еще до пандемии меди-

цина нуждалась в радикальных измене-

ниях. 

«Исследование «Индекс здоро-

вья будущего – 2020» – первое глобаль-

ное исследование, посвященное опыту 

https://vademec.ru/news/2020/12/17/minzdrav-prodlit-osobennosti-provedeniya-akkreditatsii-na-2021-god/
https://vademec.ru/news/2020/12/17/minzdrav-prodlit-osobennosti-provedeniya-akkreditatsii-na-2021-god/
https://vademec.ru/news/2020/12/17/minzdrav-prodlit-osobennosti-provedeniya-akkreditatsii-na-2021-god/
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медицинских работников младше 40 

лет. Именно от этих людей зависит, как 

будет развиваться медицина через 5, 10, 

15 лет, – отмечает Роман Сабиров, 

управляющий партнер, член совета ди-

ректоров компании Philips в России и 

СНГ. – Новое поколение врачей в Рос-

сии обладает большим потенциалом: 

оно богато на таланты и имеет доступ к 

нашей сильной научной традиции. Одна 

из основных задач сегодня – создать для 

молодых специалистов оптимальные 

условия для плодотворной работы, в 

частности, за счет внедрения современ-

ных цифровых технологий. И это, несо-

мненно, в компетенции руководителей 

клиник, правительства и глав регио-

нов». 

Пробелы в медицинском образо-

вании. Неоправданные карьерные ожи-

дания 

По данным исследования «Ин-

декс здоровья будущего», в России су-

ществует значительный разрыв между 

неклиническими знаниями и навыками, 

которые медицинские специалисты по-

лучают в вузах и в ординатуре, и реаль-

ной врачебной практикой. 

Российские медицинские специ-

алисты сталкиваются с недостатком об-

разования, когда речь идет о выполне-

нии неклинических задач, деловом ад-

министрировании и управлении стрес-

сом. По мнению респондентов, меди-

цинское образование совсем не подго-

товило их к работе с административ-

ными процессами (47%), а также к 

управлению стрессом и нагрузками, 

связанными с профессией медработ-

ника (31%). 

41% российских молодых врачей 

не согласны, что их карьера оправды-

вает их ожидания или не уверены, что 

это так. Расхождение ожиданий с реаль-

ностью влияет и на удовлетворенность 

работой молодых российских специали-

стов: 26% из них не готовы посовето-

вать другим профессию врача. 

«Умные» технологии могут по-

мочь сократить административную 

нагрузку и оставляют врачам больше 

времени на заботу о пациентах. Внедре-

ние подобных решений и обучение мо-

лодых специалистов их использованию 

может стать одним из ключей к испол-

нению карьерных ожиданий врачей в 

России. 

России предстоит решить много 

задач на пути к ценностно-ориентиро-

ванной модели здравоохранения. В 

настоящее время 92% молодых меди-

цинских специалистов в России отме-

чают, что в их клиниках для оценки ре-

зультата используются количественные 

показатели. Это выше, чем в среднем в 

15 странах-участницах опроса (85%). 

При этом 82,5% российских молодых 

врачей знакомы только с названием цен-

ностно-ориентированной модели, мало 

знают или вообще не осведомлены о 

ней. Для приближения к ценностно-ори-

ентированному здравоохранению рос-

сийским клиникам нужно смещать фо-

кус на результаты оказанной медицин-

ской помощи, а также работать над по-

ниманием и осознанием принципов этой 

модели. 

Цифровые технологии помогут 

трансформировать систему медицин-

ской помощи 

 
 

Стремительно развивающиеся 

технологии позволяют повышать 

надежность и качество оказания меди-

цинской помощи. В России современ-

ные решения уже внедряются: напри-

мер, осуществляется повсеместный пе-

реход на электронные медицинские 

карты. Данные исследования «Индекс 

здоровья будущего – 2020» показывают 

расхождение между отношением рос-

сийских молодых медицинских работ-
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ников к технологиям и их опытом ис-

пользования современных решений на 

практике. Хотя они видят ценность тех-

нологий в здравоохранении, суще-

ствуют препятствия, которые мешают 

им использовать максимальный потен-

циал инноваций. 

83% молодых медицинских спе-

циалистов в России согласны с тем, что 

цифровые технологии – важный инстру-

мент, который может помочь улучшить 

результаты лечения пациентов. 79% 

российских респондентов также уве-

рены, что использование технологий 

даст им возможность уделять больше 

времени заботе о пациентах. 

Одно их препятствий к внедре-

нию цифровых технологий, основанных 

на обработке информации пациентов – 

их обеспокоенность вопросами конфи-

денциальности. Однако 83% молодых 

российских врачей согласны, что соци-

альный эффект от использования анони-

мизированных медицинских данных бо-

лее значим, чем переживания отдель-

ных людей о безопасности конфиденци-

альных данных. 

 

  
 

Согласно результатам исследо-

вания, 33% молодых российских врачей 

считают, что искусственный интеллект 

(ИИ) для повышения операционной эф-

фективности учреждений в течении 

пяти лет станет самой полезной техно-

логией, способной улучшить качество 

медицинской помощи в стране. Они 

также видят роль ИИ в улучшении соб-

ственного рабочего процесса: 76% из 

них уверены, что благодаря ИИ у них 

станет меньше административной 

нагрузки, а 75% – что у них появится 

больше времени на пациентов. Эти по-

казатели выше, чем во многих других 

странах, где проводился опрос, а также 

выше среднего значения среди опро-

шенных из Европы. Кроме того, моло-

дые врачи в России видят, что цифровые 

медицинские технологии потенциально 

могут снизить их уровень нагрузки 

(87%), и думают, что их внедрение 

уменьшит их стресс (66%). Руководите-

лям здравоохранения в России стоит ин-

вестировать в технологии для выполне-

ния разных медицинских и неклиниче-

ских задач, чтобы улучшать опыт как 

пациентов, так и врачей. 

Основными препятствиями к 

внедрению технологических решений 

называют бюджетные ограничения и 

сложные бюрократические процессы. 

Только 59% российских молодых меди-

цинских работников согласны, что кли-

ники в их стране готовы использовать 

новые технологии. Это ниже, чем в 

среднем по 15 странам-участницам 

опроса, где показатель равен 78%. 

Достойные зарплаты и создание 

благоприятной рабочей среды: что 

нужно менять в клиниках на уровне 

корпоративной культуры 

Многие молодые медицинские 

работники обеспокоены тем, что их ка-

рьера не приносит им финансовой ста-

бильности. 92% из них полагают, что их 

заработная плата недостаточна, чтобы 

оправдать время, затраченное на меди-

цинское образование, и это снижает их 

удовлетворенность профессией врача. 

Для 94% респондентов уровень финан-

совой компенсации является важным 

фактором при выборе места работы. 

Введение программ материального сти-

мулирования и определение достойного 

размера заработной платы для молодых 

специалистов – первостепенная задача 

здравоохранения. 

Помимо финансового аспекта, 

при выборе медицинского учреждения в 

качестве рабочего места молодые рос-

сийские врачи обращают внимание на 

баланс между работой и личной жизнью 
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(80% опрошенных). Уже сейчас суще-

ствуют технологии, способные препят-

ствовать стрессу и эмоциональному вы-

горанию сотрудников. Их применение и 

внедрение гибких рабочих графиков 

способно создавать более привлекатель-

ные рабочие места. 

Молодые врачи в России обеспо-

коены тем, что не могут предлагать из-

менения для существующей системы 

медицинской помощи и влиять на 

управление в клиниках, где они рабо-

тают (только 56% из них думают, что у 

них есть эти возможности).  

Основными препятствиями они 

считают внутреннюю бюрократию 

(59%) и слишком сильную иерархию в 

учреждениях (46%). Это указывает на 

то, что руководителям медицинских 

учреждений нужно обратить внимание 

на процессы принятия решений и убе-

диться, что мнения молодых специали-

стов признаются и учитываются. 

Общая выборка исследования 

«Индекс здоровья будущего – 2020» в 

15 странах включает в себя 2867 меди-

цинских работников в возрасте до 40 

лет. Количественные опросы были про-

ведены с 15 ноября по 27 декабря 2019 

года в Австралии, Бразилии, Китае, 

Франции, Германии, Индии, Японии, 

Нидерландах, Польше, Румынии, Рос-

сии, Саудовской Аравии, Сингапуре, 

Южной Африке и США.  

Кроме того, с января по февраль 

2020 года были проведены качествен-

ные фокус-группы среди молодых ме-

дицинских работников из пяти стран. 

В России было опрошено 200 мо-

лодых медицинских специалистов в воз-

расте от 31 до 39 лет. Среди них 44% – 

мужчины, 56% – женщины. Большая 

часть работников – врачи общей прак-

тики (семейные врачи), терапевты, он-

кологи, урологи, офтальмологи, невро-

логи, ортопеды, врачи скорой неотлож-

ной помощи, кардиологи и представи-

тели других специальностей. 13% ре-

спондентов – это медсестры/медбратья. 

73% опрошенных в большей мере рабо-

тает в государственных клиниках, 28% 

– в частных. 

 Большинство опрошенных мо-

лодых хирургов и врачей (45%), а также 

медсестер (44%), получили основное 

медицинское образование 10-15 лет 

назад. 20% опрошенных специалистов 

работают в Москве, 17% - в Московской 

области, 8% - в Санкт-Петербурге, 5% - 

в Свердловской области, 5% - в Нижем 

Новгороде. Остальные респонденты 

представляют другие регионы России. 

 

https://remedium.ru/news/79-molodykh-

rossiyskikh-vrache/ 

 

 

Все версии методических 

рекомендаций по лечению 

COVID-19 освоили 72% 

врачей 

 

 
 

Уровень освоения всех версий 

методических рекомендаций по диагно-

стике и лечению новой коронавирусной 

инфекции врачами – 72%. Такие данные 

получены из анализа активности поль-

зователей на портале непрерывного ме-

дицинского образования (НМО) Мин-

здрава. 

Только две трети (72%) врачей 

освоили все девять интерактивных мо-

дулей методических рекомендаций 

Минздрава по диагностике и лечению 

новой коронавирусной инфекции. Об 

этом сообщила заместитель министра  

https://remedium.ru/news/79-molodykh-rossiyskikh-vrache/
https://remedium.ru/news/79-molodykh-rossiyskikh-vrache/
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здравоохранения Татьяна Семенова на 

конференции «Медицина и качество 

2020» 8 декабря. 

«На мой взгляд, все,кто в от-

расли начал с первых методических 

рекомендаций, должны были идти от 

рекомендации к рекомендации: отсле-

живать каждую новую версию и ее за-

ново осваивать.  

К сожалению, такого 100%-

ного повтора, тех, кто у нас изучил эти 

рекомендации, не случилось. Но 72%-

ный повтор случался.  

То есть большинство наших 

врачей все-таки заточены на то, чтобы 

быть высокими профессионалами.  

Это говорит о том, что система 

справляется со своими задачами и ра-

ботает хорошо пока люди высоко са-

момотивированы», – заявила Семе-

нова. 

По ее словам, освоение элек-

тронных образовательных модулей в 

период пандемии новой коронавирус-

ной инфекции ярко иллюстрирует  

«расслоение медицинского сообще-

ства», когда часть врачей занимается 

самообразованием формально.  

Отсюда спрос на низкокаче-

ственные курсы повышения квалифи-

кации на рынке образовательных 

услуг, которые ранее критиковали экс-

перты из вузовской среды. 

«Единственное, что могу ска-

зать с удовлетворением, людей, кото-

рые обязаны, на мой взгляд, иметь са-

момотивацию, для качественного до-

полнительного профессионального са-

мообразования, больше в отрасли, 

нежели тех, кто не очень добросо-

вестно к этой части своего профессио-

нализма относится», – уточнила Семе-

нова.   

Вчера эксперты Российского 

научного медицинского общества те-

рапевтов сообщили, что пока не 

смогли добиться исключения гидрок-

сихлорохина из рекомендаций по ле-

чению COVID-19.  

Минздрав сейчас работает над 

10-й версией документа, рассказал 

глава ведомства Михаил Мурашко. 

 

https://medvestnik.ru/content/news/Vse-

versii-metodicheskih-rekomendacii-po-

lecheniu-COVID-19-osvoili-72-

vrachei.html 

 

Правительство 

подготовило постановление 

о выплатах медикам  

в праздники 
 

  
 

Правительство подготовило по-

становление об удвоении выплат ме-

дикам, работающим с коронавирусом 

в новогодние праздники, заявил пре-

мьер-министр РФ Михаил Мишустин. 

«Президент сообщил о решении 

удвоить размер специальной выплаты 

медицинским работникам, которые 

будут помогать пациентам с коронави-

русом во время новогодних праздни-

ков. Правительством подготовлено со-

ответствующее постановление», - ска-

зал Мишустин на заседании прави-

тельства в четверг. 

Врачи и медсестры получат по-

вышенную выплату уже в январе. 

 

https://ria.ru/20201224/vyplaty-

1590728151.html 

 

https://medvestnik.ru/content/news/Vse-versii-metodicheskih-rekomendacii-po-lecheniu-COVID-19-osvoili-72-vrachei.html
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https://medvestnik.ru/content/news/Vse-versii-metodicheskih-rekomendacii-po-lecheniu-COVID-19-osvoili-72-vrachei.html
https://medvestnik.ru/content/news/Vse-versii-metodicheskih-rekomendacii-po-lecheniu-COVID-19-osvoili-72-vrachei.html
https://ria.ru/20201224/vyplaty-1590728151.html
https://ria.ru/20201224/vyplaty-1590728151.html
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ОБЗОР 

ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА 

 
Распоряжение Правительства РФ от 

28.11.2020 № 3155-р <О Плане меро-

приятий по реализации Стратегии 

развития здравоохранения в Россий-

ской Федерации на период до 2025 

года> 

 

Утвержден план мероприятий 

по реализации Стратегии развития 

здравоохранения в Российской Феде-

рации на период до 2025 года 

В перечне мероприятий, вклю-

ченных в план: 

обновление и модернизация ин-

фраструктуры медицинских организа-

ций; 

развитие паллиативной медицин-

ской помощи; 

совершенствование подходов к 

организации оказания медицинской по-

мощи в условиях чрезвычайных ситуа-

ций; 

совершенствование правового 

регулирования, направленного на со-

кращение потребления алкоголя, табака 

и иной никотинсодержащей продукции; 

совершенствование законода-

тельства в сфере охраны здоровья в ча-

сти, касающейся охраны здоровья ра-

ботников, занятых на работах с вред-

ными и (или) опасными условиями 

труда, обновления порядка проведения 

медицинских осмотров работников и 

перечня вредных и (или) опасных про-

изводственных факторов и работ; 

совершенствование государ-

ственного регулирования в сфере обра-

щения медицинских изделий; 

формирование Федерального ре-

гистра граждан, имеющих право на 

обеспечение лекарственными препара-

тами, медицинскими изделиями и спе-

циализированными продуктами лечеб-

ного питания за счет бюджетных ассиг-

нований; 

совершенствование системы 

профилактики инфекционных заболева-

ний, в том числе посредством расшире-

ния национального календаря профи-

лактических прививок. 

 

Постановление Правительства РФ от 

26.11.2020 № 1940 «О внесении изме-

нений в постановление Правитель-

ства Российской Федерации от 25 ап-

реля 2015 г. № 395» 

 

Уточнен порядок предоставле-

ния образовательным организациям 

грантов в форме субсидий на финан-

совое обеспечение обучения ино-

странных граждан в РФ на бюджет-

ной основе 
Предусмотрено, что гранты 

предоставляются в рамках подпро-

граммы «Обеспечение глобальной кон-

курентоспособности российского выс-

шего образования» государственной 

программы Российской Федерации 

«Научно-технологическое развитие 

Российской Федерации». 

Установлены, в том числе усло-

вия предоставления гранта, перечень 

документов, представляемых для под-

тверждения соответствия установлен-

ным требованиям в соответствующий 

уполномоченный орган, основания для 

отказа в заключении соглашения о 

предоставлении гранта, порядок разме-

щения сведений о грантах в сети Интер-

нет, а также показатели, необходимые 

для достижения результата предостав-

ления грантов. 

Предусмотрено осуществление 

уполномоченными органами обязатель-

ных проверок соблюдения целей, усло-

вий и порядка предоставления грантов. 

В случае установления в ходе проверок 

факта несоблюдения целей, условий и 

порядка предоставления гранта, а также 

недостижения значений результата 

http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2020-12-05/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_369470%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2020-12-05/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_369470%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2020-12-05/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_369470%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2020-12-05/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_369470%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2020-12-05/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_369470%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2020-12-05/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_369470%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2020-12-05/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_369302%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2020-12-05/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_369302%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2020-12-05/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_369302%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2020-12-05/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_369302%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2020-12-05/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_369302%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body


 
30 

 

предоставления гранта и показателей, 

необходимых для достижения резуль-

тата предоставления гранта, установ-

ленных соглашением, средства гранта 

подлежат возврату в доход федераль-

ного бюджета в объеме выявленных 

нарушений. 

 

Постановление Правительства РФ от 

07.12.2020 № 2040 «О проведении экс-

перимента по внедрению цифровой 

образовательной среды» 

 

С 10 декабря 2020 г. по 31 де-

кабря 2022 г. на территории отдель-

ных субъектов РФ будет проводиться 

эксперимент по внедрению цифровой 

образовательной среды 
Порядок отбора субъектов РФ, 

участвующих в эксперименте, будет 

разработан Минпросвещения России. 

Участниками эксперимента явля-

ются Минпросвещения России, Мин-

цифры России, субъекты РФ, на терри-

тории которых проводится эксперимент 

(на добровольной основе), органы мест-

ного самоуправления, учащиеся, роди-

тели, педагогические работники, обра-

зовательные организации, поставщики 

цифрового образовательного контента и 

образовательных сервисов (на добро-

вольной основе). 

Эксперимент будет проводиться 

в целях дальнейшего внедрения и ис-

пользования цифровой образовательной 

среды на постоянной основе на всей 

территории РФ в качестве дополнитель-

ного механизма реализации образова-

тельной деятельности, который должен 

обеспечить равные условия качествен-

ного образования учащихся вне зависи-

мости от места их проживания посред-

ством предоставления универсальных 

способов организации образовательной 

деятельности с использованием цифро-

вого образовательного контента и обра-

зовательных сервисов, а также иных 

объектов, необходимых для организа-

ции деятельности в цифровой образова-

тельной среде. 

В перечне задач, которые будут 

решаться в процессе проведения экспе-

римента: 

создание, ввод в эксплуатацию, разви-

тие и эксплуатация информационных 

систем и информационно-телекоммуни-

кационной инфраструктуры, входящих 

в состав платформы цифровой образо-

вательной среды; 

апробация функциональных воз-

можностей платформы цифровой обра-

зовательной среды; 

оснащение государственных и 

муниципальных общеобразовательных 

организаций в субъектах РФ, на терри-

тории которых проводится экспери-

мент, материально-технической базой и 

информационно-телекоммуникацион-

ной и технологической инфраструкту-

рой и поддержка их функционирования. 

 

Постановление Правительства РФ от 

11.12.2020 № 2081 «О внесении изме-

нений в государственную программу 

Российской Федерации «Развитие 

здравоохранения» и признании утра-

тившими силу некоторых актов Пра-

вительства Российской Федерации» 

 

С 1 января 2021 года господ-

держку получат новые категории ме-

дицинских работников, прибывших 

на работу в сельские населенные 

пункты 
В частности, расширены катего-

рии медработников, прибывших (пере-

ехавших) на работу в сельские населен-

ные пункты, либо рабочие поселки, 

либо поселки городского типа, либо го-

рода с населением до 50 тыс. человек, 

получающих единовременные компен-

сационные выплаты. К ним отнесены 

акушерки и медицинские сестры фельд-

шерских и фельдшерско-акушерских 

пунктов. Размеры выплат для указан-

ных категорий медработников будут 

равны размерам выплат, установлен-

ным ранее фельдшерам. 

Также поправками, в том числе 

закреплен порядок предоставления и 

распределения субсидий регионам на 

http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2020-12-12/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_370409%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2020-12-12/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_370409%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2020-12-12/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_370409%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2020-12-12/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_370409%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2020-12-19/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_371131%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2020-12-19/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_371131%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2020-12-19/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_371131%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2020-12-19/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_371131%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2020-12-19/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_371131%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2020-12-19/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_371131%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2020-12-19/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_371131%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
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реализацию региональных проектов, 

предусматривающих формирование 

приверженности здоровому образу 

жизни и обеспечивающих достижение 

целей, показателей и результатов феде-

рального проекта «Формирование си-

стемы мотивации граждан к здоровому 

образу жизни, включая здоровое пита-

ние и отказ от вредных привычек», на 

2021 год и на плановый период 2022 и 

2023 годов. 

 

Постановление Правительства РФ от 

18.12.2020 № 2150 «Об установлении 

квоты на образование иностранных 

граждан и лиц без гражданства в Рос-

сийской Федерации» 

 

Квота на образование в РФ 

иностранных граждан за счет феде-

рального бюджета не превысит в 2021 

году 18 тыс. человек, в 2022 году - 23 

тыс. человек и начиная с 2023 года - 

30 тыс. человек 
Речь идет о квоте на образование 

иностранных граждан и лиц без граж-

данства, в том числе соотечественни-

ков, проживающих за рубежом, получа-

емое в образовательных организациях 

по образовательным программам сред-

него профессионального образования, 

высшего образования и дополнитель-

ного профессионального образования за 

счет бюджетных ассигнований феде-

рального бюджета. 

Признано утратившим силу По-

становление Правительства РФ от 

08.10.2013 № 891, регулирующее анало-

гичные правоотношения. 

 

Распоряжение Правительства РФ от 

28.11.2020 № 3161-р <Об установле-

нии на 2021 год квоты приема на це-

левое обучение по образовательным 

программам высшего образования за 

счет бюджетных ассигнований феде-

рального бюджета> 

На 2021 год определена квота 

приема на целевое обучение по обра-

зовательным программам высшего 

образования за счет бюджета 

Указаны наименования специ-

альностей, направления подготовки, 

доля мест для приема на целевое обуче-

ние в общем объеме контрольных цифр 

приема на обучение по специальностям, 

направлениям подготовки за счет бюд-

жетных ассигнований федерального 

бюджета, а также субъекты РФ, на тер-

риториях которых может быть трудо-

устроен гражданин в соответствии с до-

говором о целевом обучении. 

 

Приказ Минпросвещения России от 

10.11.2020 № 630 «О внесении измене-

ния в Порядок проведения государ-

ственной итоговой аттестации по об-

разовательным программам среднего 

профессионального образования, 

утвержденный приказом Министер-

ства образования и науки Российской 

Федерации от 16 августа 2013 г. № 

968» Зарегистрировано в Минюсте 

России 01.12.2020 № 61179. 

 

Уточнен порядок утверждения 

председателя государственной экза-

менационной комиссии в целях про-

ведения ГИА, если функции и полно-

мочия учредителя образовательной 

организации осуществляет Прави-

тельство РФ 
Установлено, что в случае, если 

функции и полномочия учредителя об-

разовательной организации осуществ-

ляет Правительство РФ, председатель 

государственной экзаменационной ко-

миссии утверждается по представлению 

указанной образовательной организа-

ции Минпросвещения России. 

 

Приказ Минздрава России от 

08.12.2020 № 1300н «О внесении изме-

нений в Правила предоставления из 

федерального бюджета федеральным 

государственным бюджетным и авто-

номным учреждениям, в отношении 

которых Министерство здравоохра-

нения Российской Федерации осу-

ществляет функции и полномочия 

учредителя, субсидий в соответствии 

с абзацем вторым пункта 1 статьи 

http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2020-12-26/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_371534%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2020-12-26/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_371534%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
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http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2020-12-26/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_371534%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2020-12-26/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_371534%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
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78.1 Бюджетного кодекса Российской 

Федерации, утвержденные приказом 

Министерства здравоохранения Рос-

сийской Федерации от 21 февраля 

2019 г. № 80н» Зарегистрировано в 

Минюсте России 16.12.2020 № 61496. 

 

Расширен перечень расходов, 
финансируемых за счет целевых субси-

дий, предоставляемых учреждениям, 

подведомственных Минздраву 
Согласно внесенному дополнению целе-

вые субсидии предоставляются в целях 

финансового обеспечения расходов учре-

ждений также на: 

оплату отпусков и выплату компенсации 

за неиспользованные отпуска медицин-

ским и иным работникам, которым в 2020 

году предоставлялись выплаты стимули-

рующего характера в связи с распростра-

нением COVID-19; 

производство и доставку в субъекты РФ 

вакцины для профилактики COVID-19; 

осуществление специальных социальных 

выплат обучающимся по программам 

среднего профессионального и высшего 

медицинского образования в период про-

хождения практической подготовки в 

условиях распространения COVID-19. 

 

Постановление Главного государствен-

ного санитарного врача РФ от 

28.09.2020 № 28 «Об утверждении сани-

тарных правил СП 2.4.3648-20 «Сани-

тарно-эпидемиологические требования 

к организациям воспитания и обуче-

ния, отдыха и оздоровления детей и мо-

лодежи» Зарегистрировано в Минюсте 

России 18.12.2020 № 61573. 

 

С 1 января 2021 г. вводятся в 

действие санитарные правила СП 

2.4.3648-20 «Санитарно-эпидемиологи-

ческие требования к организациям вос-

питания и обучения, отдыха и оздоров-

ления детей и молодежи» 
Правила направлены на охрану 

здоровья детей и молодежи, предотвра-

щение инфекционных, массовых неин-

фекционных заболеваний (отравлений) и 

устанавливают санитарно-эпидемиологи-

ческие требования к обеспечению без-

опасных условий образовательной дея-

тельности, оказания услуг по воспитанию 

и обучению, спортивной подготовке, 

уходу и присмотру за детьми, включая 

требования к организации проведения 

временного досуга детей в помещениях 

(специально выделенных местах), устро-

енных в торговых, культурно-досуговых 

центрах, аэропортах, железнодорожных 

вокзалах и иных объектах нежилого 

назначения, отдыху и оздоровлению, 

предоставлению мест временного прожи-

вания, социальных услуг для детей, а 

также к условиям проведения спортив-

ных, художественных и культурно-массо-

вых мероприятий с участием детей и мо-

лодежи и определяют санитарно-противо-

эпидемические (профилактические) меры 

при организации перевозок организован-

ных групп детей железнодорожным 

транспортом. 

Правила являются обязательными 

для исполнения гражданами, юридиче-

скими лицами и индивидуальными пред-

принимателями при осуществлении ука-

занной деятельности. 

Правила не распространяются на 

проведение экскурсионных мероприятий 

и организованных походов. 

Правила действуют до 01.01.2027 

года. 

Признаются утратившими силу с 

01.01.2021 г. постановления Главного 

государственного санитарного врача РФ, 

регулирующие правоотношения в анало-

гичной сфере деятельности. 

 

«Методические рекомендации по обес-

печению минимального уровня цифро-

вой готовности образовательных орга-

низаций высшего образования» (утв. 

Минобрнауки России 18.11.2020) 

 

Утверждены методические ре-

комендации по обеспечению мини-

мального уровня цифровой готовности 

и модернизации информационно-теле-

коммуникационной инфраструктуры 

образовательных организаций выс-

шего образования 
Под цифровой готовностью пони-

мается наличие функционирующей аппа-

ратной инфраструктуры, системного и 
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прикладного программного обеспечения, 

а также соблюдение требований к инфор-

мационной безопасности, которые обес-

печивают условия для реализации образо-

вательных программ высшего образова-

ния, основных программ профессиональ-

ного обучения, дополнительных профес-

сиональных программ с применением 

электронного обучения и дистанционных 

образовательных технологий. 

Рекомендации включают в себя 

минимальные требования к локальным 

вычислительным сетям, структурирован-

ным кабельным системам объектов обра-

зовательных организаций при подключе-

нии и использовании систем сопровожде-

ния административно-управленческих 

функций и работ (электронный бухгал-

терский учет, облачная бухгалтерия, элек-

тронный документооборот и т.д.), обеспе-

чения мер комплексной безопасности (си-

стема видеонаблюдения, система кон-

троля доступа), цифровых сервисов, кон-

тента для образовательной деятельности, 

платформенных решений и других ин-

формационных сервисов и ресурсов. 

 

<Информация> Рособрнадзора «Ком-

ментарии Федеральной службы по 

надзору в сфере образования и науки в 

связи с актуализацией Требований к 

структуре официального сайта образо-

вательной организации в информаци-

онно-телекоммуникационной сети 

«Интернет» и формату представления 

информации» 

 

Рособрнадзором разъяснены 

требования, предъявляемые с 1 января 

2021 г. к структуре официального сайта 

образовательной организации в сети 

«Интернет» и формату представления 

информации 
Указанные Требования утвер-

ждены Приказом Рособрнадзора от 14 ав-

густа 2020 г. № 831, вступают в силу с 1 

января 2021 года и действуют по 31 де-

кабря 2026 года. 

В частности, Требованиями преду-

смотрено создание в специальном разделе 

двух новых подразделов «Доступная 

среда» и «Международное сотрудниче-

ство». 

Главная страница подраздела «До-

ступная среда» должна содержать инфор-

мацию о специальных условиях для обу-

чения инвалидов и лиц с ограниченными 

возможностями здоровья, в том числе, о 

специально оборудованных учебных ка-

бинетах, об объектах спорта, приспособ-

ленных для использования инвалидами и 

лицами с ограниченными возможностями 

здоровья, о специальных условиях пита-

ния, о специальных условиях охраны здо-

ровья, и прочее. 

Информацию о специальных усло-

виях для обучения инвалидов и лиц с 

ограниченными возможностями здоровья 

необходимо соотносить со сведениями о 

местах осуществления образовательной 

деятельности. 

Главная страница подраздела 

«Международное сотрудничество» 

должна содержать информацию: о заклю-

ченных и планируемых к заключению до-

говорах с иностранными и (или) междуна-

родными организациями по вопросам об-

разования и науки (при наличии), а также 

информацию о международной аккреди-

тации образовательных программ. 

Требованиями предусмотрено, что 

данные сведения размещаются на сайте 

только при наличии таких договоров или 

аккредитации. В настоящее время такое 

уточнение отсутствует. 

Требованиями установлено, что 

документы, самостоятельно разрабатыва-

емые и утверждаемые образовательной 

организацией, размещаются на сайте в 

форме электронных документов, подпи-

санных простой электронной подписью. 

Визуально на сайте простая электронная 

подпись будет выглядеть как пикто-

грамма, указывающая на то, что документ 

подписан простой электронной подпи-

сью. При установке курсора на эту пикто-

грамму, на экран должны выводиться све-

дения «дата и время подписания; фами-

лия, имя, отчество и должность лица, под-

писавшего документ; сформированный 

уникальный программный ключ». 

Также, в числе прочего, разъяс-

нено, какая информация должна быть раз-

мещена в Специальном разделе в формате 

электронных документов. 

 

http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2020-12-26/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_371549%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2020-12-26/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_371549%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2020-12-26/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_371549%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2020-12-26/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_371549%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2020-12-26/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_371549%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2020-12-26/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_371549%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2020-12-26/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_371549%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2020-12-26/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_371549%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2020-12-26/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_371549%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
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В. Путин: качество  

российского образования 

из-за онлайн-формата 

могло пострадать 

 
17 декабря 2020 года, президент 

РФ Владимир Путин в рамках еже-

годной пресс-конференции заявил, 

что качество образования в России 

из-за онлайн-формата могло постра-

дать.  

 

 
 

Глава государства, отвечая на во-

просы участников пресс-конференции, 

отметил, что часть элементов онлайн-

формата в образовании будет разви-

ваться и этого не стоит опасаться, но он-

лайн-формат ещё долгое время не заме-

нит прямой контакт преподавателей с 

обучающимися.   

В. Путин, в частности, сказал: 

«Конечно, онлайн-система, такой фор-

мат не заменит никогда прямого лич-

ного контакта между студентом, уча-

щимся и преподавателем. Во всяком 

случае, этого ещё очень долго не про-

изойдёт. <...> Тем не менее система, 

при которой и в школе, и в высшей 

школе, онлайн-образование будет ис-

пользоваться, будет развиваться. <...> 

Это востребовано, это стало частью 

нашей жизни, и не нужно этого бо-

яться. Но преувеличивать эти возмож-

ности тоже не нужно». 

 

https://fulledu.ru/news/5992_putin-

kachestvo-rossiiskogo-obrazovaniya-

onlain0formata.html 

 

 

Депутат Госдумы попросил 

Голикову разрешить въезд 

в Россию иностранным  

студентам медвузов 

 
Зампредседателя комитета Гос-

думы по образованию и науке Максим 

Зайцев (фракция ЛДПР) направил обра-

щение на имя вице-премьера, председа-

теля оперативного штаба по предотвра-

щению распространения коронавируса 

в России Татьяны Голиковой с просьбой 

рассмотреть возможность въезда в РФ 

иностранцев, обучающихся в россий-

ских медицинских вузах, для продолже-

ния учебы и участия в борьбе с корона-

вирусом. Текст есть в распоряжении 

ТАСС. 

«Ко мне регулярно обращаются 

иностранные студенты, обучающиеся в 

российских высших учебных заведе-

ниях, в том числе поступившие в этом 

учебном году, с просьбой оказать им со-

действие в получении разрешения на 

въезд в Российскую Федерацию с целью 

обучения в очном формате», - пишет 

Зайцев.  

Депутат указывает на то, что 

«получение высшего образования в ме-

дицинских вузах в дистанционном фор-

мате невозможно, что подтверждают, 

как студенты, так и руководство выс-

ших учебных медицинских заведений». 

Зампред думского комитета за-

метил, что сегодня студенты-медики 

привлекаются для работы с заболев-

шими COVID-19. «В то же время, в слу-

чае вашего согласия, студенты, которые 

https://fulledu.ru/news/5992_putin-kachestvo-rossiiskogo-obrazovaniya-onlain0formata.html
https://fulledu.ru/news/5992_putin-kachestvo-rossiiskogo-obrazovaniya-onlain0formata.html
https://fulledu.ru/news/5992_putin-kachestvo-rossiiskogo-obrazovaniya-onlain0formata.html
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смогли бы вернуться в Российскую Фе-

дерацию и продолжать получать полно-

ценное образование, также могли бы 

оказать содействие в борьбе с коронави-

русной инфекцией», - считает Зайцев. 

В связи с этим парламентарий 

просит Голикову дать поручение «рас-

смотреть возможность предоставления 

разрешения на въезд в Российскую Фе-

дерацию в первую очередь гражданам 

иностранных государств, обучающимся 

в российских высших медицинских за-

ведениях для продолжения обучения в 

очном формате, а также для привлече-

ния данных студентов к волонтерской 

деятельности, направленной на борьбу с 

новой коронавирусной инфекцией 

(COVID-19)». 

Ранее пресс-служба Минобрна-

уки РФ сообщила, что свыше 300 тыс. 

иностранных студентов обучаются на 

сегодняшний день в российских вузах, 

примерно треть из них из-за пандемии 

не могут въехать на территорию России 

для продолжения обучения. Вместе с 

тем, никаких массовых отчислений ино-

странцев, которые не могут попасть в 

страну, из отечественных университе-

тов нет. В свою очередь глава Минобр-

науки РФ Валерий Фальков сообщил, 

что иностранным студентам, которые не 

могут присутствовать на исключающих 

дистанционное обучение дисциплинах в 

вузах РФ, предлагается уйти в академи-

ческий отпуск либо взять дополнитель-

ные занятия после того, как появится 

возможность попасть в страну. 

 

https://tass.ru/obschestvo/10239527 

 

 

О выплатах студентам- 

медикам  

 
Мэр Москвы утвердил размер 

выплат работающим в условиях пан-

демии студентам-медикам, а замсек-

ретаря генсовета «Единой России» 

Евгений Ревенко выступил с предло-

жением ввести оплату для студентов 

старших курсов педагогических ву-

зов, замещающих учителей началь-

ных классов. 

 

 
 

Как сообщили в пресс-службе 

мэрии Москвы, Сергей Собянин утвер-

дил размер выплат для студентов меди-

цинских колледжей и вузов, которые 

вынуждены работать в поликлиниках в 

период пандемии. 

Материальную компенсацию по-

лучат студенты и ординаторы, которые 

проходили практику в городских поли-

клиниках в ноябре и декабре текущего 

года. 

Для обучающихся медицинских 

вузов выплата составит 7 тысяч рублей, 

а для ординаторов – 20 тысяч рублей. В 

общей сложности её получат свыше 

трёх тысяч человек. 

В мэрии напомнили, что «орди-

наторы и студенты медицинских вузов 

были направлены в поликлиники для 

оказания помощи врачам и медицин-

ским сестрам, нагрузка на которых су-

щественно возросла вследствие панде-

мии COVID-19». 

Ранее в СМИ сообщалось, что 

премьер-министр РФ Михаил Мишу-

стин в ходе заседания правительства 

призвал в самые короткие сроки обеспе-

чить дополнительные выплаты студен-

там-медикам. 

Тем временем в ходе первого со-

циального онлайн-форума, прошедшего 

накануне, замсекретаря генсовета «Еди-

ной России» Евгений Ревенко выступил 

с инициативой о введении оплаты для 

https://tass.ru/obschestvo/10239527
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студентов старших курсов педагогиче-

ских вузов, замещающих учителей 

начальных классов. 

Чиновник также уточнил, что на 

текущий момент ученики 6-11-х клас-

сов переведены на дистанционное обу-

чение, а учащиеся 1-5-х классов в основ-

ном продолжают очное обучение. 

Е. Ревенко, в частности, сказал: 

«Учителя вынуждены приходить в 

школы на весь день, чтобы дать один 

или два урока. При этом они подверга-

ются опасности, они заражаются, бо-

леют, берут больничные, а замен нет. 

Почему бы на замену для младшекласс-

ников именно не привлекать студентов 

педагогических вузов старших курсов, 

не просто так привлекать, а делать 

это на платной основе». 

 

 

https://fulledu.ru/news/5990_vyplatah-

studentam-medikam-privlechenii-

studentov.html 

 

 

Школьным и студенческим 

международным обменам 

может наступить конец 
 

Все международные соглашения 

всех российских учебных заведений, будь 

то о школьных обменах или о студенческих 

конференциях со стажировками, в обяза-

тельном порядке должны утверждаться в 

Минпросвещения или в Минобрнауки, а не-

давно введенную обязательную воспита-

тельную работу в школах, колледжах и ву-

зах страны дополнит еще и работа просве-

тительская. Такой законопроект подгото-

вила объединенная группа сенаторов и де-

путатов Госдумы, а думский комитет по об-

разованию и науке 16 декабря рекомендо-

вал палате принять в первом чтении. 

Сотрудничество нашей страны с за-

рубежными партнерами растет как на дрож-

жах. Не так давно серьезными препонами 

обросла «внешняя» активность научных 

учреждений. Причем ученых обязали полу-

чать «добро» на общение не только с забу-

горными супостатами, но и со своими соб-

ственными согражданами. Например, с 

журналистами. 

 

 
 

Теперь наконец настала очередь си-

стемы образования. В ответ на «беспреце-

дентное давление на Россию из-за рубежа», 

группа законодателей подготовила по-

правки к закону «Об образовании» в части 

введения обязательной просветительской 

деятельности во всех без исключения учеб-

ных заведениях страны. И более изумитель-

ного документа (не в смысле замечатель-

ного качества исполнения, а по способно-

сти вызывать изумление) Дума не видела 

давно. 

Начать с того, что ни текст законо-

проекта, ни, как выяснилось при обсужде-

нии на комитете, его авторы, не в состоянии 

разъяснить в отношении просветительской 

работы совсем ничего. Ни того, что под 

этим термином имеется в виду; ни кто будет 

вести эту работу — учителя или, скажем, 

представители общества «Знание»; ни как 

новшество будет увязано с уже узаконен-

ной воспитательной работой отечествен-

ных учебных заведений; ни откуда возь-

мутся программы этой работы. (Перечень 

непоняток можно продолжать и продол-

жать). 

Зато документом четко устанавли-

вается другое. Вся международная актив-

ность всех российских учебных заведений с 

момента принятия закона жестко контроли-

руется правительством. Оно же установит и 

правила этого контроля. А пока известно 

одно: все международные соглашения всех 

https://fulledu.ru/news/5990_vyplatah-studentam-medikam-privlechenii-studentov.html
https://fulledu.ru/news/5990_vyplatah-studentam-medikam-privlechenii-studentov.html
https://fulledu.ru/news/5990_vyplatah-studentam-medikam-privlechenii-studentov.html
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наших школ и колледжей, включая школь-

ные или студенческие обмены, языковые 

практики и участие в летних школах, подле-

жат утверждению Минпросвещения, а ву-

зов — Минобрнауки. 

- Это же будет безумная бюрократи-

зация!- ужаснулся первый зампред дум-

ского комитета по образованию и науке 

Олег Смолин. И был неправ. 

Учитывая, что двусторонних и мно-

госторонних соглашений о сотрудничестве 

с зарубежными коллегами сейчас полным-

полно практически в каждой нашей школе 

или вузе (и даже на каждом отдельно взятом 

факультете), а заниматься ими будут всего 

два ведомства на страну, это будет не бюро-

кратизация, а полный затык. Короче, никто 

никуда больше не поедет — ни оттуда к 

нам, ни от нас к ним. И это почему-то те-

перь называется «просветительской дея-

тельностью»! 

- До сих пор просветительство все-

гда вызывало в России исключительно по-

ложительные эмоции,- подытожил Смо-

лин.- А этот закон только об ограничениях, 

никакой поддержки просветительской ра-

боты тут нет Если мы хотим ограничить за-

рубежное влияние, давайте так и напишем, 

а хорошее слово трогать не будем. Такой за-

кон бесполезен и не решает ни одной из по-

ставленных задач! 

Тем не менее комитет поддержал 

концепцию законопроекта и рекомендовал 

его к первому чтению, хотя и пообещал 

«над ним поработать». 

- Защищать свои национальные ин-

тересы — это правильно, - отметил глава 

комитета Вячеслав Никонов. 

- Современное давление на Россию 

извне беспрецедентно, и ему надо противо-

стоять. Нам необходим интерфейс взаимо-

действия с иностранными партнерами. Но, 

конечно, такой, чтобы на навредить самим 

себе. Мы уже наломали немало дров в обра-

зовании, и ломать их дальше ни к чему. 

 

https://www.mk.ru/social/2020/12/16/shk

olnym-i-studencheskim-

mezhdunarodnym-obmenam-mozhet-

nastupit-konec.html 

 

 

СМИ: иностранных  

студентов массово начали 

отчислять из вузов России 
 

 
 

Иностранных студентов начали 

отчислять из российских вузов, по-

тому что они не могут вернуться в 

страну из-за закрытых границ и при-

сутствовать на занятиях. 

По данным telegram-канала 

Mash, 2 тысячи учащихся обратились 

к правительству РФ. Они просят поз-

волить им вернуться в Россию и дать 

возможность продолжить обучение 

здесь. Среди студентов есть те, кто 

учится по квоте Россотрудничества, 

учащиеся театральных и медвузов, где 

обучение на удаленке проблематично. 

В начале ноября Минобрнауки 

России перевело подведомственные 

вузы на дистанционное обучение до 6 

февраля 2021 года. 

 

https://realnoevremya.ru/news/195601-

stalo-izvestno-o-massovyh-

otchisleniyah-inostrannyh-studentov-iz-

vuzov-

rf?utm_source=24smi&utm_medium=re

ferral&utm_term=1302&utm_content=3

217456&utm_campaign=15341 
 

 

 

 

 

 

https://www.mk.ru/social/2020/12/16/shkolnym-i-studencheskim-mezhdunarodnym-obmenam-mozhet-nastupit-konec.html
https://www.mk.ru/social/2020/12/16/shkolnym-i-studencheskim-mezhdunarodnym-obmenam-mozhet-nastupit-konec.html
https://www.mk.ru/social/2020/12/16/shkolnym-i-studencheskim-mezhdunarodnym-obmenam-mozhet-nastupit-konec.html
https://www.mk.ru/social/2020/12/16/shkolnym-i-studencheskim-mezhdunarodnym-obmenam-mozhet-nastupit-konec.html
https://t.me/breakingmash/22063
https://realnoevremya.ru/news/195601-stalo-izvestno-o-massovyh-otchisleniyah-inostrannyh-studentov-iz-vuzov-rf?utm_source=24smi&utm_medium=referral&utm_term=1302&utm_content=3217456&utm_campaign=15341
https://realnoevremya.ru/news/195601-stalo-izvestno-o-massovyh-otchisleniyah-inostrannyh-studentov-iz-vuzov-rf?utm_source=24smi&utm_medium=referral&utm_term=1302&utm_content=3217456&utm_campaign=15341
https://realnoevremya.ru/news/195601-stalo-izvestno-o-massovyh-otchisleniyah-inostrannyh-studentov-iz-vuzov-rf?utm_source=24smi&utm_medium=referral&utm_term=1302&utm_content=3217456&utm_campaign=15341
https://realnoevremya.ru/news/195601-stalo-izvestno-o-massovyh-otchisleniyah-inostrannyh-studentov-iz-vuzov-rf?utm_source=24smi&utm_medium=referral&utm_term=1302&utm_content=3217456&utm_campaign=15341
https://realnoevremya.ru/news/195601-stalo-izvestno-o-massovyh-otchisleniyah-inostrannyh-studentov-iz-vuzov-rf?utm_source=24smi&utm_medium=referral&utm_term=1302&utm_content=3217456&utm_campaign=15341
https://realnoevremya.ru/news/195601-stalo-izvestno-o-massovyh-otchisleniyah-inostrannyh-studentov-iz-vuzov-rf?utm_source=24smi&utm_medium=referral&utm_term=1302&utm_content=3217456&utm_campaign=15341
https://realnoevremya.ru/news/195601-stalo-izvestno-o-massovyh-otchisleniyah-inostrannyh-studentov-iz-vuzov-rf?utm_source=24smi&utm_medium=referral&utm_term=1302&utm_content=3217456&utm_campaign=15341
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Защита диссертаций может 

стать обязательной для  

аспирантов в РФ 
 

Написание и защиту диссертаций 

могут сделать обязательным итогом обуче-

ния в аспирантуре. Такой законопроект в 

среду, 16 декабря планирует рассмотреть 

Комитет Госдумы по образованию и науке 

перед вторым чтением в палате.  

Предполагается, что это будет спо-

собствовать совершенствованию подго-

товки научных и научно-педагогических 

кадров.  

Первое чтение правительственной 

инициативы прошло в феврале. Депутаты 

поддержали концепцию законопроекта, од-

нако отметили, что он нуждается в дора-

ботке.  

Как пишет «Парламентская газета» 

со ссылкой на данные Минобрнауки, сего-

дня доля защит аспирантов от числа приня-

тых в аспирантуру составляет 18 процентов. 

Разработанный ведомством законопроект 

полностью переформатирует процесс обу-

чения в аспирантуре.  

При этом предзащита подготовлен-

ной во время учебы диссертации станет 

обязательным условием итоговой аттеста-

ции для аспиранта.  

Отмечается, что вуз организует 

научное сопровождение исследователя до 

защиты научной работы. Также предусмат-

ривается возможность досрочной аттеста-

ции.  

Проект закона отменяет аккредита-

цию программ аспирантуры и определяет 

особенности защиты диссертаций для 

структур, связанных с силовыми органами.  

Все академические права обучаю-

щихся по указанным программам, в том числе 

право на отсрочку от призыва на военную 

службу, сохранятся. 

 

http://gorodskoyportal.ru/moskva/news/ed/66

540734/ 

 

 

 

 

В закон «Об образовании» 

хотят внести серьезные  

изменения 
 

Теперь студенты вузов смогут 

получить несколько специальностей од-

новременно. 

Содержание закона «Об образо-

вании в РФ» может сильно измениться. 

Правительство внесло в Госдуму зако-

нопроект, согласно которому студенты 

вузов смогут получить несколько спе-

циальностей одновременно. Модель 

«2+2» предполагает, что после первых 

двух лет обучения в вузе студент смо-

жет выбирать углубленное изучение 

специальности либо сменить направле-

ние. 

«Основные образовательные 

программы могут включать в себя ком-

петенции, отнесенные к одной или не-

скольким профессиям, специальностям 

и направлениям подготовки с учетом 

возможности одновременного получе-

ния обучающимися нескольких квали-

фикаций», — отмечается в пояснитель-

ной записке к документу. 

Если законопроект будет принят, 

то, например, на факультете журнали-

стики можно будет получить квалифи-

кацию журналиста и специалиста по PR. 

Все будет зависеть от желания самого 

студента. Эксперты отмечают, что такая 

гибкость позволит студенту макси-

мально эффективно использовать время 

обучения в вузе и с большой вероятно-

стью найти работу после получения ди-

плома. 

 

 
 

http://gorodskoyportal.ru/moskva/news/ed/66540734/
http://gorodskoyportal.ru/moskva/news/ed/66540734/
https://cdn.postupi.online/images/images823/66/830.jpg
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Ранее в НИУ «Высшая школа 

экономики» заявили, что в течение бли-

жайших 10 лет каждая пятая программа 

российских вузов будет представлена 

в онлайн-формате. Также ректор уни-

верситета Ярослав Кузьминов рассказал 

об основных трендах, которые в бли-

жайшем будущем изменят систему выс-

шего образования. 

 

https://postupi.online/journal/novosti-

obrazovaniya/v-zakon-ob-obrazovanii-

khotyat-vnesti-sereznye-izmeneniya/ 

 

Выплаты студентам- 

медикам 
 

Федеральные выплаты 

студентам-медикам: от 7000  

до 10 000 рублей 

В настоящее время на оказание 

медицинской помощи пациентам с ко-

ронавирусной инфекцией работают 510 

000 медицинских работников, из кото-

рых 10% составляют студенты-медики. 

С 1 ноября по 31 декабря 2020 

года студенты-медики будут получать 

социальную выплату за борьбу с коро-

навирусом. Такое решение было при-

нято на совещании при Президенте, со-

стоявшемся 18 ноября, о чем заявил В. 

Путин: 

«Сейчас в медучреждениях, как 

мы знаем, большой объём работы, 

напрямую не связанный с лечением боль-

ных, и этот объём отчасти берут на 

себя и студенты-медики, которых при-

влекают медучреждения. Это в том 

числе позволило высвободить опытных 

специалистов для работы в «красных 

зонах». 

Таких студентов, которые дей-

ствительно могут работать и могут 

делать это эффективно, надо обяза-

тельно поощрять. Предлагаю – знаю, 

что в Правительстве это прорабаты-

валось, – также предусмотреть допол-

нительную выплату на период до конца 

2020 года для учащихся медицинских 

учебных заведений, которые не трудо-

устроены в поликлиниках и больницах, 

но в рамках своей практической подго-

товки принимают участие в оказании 

помощи больным, а именно для студен-

тов вузов, ординаторов, аспирантов по 

медицинским специальностям в размере 

10 000 рублей в месяц, а для студентов 

медицинских училищ – 7000 рублей». 

Проект соответствующего поста-

новления Правительства одобрен. Вы-

платы начнутся в декабре, но коснутся 

лишь тех студентов, которые обучаются 

в федеральных образовательных учре-

ждениях. Будут ли выплаты продлены и 

на 2021 год, пока не известно. 

Региональные выплаты  

студентам-медикам за борьбу 

 с коронавирусом 

Что касается студентов, обучаю-

щихся в медицинских вузах и учили-

щах, не относящихся к категории феде-

ральных образовательных учреждений, 

то выплаты за коронавирус им будут 

производиться при условии принятия 

такого решения региональными вла-

стями. 

В некоторых субъектах РФ такие вы-

платы уже существуют. В частности, в 

соответствии с приказом департамента 

здравоохранения г. Москвы № 484 2020 

года, обучающиеся в медицинских ву-

зах студенты, не изъявившие желание 

трудоустройства на должности млад-

шего и среднего медицинского персо-

нала, заключают с медучреждением 

гражданско-правовой договор. На осно-

вании такого договора им производятся 

ежемесячные выплаты: 

 70 000 рублей в месяц – при ра-

боте с пациентами с подозрением и 

подтвержденным диагнозом новой ко-

ронавирусной инфекции COVID-19; 

 20 000 рублей в месяц – при ра-

боте в иных подразделениях. 
 

https://www.9111.ru/questions/777777777110

5530/?utm_source=law-

instructions&utm_medium=mail_hot_face299

6&utm_campaign=read1105530_20200305 

 

https://postupi.online/journal/novosti-obrazovaniya/v-zakon-ob-obrazovanii-khotyat-vnesti-sereznye-izmeneniya/
https://postupi.online/journal/novosti-obrazovaniya/v-zakon-ob-obrazovanii-khotyat-vnesti-sereznye-izmeneniya/
https://postupi.online/journal/novosti-obrazovaniya/v-zakon-ob-obrazovanii-khotyat-vnesti-sereznye-izmeneniya/
https://www.9111.ru/questions/7777777771105530/?utm_source=law-instructions&utm_medium=mail_hot_face2996&utm_campaign=read1105530_20200305
https://www.9111.ru/questions/7777777771105530/?utm_source=law-instructions&utm_medium=mail_hot_face2996&utm_campaign=read1105530_20200305
https://www.9111.ru/questions/7777777771105530/?utm_source=law-instructions&utm_medium=mail_hot_face2996&utm_campaign=read1105530_20200305
https://www.9111.ru/questions/7777777771105530/?utm_source=law-instructions&utm_medium=mail_hot_face2996&utm_campaign=read1105530_20200305
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Студентов-иностранцев, 

ставших победителями 

олимпиады, бесплатно  

зачислят в вузы РФ 
 

Как сообщает пресс-служба 

Минобрнауки РФ, с 11 по 31 января 

2021 года пройдёт второй этап Меж-

дународной олимпиады Ассоциации 

«Глобальные университеты» для аби-

туриентов магистратуры. Олимпиада 

будет проведена при поддержке мини-

стерства и Россотрудничества. 

 

  
 

Победа в упомянутом научном 

состязании даст возможность студентам 

из зарубежных стран поступить в маги-

стратуру и аспирантуру российских 

высших учебных заведений без вступи-

тельных испытаний и учиться абсо-

лютно бесплатно. При этом абитуриент 

сможет выбрать любой из 500 универси-

тетов нашей страны. Поступившие та-

ким образом студенты будут проходить 

обучение на английском и русском 

языке. 

Уточняется, что олимпиада 

пройдёт по двум направлениям (тре-

кам). Речь идёт о треке магистратуры и 

треке аспирантуры. 

С 15 сентября по 10 декабря 2020 

года уже состоялся первый этап в фор-

мате портфолио. 

Второй этап будет проводиться в 

формате выполнения олимпиадных за-

даний. 

В третьем этапе, намеченном на 

период с 1 по 19 марта 2021 года, пред-

полагается провести выбор и собеседо-

вание с потенциальным руководите-

лем.   

Победители и призёры данной 

олимпиады определят на основе ранжи-

рованного списка интегральных оценок 

за два этапа по каждому профилю науч-

ных состязаний отдельно.  

 

https://fulledu.ru/news/5997_studentov-

inostrancev-stavshih-pobeditelyami-

olimpiady.html 

 

Вузы не смогут снизить  

стоимость обучения без  

господдержки 
 

В России обсуждают возмож-

ность снижения стоимости обучения 

в вузах из-за перехода «на дистант». 

Эксперты считают, что это невозможно 

сделать без государственной под-

держки. Иначе университетам придется 

значительно снизить качество препода-

вания. Об этом заявил заведующий про-

ектно-учебной лабораторией «Развитие 

университетов» НИУ ВШЭ Олег Лешу-

ков. 

«У самих вузов остается слиш-

ком мало возможностей для снижения 

оплаты — это можно будет сделать 

только за счет снижения качества обра-

зования. В подобных условиях, актуаль-

ными могут стать меры поддержки 

со стороны государства, позволяющие 

с одной стороны, обеспечить доступ 

студентов к образованию, с другой сто-

роны, поддерживать ресурсную базу ву-

зов, необходимую для сохранения каче-

ства образования», — отметил он. 

Ранее в Министерстве науки 

и высшего образования объяснили, что 

может стать причиной изменения стои-

мости обучения. Там сказали, что сту-

денты смогут претендовать на сниже-

ние стоимости, если преподаватели 

не проводят онлайн-лекции, а просто 

https://fulledu.ru/news/5997_studentov-inostrancev-stavshih-pobeditelyami-olimpiady.html
https://fulledu.ru/news/5997_studentov-inostrancev-stavshih-pobeditelyami-olimpiady.html
https://fulledu.ru/news/5997_studentov-inostrancev-stavshih-pobeditelyami-olimpiady.html
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рассылают учащимся материалы для са-

мостоятельного изучения. 

«Если университет произвёл из-

менение формы доставки информа-

ции — то есть раньше профессор читал 

лекцию в аудитории, а теперь читает пе-

ред видеоаудиторией, то он точно 

так же готовится, тратит те же силы 

и время на контакт со студентами. 

В этом случае не может быть речи 

о снижении платы», — сказал заммини-

стра ведомства Дмитрий Афанасьев. 

Если же в вузе не смогли организовать 

«живого» общения со студентами в он-

лайн-формате, то в этом случае стои-

мость должна быть пересмотрена. 

 

https://postupi.online/journal/novosti-

obrazovaniya/vuzy-ne-smogut-snizit-

stoimost-obucheniya-bez-gospodderzhki/ 

 

 

 

Поставил «пять».  

Путин оценил школьную 

цифровую платформу 

Сбера 
 

 

 

Цифровая модель обучения сего-

дня — одна из самых перспективных 

в мире. Многие подростки владеют ком-

пьютерной грамотностью получше 

иных взрослых. 

Вопрос внедрения инструментов 

цифрового обучения в очный образова-

тельный процесс и интернет-грамотно-

сти школьников остро стоит перед всем 

миром. Ведь технологии совершенству-

ются, ситуация в мире иногда меняется 

очень непредсказуемо, разрабатывается 

искусственный интеллект, а на рельсы 

цифрового обеспечения переводится 

даже экономика в целом. Естественно, 

все это указывает на то, что азы компь-

ютерной грамотности и нюансы IT-тех-

нологий сегодня надо изучать практиче-

ски с пеленок. 

О том, что детям надо прививать 

любовь к точным наукам еще со школы, 

на конференции AI Journey сказал пре-

зидент России Владимир Путин. 

«Мы должны думать о подрастающем 

поколении, о наших маленьких гражда-

нах. Без прочных знаний математики се-

годняшним школьникам точно не обой-

тись, она действительно является насто-

ящей царицей наук, как в 18-19 веке ска-

зал один из знаменитых немецких учё-

ных. Её язык, законы — универсальны. 

И в условиях стремительного развития 

технологий они понадобятся буквально 

каждому человеку для решения самых 

разнообразных задач. Отмечу, мы не-

мало сделали для укрепления профиль-

ного математического образования 

в школах. Но, наверное, когда я встре-

чаюсь с профессионалами, они гово-

рят — недостаточно. Но, наверное, они 

правы. Давайте скажем прямо: базового 

уровня математики сегодня уже недо-

статочно. Что касается информатики, 

школьники все ещё изучают языки, эле-

менты программирования, которые при-

менялись даже в прошлом веке. Нужно 

значительно расширить существующие 

рамки преподавания информатики, 

чтобы дети буквально со школьной ска-

мьи учились запускать собственные 

стартапы, передовые технологии в раз-

ных областях, приобретали не только 

цифровые навыки, но и так называемые 

soft skills, умели работать в команде 

и мыслить, самостоятельно принимать 

решения» — сказал глава государства. 

При этом, отметил Владимир Пу-

тин, одним учителям уже сложно спра-

виться с современными вызовами и рас-

https://postupi.online/journal/novosti-obrazovaniya/vuzy-ne-smogut-snizit-stoimost-obucheniya-bez-gospodderzhki/
https://postupi.online/journal/novosti-obrazovaniya/vuzy-ne-smogut-snizit-stoimost-obucheniya-bez-gospodderzhki/
https://postupi.online/journal/novosti-obrazovaniya/vuzy-ne-smogut-snizit-stoimost-obucheniya-bez-gospodderzhki/
https://aif-s3.aif.ru/images/022/121/3041cd37d347048b5ee836e28fb5295f.jpg
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тущими образовательными потребно-

стями. Поэтому сегодня умными по-

мощниками преподавателей и даже про-

фессоров уже стали телекоммуникаци-

онные технологии. Также свой посиль-

ный вклад вносят и созданные россий-

скими компаниями цифровые образова-

тельные платформы. «Я знаю, Сбербанк 

создал уже такую платформу, работает 

в ее рамках. В непростой период вы-

нужденных ограничений такие техноло-

гии, безусловно, помогли и помогают 

педагогам сохранить непосредственную 

связь с учениками, со студентами. И, 

безусловно, в целом значительно будут 

расширять и дальше образовательное 

пространство. Этим опытом мы должны 

воспользоваться, этими возможно-

стями, и пользоваться этим в дальней-

шем» — отметил президент. 

В чем суть платформы 

Все это сказано было Владими-

ром Путиным о школьной цифровой 

платформе СберКласс. Ее представили 

24 сентября на крупной конференции 

Сбера. Платформу позиционируют как 

удобный и эффективный инструмент 

учителя для планирования и организа-

ции учебного процесса. Она предпола-

гает, что у учеников будет свобода в вы-

боре образовательной траектории 

и в темпе ее освоения. Весь контент, ко-

торый есть на площадке, вариативен 

и адаптивен, а также соответствует гос-

ударственным образовательным стан-

дартам. 

Эксперты в сфере образования 

также отмечают, что цифровое развитие 

школьников сегодня — необходимый 

элемент развития общества. «Это очень 

своевременная и правильная дискуссия 

на самом высоком уровне. Хватит бо-

яться цифровых технологий, надо 

с ними жить и использовать их в обра-

зовании. Надо отказаться от установки, 

что мы что-то пережидаем — панде-

мию, кризис, реформы. Мы не пережи-

даем — мы в них живем! Детей нужно 

учить быть счастливыми здесь и сейчас, 

а не когда-нибудь потом, в будущем. 

И новые технологии, и цифровые плат-

формы, например СберКласс откры-

вают им эти возможности» — ска-

зал академик РАО Александр Асмо-

лов. 

Сегодня цифровые возможности 

и технологии активно обсуждали 

на международной конференции по ис-

кусственному интеллекту и анализу 

данных Artificial Intelligence Journey 

(AI Journey). На мероприятие зареги-

стрировались участники со всех конти-

нентов мира, из 87 стран, в числе кото-

рых — представители Китая, США, Ин-

дии, Канады, Великобритании, Герма-

нии и, к нашему удивлению, Ганы, Га-

ити, Эквадора, Того, Перу, Эфиопии 

и даже с Багамских островов. 

AI Journey — крупнейшая пло-

щадка для получения актуальной ин-

формации про ИИ и его применение 

в России и за рубежом. Мероприятие 

проводится Сбербанком совместно с ве-

дущими российскими и зарубежными 

технологическими компаниями. В 2019 

году конференция проходила в офлайн-

формате, привлекла более 150 спике-

ров — ведущих экспертов отрасли и во-

шла в топ-5 мировых DS-/AI-конферен-

ций. 

 

https://aif.ru/society/education/postavil_p

yat_putin_ocenil_shkolnuyu_cifrovuyu_pl

atformu_sbera 

 

 

 

Российские вузы вошли в 

число лидеров рейтинга 

университетов QS 
 

Одно из международных рей-

тинговых агентств Quacquarelli 

Symonds (QS) представило свежий 

рейтинг университетов стран разви-

вающейся Европы и Центральной 

Азии (QS EECA 2021). 

Всего в рейтинг вошли 400 уни-

верситетов, 121 из них – российские. 

https://aif.ru/society/education/postavil_pyat_putin_ocenil_shkolnuyu_cifrovuyu_platformu_sbera
https://aif.ru/society/education/postavil_pyat_putin_ocenil_shkolnuyu_cifrovuyu_platformu_sbera
https://aif.ru/society/education/postavil_pyat_putin_ocenil_shkolnuyu_cifrovuyu_platformu_sbera
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Лидером уже в седьмой раз стал МГУ 

им. М.В. Ломоносова. 

Ректор МГУ Виктор Садовни-

чий, что сохранить позицию в рейтинге 

в частности помогла совместная работа 

студентов и медиков, которые работают 

над вакциной от коронавируса. 

Третьим в рейтинге стал Санкт-

Петербургский государственный уни-

верситет, уступив второе место Универ-

ситету Тарту из Эстонии. В десятку луч-

ших также вошли Новосибирский гос-

университет (5 место), МФТИ (9 место) 

и Томский госуниверситет (10 место). 

Все эти вузы являются участниками 

Проекта 5-100. 

Основными критериями при от-

боре являются научная репутация вуза, 

репутация выпускников среди работо-

дателей, соотношение профессоров и 

студентов, доля сотрудников с ученой 

степенью и другие. 

Эксперты анализировали СНГ, 

Балтии, Кавказа, Турции, Болгарии, 

Венгрии, Албании, Хорватии, Польши, 

Румынии, Сербии, Словакии, Чехии и 

другие. 

 

https://ug.ru/rossijskie-vuzy-voshli-v-

chislo-liderov-rejtinga-universitetov-qs/ 

 

 

 

В вузах ввели обязательную 

предзащиту диссертаций 
 

Новые нормы для аспирантов 

вступят в силу с 1 сентября 2021 года. 

Для студентов, обучающихся 

по программам аспирантуры, ввели обя-

зательную предзащиту диссертаций. 

Соответствующий законопроект Гос-

дума приняла в третьем чтении. Также 

новым законом отменяется госаккреди-

тация программ аспирантуры. Теперь 

программы аспирантуры будут разраба-

тываться не на основе ФГОС, а на ос-

нове федеральных государственных 

требований, которые будут утвер-

ждаться Минобрнауки. При этом вузы 

из категории «федеральный универси-

тет» или «национальный исследова-

тельский университет», а также вузы, 

имеющие особый статус (МГУ им. 

М. В. Ломоносова и Санкт-Петербург-

ский государственный университет), 

смогут самостоятельно разрабатывать 

и утверждать требования к программам 

подготовки в аспирантуре. 

Законопроект также уточняет, 

что у аспирантов сохраняются все ака-

демические права, в том числе право 

на отсрочку от призыва на военную 

службу. 

Ранее стало известно, что ди-

пломы вузов станут электронными. 

В ведомстве работают над новым фор-

матом документов о высшем образова-

нии. «Немаловажной задачей стало фор-

мирование цифрового профиля сту-

дента с последующей выдачей элек-

тронного диплома», — сообщила заме-

ститель Министерства науки и высшего 

образования Елена Дружинина. 

 

https://postupi.online/journal/novosti-

obrazovaniya/v-vuzakh-vveli-

obyazatelnuyu-predzaschitu-dissertatsiy/ 

 

 

На ВУЗПРОМЭКСПО-2020 

обсудили итоги 

Проекта 5-100 
 

 
 

Проект повышения мировой кон-

курентоспособности ведущих россий-

ских университетов среди ведущих ми-

ровых научно-исследовательских цен 

 

https://ug.ru/rossijskie-vuzy-voshli-v-chislo-liderov-rejtinga-universitetov-qs/
https://ug.ru/rossijskie-vuzy-voshli-v-chislo-liderov-rejtinga-universitetov-qs/
https://postupi.online/journal/novosti-obrazovaniya/v-vuzakh-vveli-obyazatelnuyu-predzaschitu-dissertatsiy/
https://postupi.online/journal/novosti-obrazovaniya/v-vuzakh-vveli-obyazatelnuyu-predzaschitu-dissertatsiy/
https://postupi.online/journal/novosti-obrazovaniya/v-vuzakh-vveli-obyazatelnuyu-predzaschitu-dissertatsiy/
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тров (Проект 5-100) завершается в де-

кабре 2020 года. Ректоры отечествен-

ных вузов-участников Проекта предста-

вили опыт его реализации и основные 

достижения.  

Участие в обсуждении итогов 

Проекта принял заместитель Министра 

науки и высшего образования Россий-

ской Федерации Андрей Омельчук. 

Замминистра озвучил цели, кото-

рые были заложены в Проект 5-100 и ре-

зультаты их реализации за период с 

2013 по 2020 год.  

Целями Проекта были развитие 

науки в университетах, формирование 

стратегических партнерств с высокотех-

нологичными предприятиями, повыше-

ние качества образования, работа по 

омоложению кадрового состава, разви-

тие экспорта образования, интернацио-

нализация деятельности университетов, 

формирование научно-образовательных 

центров. 

Среди итогов Проекта 5-100 Ан-

дрей Омельчук отметил следующие: для 

получения высшего образования уни-

верситет-участник Проекта 5-100 выби-

рают 52% победителей олимпиад, а 

также каждый седьмой российский сту-

дент. 

 Средний балл ЕГЭ в таких уни-

верситетах 83,02, что на 12,8% выше по 

сравнению с показателем по всем вузам 

страны. 

Кроме того, в университетах-

участниках Проекта 5-100 работает каж-

дый второй иностранный научно-педа-

гогический работник, привлеченный в 

отечественные вузы.  

Университет-участник Проекта 

5-100 предпочитает каждый пятый ино-

странный студент, выбирающий образо-

вание в России. 

Реализация Проекта 5-100 ока-

зала влияние и на развитие науки. В ву-

зах-участниках доля молодых научно-

педагогических кадров составляет 21%, 

что в два раза выше, чем в среднем в 

российских вузах.  

 

 

На них приходится 2,4% создан-

ных в России центров коллективного 

пользования, 22,3% малых инновацион-

ных предприятий. 

В среднем на один вуз-участник 

Проекта приходится в 10 раз больше фи-

нансирования научно-исследователь-

ских и опытно-конструкторских работ 

(НИОКР), чем на один университет по 

России в целом, а также 30% НИОКР от 

общего объема по стране. 

Ректоры прокомментировали 

итоги реализации Проекта в своих уни-

верситетах. Среди результатов были 

названы перестройка взаимодействия 

между университетами, умение сотруд-

ничать в жесткой конкурентной борьбе, 

повышение мотивации студентов и со-

трудников.  

Участники дискуссии признали, 

что Проект запустил управленческую 

рефлексию и понимание университе-

тами собственной модели, а благодаря 

трансформации всех сфер деятельности 

вузов была создана научная инфра-

структура.  

Атмосфера научного поиска при-

влекла таланты: для работы в этих уни-

верситетах вернулись из-за рубежа вы-

дающиеся ученые.  

Программа позволила россий-

ским вузам заявить себя в международ-

ных рейтингах, обратить внимание ми-

рового университетского сообщества на 

российские университеты.  

Также были озвучены и вызовы, 

которые еще сохраняются. Это работа в 

области инноваций, разграниченные 

между вузами и научными институтами 

РАН компетенции, формирование кон-

курентных предложений бизнес-сооб-

ществу, а также бюджеты, которые у 

лучших университетов мира на порядок 

выше, чем у российских. 

 

https://www.minobrnauki.gov.ru/press-

center/news/?ELEMENT_ID=26669 

 

 

 

https://www.minobrnauki.gov.ru/press-center/news/?ELEMENT_ID=26669
https://www.minobrnauki.gov.ru/press-center/news/?ELEMENT_ID=26669
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Власти Севастополя 

рассматривают 

возможность открытия 

в городе филиала 

медицинского вуза 

 

 
 

В Севастополе, где нет пока воз-

можности получить медицинское обра-

зование, может быть открыт филиал пе-

тербургской Военно-медицинской ака-

демии. Сейчас молодежь уезжает 

учиться в другие города, многие не воз-

вращаются. 

На базе Севастопольского госу-

дарственного университета может быть 

открыт филиал медицинского вуза, 

например, петербургской Военно-меди-

цинской академии. Это поможет сни-

зить дефицит врачей. Так заявил губер-

натор Севастополя Михаил Развожаев, 

его цитирует ТАСС. 

«Разные есть варианты, – сказал 

губернатор. – У нас можно открыть фи-

лиал санкт-петербургской Военно-ме-

дицинской академии, потому что в Се-

вастополе базируется Черноморский 

флот». 

Сейчас в Севастополе нет меди-

цинского вуза, но идет работа по разви-

тию системы здравоохранения, и орга-

низация высшего медицинского образо-

вания – одна из возможных задач. 

Сейчас молодые люди уезжают 

учиться в Москву, Санкт-Петербург, Ро-

стов, другие города и часто не возвра-

щаются. «Они говорят: если б могли 

учиться здесь или была бы хорошая кли-

ническая база, современная больница, 

оборудование, то сразу и учились бы, и 

пошли бы работать с третьего курса. 

Как это делается во всем мире», – пояс-

нил Развожаев. 

Сейчас в Крыму, помимо Сева-

стопольского госуниверситета, высшее 

образование можно получить в филиа-

лах столичных МГУ им. М.В. Ломоно-

сова и Российского экономического 

университета им. Г.В. Плеханова, в Чер-

номорском высшем военно-морском ор-

дена Красной Звезды училище им. П.С. 

Нахимова, Государственном морском 

университете им. адмирала Ф.Ф. Уша-

кова, Экономико-гуманитарном инсти-

туте, Институте ядерной энергии и про-

мышленности, Институте экономики и 

права. 

 

https://medvestnik.ru/content/news/Vlasti-

Sevastopolya-rassmatrivaut-vozmojnost-

otkrytiya-v-gorode-filiala-medicinskogo-

vuza.html 

 

 

Квота в 100% для  

целевиков утверждена  

по 22 медицинским  

специальностям  

ординатуры 
 

В 2021 году большинство бюд-

жетных мест по мед- и фармспециаль-

ностям останутся целевыми. Самыми 

дефицитными, судя по 100-процентной 

квоте, в России сейчас 22 врачебных 

специальности. Многие другие прибли-

жаются к этой планке. 

Будущих врачей в России про-

должат готовить преимущественно по 

целевому набору. Об этом свидетель-

ствуют квоты приема на целевое обуче-

ние в вузах в 2021 году, утвержденные 

распоряжением Правительства России 

№ 3161-р от 28 ноября 2020 года. Оно 

опубликовано на сайте кабинета мини-

стров. 

https://medvestnik.ru/content/news/Vlasti-Sevastopolya-rassmatrivaut-vozmojnost-otkrytiya-v-gorode-filiala-medicinskogo-vuza.html
https://medvestnik.ru/content/news/Vlasti-Sevastopolya-rassmatrivaut-vozmojnost-otkrytiya-v-gorode-filiala-medicinskogo-vuza.html
https://medvestnik.ru/content/news/Vlasti-Sevastopolya-rassmatrivaut-vozmojnost-otkrytiya-v-gorode-filiala-medicinskogo-vuza.html
https://medvestnik.ru/content/news/Vlasti-Sevastopolya-rassmatrivaut-vozmojnost-otkrytiya-v-gorode-filiala-medicinskogo-vuza.html
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В 2021 году большинство бюд-

жетных мест по мед- и фармспециаль-

ностям останутся целевыми. По наибо-

лее дефицитным направлениям целевая 

квота составит 100%. К ним относятся, 

в частности, специальности ордина-

туры: «Анестезиология-реаниматоло-

гия», «Трансфузиология», «Патологиче-

ская анатомия», «Рентгенология», «Су-

дебно-медицинская экспертиза», «Пси-

хиатрия-наркология», «Дерматовенеро-

логия», «Инфекционные болезни», 

«Кардиология», «Медико-социальная 

экспертиза», «Неврология», «Пульмо-

нология», «Фтизиатрия», «Оторинола-

рингология», «Офтальмология», «Рент-

ген-эндоваскулярные диагностика и ле-

чение», «Сурдология-оториноларинго-

логия», «Эндоскопия», «Стоматология 

общей практики», «Стоматология хи-

рургическая», «Стоматология детская», 

«Бактериология». 

Среди специальностей, для кото-

рых установлена целевая квота выше 

90%, – «Детская урология-андрология», 

«Детская эндокринология», «Психиат-

рия», «Терапия» и «Урология». 

По направлениям «Травматоло-

гия и ортопедия», «Стоматология орто-

педическая», «Гигиена детей и подрост-

ков», «Гигиена питания», «Санитарно-

гигиенические лабораторные исследо-

вания» установлена квота выше 80%. 

Квота в 70% и выше – у специ-

альностей «Онкология», «Хирургия», 

«Ультразвуковая диагностика», «Нео-

натология», «Судебно-психиатрическая 

экспертиза», «Гастроэнтерология», «Ге-

матология», «Профпатология», «Ревма-

тология». 

На уровне 60% и чуть выше уста-

новлена целевая квота по направлениям 

подготовки «Токсикология», «Детская 

кардиология», «Сексология», «Скорая 

медицинская помощь», «Общая врачеб-

ная практика (семейная медицина)», 

«Стоматология терапевтическая», «Об-

щая гигиена», «Социальная гигиена и 

организация госсанэпидслужбы», «Эпи-

демиология». 

Квота выше 50-процентной 

планки – у «Клинической лабораторной 

диагностики», «Аллергологии и имму-

нологии», «Нейрохирургии», «Тора-

кальной хирургии», «Челюстно-лице-

вой хирургии», «Ортодонтии», «Нефро-

логии». 

На фоне пандемии направление 

«Вирусология» «набрало» 40% целевых 

мест. У «Сердечно-сосудистой хирур-

гии» – 45% целевиков, у «Гериатрии» и 

«Детской онкологии» – по 33%. Для 

«Психотерапии» эта планка на уровне 

49%, у «Генетики» – 40%. 

Договоры практически по всем 

медицинским и фармацевтическим спе-

циальностям могут заключить все субъ-

екты России с последующим обязатель-

ным трудоустройством выпускников. 

Увеличить квоты на целевой 

набор по медицинским специальностям 

поручил Владимир Путин в 2020 году. 

Михаил Мишустин утвердил новое по-

ложение о целевом обучении в колле-

джах и вузах. Оно вступает в силу 1 ян-

варя и устанавливает ответственность 

для образовательных организаций, ко-

торые направляют абитуриентов на це-

левое обучение, а после обязуются взять 

их к себе на работу. В случае отказа в 

трудоустройстве такие организации бу-

дут возмещать бюджету расходы на 

обучение целевика. Сейчас эти нормы 

действуют для всех организаций, кото-

рые направляют абитуриентов на учебу, 

за исключением образовательных. С но-

вого года единые требования будут дей-

ствовать для всех. 

По новым правилам количество 

бюджетных мест на целевое обучение, 

выделяемое регионам, будет согласовы-

ваться с органами государственной вла-

сти субъектов. Эта норма принята по по-

ручению Президента. 

 

https://medvestnik.ru/content/news/Kvota-

v-100-dlya-celevikov-utverjdena-po-22-

medicinskim-specialnostyam-

ordinatury.html 

 

 

https://medvestnik.ru/content/news/Kvota-v-100-dlya-celevikov-utverjdena-po-22-medicinskim-specialnostyam-ordinatury.html
https://medvestnik.ru/content/news/Kvota-v-100-dlya-celevikov-utverjdena-po-22-medicinskim-specialnostyam-ordinatury.html
https://medvestnik.ru/content/news/Kvota-v-100-dlya-celevikov-utverjdena-po-22-medicinskim-specialnostyam-ordinatury.html
https://medvestnik.ru/content/news/Kvota-v-100-dlya-celevikov-utverjdena-po-22-medicinskim-specialnostyam-ordinatury.html
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Экзамен по стандартам 

WSI:  

ожидания vs реальность 

 
Введение новых стандартов WSI 

направлено на максимальное сокраще-

ние сроков поиска рабочего места для 

молодого специалиста. О связке про-

фессионального обучения и производ-

ства, которая сблизит мечту и реаль-

ность, ведутся разговоры давно, и кое-

что в этом направлении уже сделано. 

 

 
 

Несомненно, знание – сила! Но, 

когда выпускник колледжа показывает 

работодателю диплом, у последнего не 

возникает абсолютной уверенности, что 

перед ним – профессионал, готовый с 

полной самоотдачей трудится на произ-

водстве, без подсказок и ошибок. Иде-

альный молодой специалист, с опытом 

работы, прямо с учебной скамьи, без 

производственного опыта – фантасма-

гория. 

Предлагаем сегодня обсудить, 

насколько стандарты WSI способны 

улучшить ситуацию, а работодатели се-

рьезно заинтересованы в квалифициро-

ванных кадрах. 

ВНЕДРЕНИЕ WS: НОВЫЕ 

ЦЕЛИ СПО 

Идея внедрения WSI в систему 

СПО родилась еще в 1946 году. И на се-

годняшний день «Олимпиада рабочих 

рук» уже охватывает молодых специа-

листов из 76 стран. Россия стала офици-

альным членом WSI в 2012 году. 

Кроме участия в международных чем-

пионатах, со свойственным спортивным 

азартом и поднятием престижа государ-

ства, состязание профессионалов дает 

новые социальные ориентиры молодым 

– например: 

 Чтобы сделать успешную карь-

еру, не обязательно сразу стре-

миться в ВУЗ за дипломом, и что 

практический опыт – хорошая 

база для обретения фундамен-

тальных знаний и дальнейших 

научных исследований; 

 Поднятие престижа рабочих 

профессий, уважения к масте-

рам своего дела; 

 Чемпионат и стандарты WSI – 

возможность для самосовершен-

ствования, личностного роста, 

осознания своей роли в обще-

стве, экономическом развитии 

государства. 

Однако обновление стандартов 

WS в нашей стране «идет неторопливым 

шагом», по ряду объективных причин. 

Достаточно вспомнить, что в недавнем 

прошлом существовала потребность в 

увеличении числа специалистов с выс-

шим образованием: инженеров, техно-

логов, юристов и т.д. В обществе, едва 

преодолевшем в первой половине ХХ 

века порог всеобщей безграмотности, 

сформировались стереотипы, давшие 

толчок преуменьшению роли рабочих 

профессий. Появилась «мода на инже-

нерные профессии». Родители неради-

вых учеников в 70-х годах повторяли: 

«Будешь плохо учиться, пойдешь в 

ПТУ». В противовес «устрашению», так 

же настойчиво «вбивали», что старание 

в учебе, это – высшее образование, ка-

рьера инженера или руководителя, ува-

жение в обществе. 

Хаотичному тиражированию 

специалистов способствовал тот самый 

спрос на получение «платных дипло-

мов», ради статуса. В результате из од-

ного потока выпускались просто дипло-

мированные специалисты и настоящие 

мастера своего дела. И те, и другие 

начинали самостоятельный поиск рабо-

чего места, в условиях, когда многие от-

расли находились на грани выживания. 
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Самая большая проблема сего-

дняшних молодых специалистов – 

трудоустройство. Система распределе-

ния кадров после получения специаль-

ного образования была полностью раз-

рушена во времена перехода социали-

стической экономики на капиталистиче-

ские рельсы. Причиной послужила не 

только стагнация и глобальный кризис, 

но и падение престижа рабочих профес-

сий, как следствие неправильных под-

ходов в стимулировании к учебе. 

Сегодня, несмотря на передовые 

технологии, заменившие тяжелый физи-

ческий труд, возросла потребность в 

специалистах среднего звена для тех от-

раслей, где роботы и компьютерные 

программы не могут заменить человека. 

Краснодеревщик, мастер-столяр, куз-

нец, повар-кондитер, кружевница – це-

лый ряд самобытных профессий «с ис-

торией», больше относящихся к народ-

ным промыслам, прикладному искус-

ству, нуждаются в молодых кадрах для 

сохранения культурного наследия. Ряд 

новых, современных профессий также 

развивается, благодаря креативному 

мышлению и умелым рукам молодых 

мастеров: мехатроника, сварочные тех-

нологии, парикмахерское искусство, 

веб-дизайн, системное администрирова-

ние и ряд других профессиональных 

направлений. 

Как оказалось, в некоторых от-

раслях образовался явный дефицит спе-

циалистов среднего звена в техниче-

ском направлении, а все ниши «пре-

стижных направлений» переполнены. 

Минтруд прогнозирует сложности в 

трудоустройстве менеджеров, экономи-

стов, финансистов в обозримом буду-

щем. Среди дефицитных профессий ли-

дируют IT-специалисты, аналитики, 

программисты. Причем, работодатели 

предпочитают набирать людей с базо-

выми навыками, а затем, в виде системы 

поощрения, обеспечивать им карьерный 

рост. 

Высокая конкуренция доказала, 

что счастье – не в дипломе, а в опыте и 

мастерстве. Соответствие требова-

ний системы СПО международным 

стандартам поднимает на порядок и 

уровень образовательных программ, что 

позволяет выпускать на рынок труда 

принципиально новое поколение про-

фессионалов. Чемпионаты WorldSkills 

International – cвоего рода, ориентир, 

площадка для обмена опытом учащихся 

и преподавателей, чтобы понять, как и в 

каком направлении надо расти. 

 

  
 

МАТЕРИАЛИЗАЦИЯ ИДЕИ:  

РЕАЛЬНОЕ ПОЛОЖЕНИЕ ДЕЛ  

И ПЕРСПЕКТИВЫ 

До момента первого участия Рос-

сии в чемпионате WSI прошло более по-

лувека. «Долго запрягали» по объектив-

ным причинам: послевоенная разруха, 

период холодной войны, перестройка и 

перезагрузка. XXI век оставил позади 

глобальные препятствия, система обра-

зования начала возрождаться. Развитие 

пошло стремительными темпами. В 

рамках Национального проекта «Обра-

зование» на реализацию проекта «Мо-

лодые профессионалы» выделено более 

156 млрд. рублей, которые необходимо 

освоить до конца 2024 года. 

В этом году выпускники колле-

джей уже сдали экзамены по стандартам 

WSI. Сейчас в стране более 3,5 тысяч 

учреждений СПО, готовящих строите-

лей, поваров-кондитеров, мастеров ма-

никюра и причесок, IT-специалистов и 

программистов, специалистов в области 

изобразительного и прикладного искус-

ства, токарей, автомехаников, дру-

гих востребованных профессий. 

Кроме дипломных работ (теории), вы-

пускники сдают демонстрационный эк-

замен. Это – практическая аттестация, 
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которую вместе с преподавателями мо-

гут оценить и будущие работодатели. 

По каждой из существующих компетен-

ций в колледжах созданы производ-

ственные мастерские. 

К концу 2024 года их будет 5000, 

а пока заработало 1,5 тысячи, но это – 

серьезное преобразование системы  

 

 

СПО: молодые профессионалы демон-

стрируют уровень мастерства в усло-

виях, приближенных к производствен-

ным, на оборудовании, с которым зав-

тра придется работать, а не знако-

миться впервые.  

Достоинства практической ат-

тестации – единые стандарты на всей 

территории РФ. 

По итогам каждый выпускник 

получает диплом, необходимый для 

дальнейшей учебы в ВУЗе, и Skills-

паспорт – уровень квалификации: вме-

сте с резюме документы загружаются 

в базу, к которой имеют доступ все 

предприятия, включая главный регу-

лятор рынка рабочей силы – Минтр-

уда.  

К резюме можно добавить ви-

деозапись демонстрационного экза-

мена, чтобы не рассказывать о себе, а 

продемонстрировать свою работу. Ну, 

а участие в чемпионате – высшая сте-

пень признания, стимул для професси-

онального роста, возможности, пер-

спективы. 

Правда, как в любом новом 

деле, остаются вопросы, требующие 

дополнительной проработки. Напри-

мер, необходимо изменить мотивацию 

в учебе относительно профориента-

ции школьников, прививать интерес 

и уважение к каждой профессии.  

Не помешает и согласованность 

в планировании Минтруда, Минобра-

зования и ведущих предприятий, 

чтобы рациональнее использовать 

трудовые ресурсы. 

 

 

https://fulledu.ru/articles/1663_ekzamen

-standartam-wsi-ozhidaniya-

realnost.html?utm_source=newsletter&u

tm_medium=email&utm_campaign=ezh

enedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator

_obrazovaniya&utm_term=2020-12-29 

 

 

50-100% мест на разные 

направления в ординатуре 

получат целевики,  

а постдипломное обучение 

будет закрыто для  

образовательных  

организаций, у которых нет 

ординатуры 
 

 
 

Такое положение будет распро-

страняться на все 22 врачебные специ-

альности, по которым проводится обу-

чение в ординатуре. 100% квоты полу-

чат «целевики», поступающие на специ-

альности анестезиология и реанимато-

логия, психиатрия, наркология, патана-

томия, дерматовенерология, рентгено-

логия, кардиология, пульмонология и 

многие другие. У врачей-стоматологов, 

генетиков, детских онкологов квоты со-

ставят 40-50%. 

Руководители медвузов предло-

жили закрыть последипломное обуче-

ние для образовательных медицинских 

организаций, не имеющих ординатуры. 

Предполагается что с рынка уйдут ком-

мерческие учебные заведения, не даю-

https://fulledu.ru/articles/1663_ekzamen-standartam-wsi-ozhidaniya-realnost.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2020-12-29
https://fulledu.ru/articles/1663_ekzamen-standartam-wsi-ozhidaniya-realnost.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2020-12-29
https://fulledu.ru/articles/1663_ekzamen-standartam-wsi-ozhidaniya-realnost.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2020-12-29
https://fulledu.ru/articles/1663_ekzamen-standartam-wsi-ozhidaniya-realnost.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2020-12-29
https://fulledu.ru/articles/1663_ekzamen-standartam-wsi-ozhidaniya-realnost.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2020-12-29
https://fulledu.ru/articles/1663_ekzamen-standartam-wsi-ozhidaniya-realnost.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2020-12-29
https://unclinic.ru/otdelenie-psihoterapii-i-psihiatrii/
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щие полноценных знаний и дискредити-

рующие медицинскую профессию. 

Предложение поступает не в первый 

раз, но до этого оно не было принято. 

Возможно сейчас произойдут измене-

ния в медицинском образовании, кото-

рые отсекут ВУЗы, не дающие полно-

ценной подготовки. 

 
https://unclinic.ru/medicinskie-novosti-

dekabrja-2020-novovvedenija-kasajushhiesja-
podgotovki-medicinskih-specialistov-i-

mnogoe-drugoe-chast-
2/#50100%25_%d0%bc%d0%b5%d1%81%d1%82_%d0%bd%d
0%b0_%d1%80%d0%b0%d0%b7%d0%bd%d1%8b%d0%b5_%d
0%bd%d0%b0%d0%bf%d1%80%d0%b0%d0%b2%d0%bb%d0%
b5%d0%bd%d0%b8%d1%8f_%d0%b2_%d0%be%d1%80%d0%
b4%d0%b8%d0%bd%d0%b0%d1%82%d1%83%d1%80%d0%b5
_%d0%bf%d0%be%d0%bb%d1%83%d1%87%d0%b0%d1%82_

%d1%86%d0%b5%d0%bb%d0%b5%d0%b2%d0%b8%d0%ba%d
0%b8,_%d0%b0_%d0%bf%d0%be%d1%81%d1%82%d0%b4%d
0%b8%d0%bf%d0%bb%d0%be%d0%bc%d0%bd%d0%be%d0%
b5_%d0%be%d0%b1%d1%83%d1%87%d0%b5%d0%bd%d0%b
8%d0%b5_%d0%b1%d1%83%d0%b4%d0%b5%d1%82_%d0%b
7%d0%b0%d0%ba%d1%80%d1%8b%d1%82%d0%be_%d0%b4
%d0%bb%d1%8f_%d0%be%d0%b1%d1%80%d0%b0%d0%b7%
d0%be%d0%b2%d0%b0%d1%82%d0%b5%d0%bb%d1%8c%d0
%bd%d1%8b%d1%85_%d0%be%d1%80%d0%b3%d0%b0%d0%
bd%d0%b8%d0%b7%d0%b0%d1%86%d0%b8%d0%b9,_%d1%
83_%d0%ba%d0%be%d1%82%d0%be%d1%80%d1%8b%d1%8
5_%d0%bd%d0%b5%d1%82_%d0%be%d1%80%d0%b4%d0%b

8%d0%bd%d0%b0%d1%82%d1%83%d1%80%d1%8b 

 

 

Критическая мудрость: 

основатель Minerva  

рассказал, как работает 

университет будущего 
 

Качество образования в вузах 

оставляло желать лучшего задолго до 

коронавируса — пандемия просто за-

ставила увидеть эти недостатки. 

Можно ли создать идеальный универ-

ситет и чего не хватает современным 

педагогам? 

      Об этом рассказал Бен Нельсон — 

основатель альтернативной про-

граммы высшего образования 

Minerva. Эксперт по эффективному 

обучению в цифровом пространстве 

поделится своим опытом на конферен-

ции EdCrunch on Demand, которая про-

водится НИТУ «МИСиС» и Универси-

тетом 20.35 при поддержке Минобрна-

уки РФ и Mail.ru Group. 

 

 
 

МАЯК НА ХОЛМЕ: КАК СОЗДАТЬ 

ШАБЛОН ИДЕАЛЬНОГО  

УНИВЕРСИТЕТА 

Бен Нельсон — основатель об-

разовательного стартапа Minerva., 

цель которого — персонализировать 

обучение, привить студентам навыки 

критического мышления и эффек-

тивно оценить их прогресс. По словам 

Бена Нельсона, университеты крайне 

важны: они оказывают сильное влия-

ние на выбор тех, кто в конечном 

итоге будет принимать решения, опре-

деляющие жизнь других в большей 

степени, чем их собственную. 

«Мы решили создать неком-

мерческий идеализированный универ-

ситет — маяк на холме, шаблон и 

вдохновение для других университе-

тов. То, что мы преподаём, основано 

на практических знаниях, которые 

могут быть перенесены в любую об-

ласть, контекст или культуру» — го-

ворит основатель Minerva.  

По словам эксперта, традицион-

ное высшее образование не даёт обще-

ству тех специалистов, которые ему 

нужны.  

Нужно реформировать учеб-

ную программу, чтобы воспитывать 

людей, способных определять своё бу-

дущее и действовать на основе практи-

ческих знаний: «Наша учебная про-

грамма помогает воспитывать крити-

ческую мудрость.  
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https://unclinic.ru/medicinskie-novosti-dekabrja-2020-novovvedenija-kasajushhiesja-podgotovki-medicinskih-specialistov-i-mnogoe-drugoe-chast-2/#50100%25_%d0%bc%d0%b5%d1%81%d1%82_%d0%bd%d0%b0_%d1%80%d0%b0%d0%b7%d0%bd%d1%8b%d0%b5_%d0%bd%d0%b0%d0%bf%d1%80%d0%b0%d0%b2%d0%bb%d0%b5%d0%bd%d0%b8%d1%8f_%d0%b2_%d0%be%d1%80%d0%b4%d0%b8%d0%bd%d0%b0%d1%82%d1%83%d1%80%d0%b5_%d0%bf%d0%be%d0%bb%d1%83%d1%87%d0%b0%d1%82_%d1%86%d0%b5%d0%bb%d0%b5%d0%b2%d0%b8%d0%ba%d0%b8,_%d0%b0_%d0%bf%d0%be%d1%81%d1%82%d0%b4%d0%b8%d0%bf%d0%bb%d0%be%d0%bc%d0%bd%d0%be%d0%b5_%d0%be%d0%b1%d1%83%d1%87%d0%b5%d0%bd%d0%b8%d0%b5_%d0%b1%d1%83%d0%b4%d0%b5%d1%82_%d0%b7%d0%b0%d0%ba%d1%80%d1%8b%d1%82%d0%be_%d0%b4%d0%bb%d1%8f_%d0%be%d0%b1%d1%80%d0%b0%d0%b7%d0%be%d0%b2%d0%b0%d1%82%d0%b5%d0%bb%d1%8c%d0%bd%d1%8b%d1%85_%d0%be%d1%80%d0%b3%d0%b0%d0%bd%d0%b8%d0%b7%d0%b0%d1%86%d0%b8%d0%b9,_%d1%83_%d0%ba%d0%be%d1%82%d0%be%d1%80%d1%8b%d1%85_%d0%bd%d0%b5%d1%82_%d0%be%d1%80%d0%b4%d0%b8%d0%bd%d0%b0%d1%82%d1%83%d1%80%d1%8b
https://unclinic.ru/medicinskie-novosti-dekabrja-2020-novovvedenija-kasajushhiesja-podgotovki-medicinskih-specialistov-i-mnogoe-drugoe-chast-2/#50100%25_%d0%bc%d0%b5%d1%81%d1%82_%d0%bd%d0%b0_%d1%80%d0%b0%d0%b7%d0%bd%d1%8b%d0%b5_%d0%bd%d0%b0%d0%bf%d1%80%d0%b0%d0%b2%d0%bb%d0%b5%d0%bd%d0%b8%d1%8f_%d0%b2_%d0%be%d1%80%d0%b4%d0%b8%d0%bd%d0%b0%d1%82%d1%83%d1%80%d0%b5_%d0%bf%d0%be%d0%bb%d1%83%d1%87%d0%b0%d1%82_%d1%86%d0%b5%d0%bb%d0%b5%d0%b2%d0%b8%d0%ba%d0%b8,_%d0%b0_%d0%bf%d0%be%d1%81%d1%82%d0%b4%d0%b8%d0%bf%d0%bb%d0%be%d0%bc%d0%bd%d0%be%d0%b5_%d0%be%d0%b1%d1%83%d1%87%d0%b5%d0%bd%d0%b8%d0%b5_%d0%b1%d1%83%d0%b4%d0%b5%d1%82_%d0%b7%d0%b0%d0%ba%d1%80%d1%8b%d1%82%d0%be_%d0%b4%d0%bb%d1%8f_%d0%be%d0%b1%d1%80%d0%b0%d0%b7%d0%be%d0%b2%d0%b0%d1%82%d0%b5%d0%bb%d1%8c%d0%bd%d1%8b%d1%85_%d0%be%d1%80%d0%b3%d0%b0%d0%bd%d0%b8%d0%b7%d0%b0%d1%86%d0%b8%d0%b9,_%d1%83_%d0%ba%d0%be%d1%82%d0%be%d1%80%d1%8b%d1%85_%d0%bd%d0%b5%d1%82_%d0%be%d1%80%d0%b4%d0%b8%d0%bd%d0%b0%d1%82%d1%83%d1%80%d1%8b
https://unclinic.ru/medicinskie-novosti-dekabrja-2020-novovvedenija-kasajushhiesja-podgotovki-medicinskih-specialistov-i-mnogoe-drugoe-chast-2/#50100%25_%d0%bc%d0%b5%d1%81%d1%82_%d0%bd%d0%b0_%d1%80%d0%b0%d0%b7%d0%bd%d1%8b%d0%b5_%d0%bd%d0%b0%d0%bf%d1%80%d0%b0%d0%b2%d0%bb%d0%b5%d0%bd%d0%b8%d1%8f_%d0%b2_%d0%be%d1%80%d0%b4%d0%b8%d0%bd%d0%b0%d1%82%d1%83%d1%80%d0%b5_%d0%bf%d0%be%d0%bb%d1%83%d1%87%d0%b0%d1%82_%d1%86%d0%b5%d0%bb%d0%b5%d0%b2%d0%b8%d0%ba%d0%b8,_%d0%b0_%d0%bf%d0%be%d1%81%d1%82%d0%b4%d0%b8%d0%bf%d0%bb%d0%be%d0%bc%d0%bd%d0%be%d0%b5_%d0%be%d0%b1%d1%83%d1%87%d0%b5%d0%bd%d0%b8%d0%b5_%d0%b1%d1%83%d0%b4%d0%b5%d1%82_%d0%b7%d0%b0%d0%ba%d1%80%d1%8b%d1%82%d0%be_%d0%b4%d0%bb%d1%8f_%d0%be%d0%b1%d1%80%d0%b0%d0%b7%d0%be%d0%b2%d0%b0%d1%82%d0%b5%d0%bb%d1%8c%d0%bd%d1%8b%d1%85_%d0%be%d1%80%d0%b3%d0%b0%d0%bd%d0%b8%d0%b7%d0%b0%d1%86%d0%b8%d0%b9,_%d1%83_%d0%ba%d0%be%d1%82%d0%be%d1%80%d1%8b%d1%85_%d0%bd%d0%b5%d1%82_%d0%be%d1%80%d0%b4%d0%b8%d0%bd%d0%b0%d1%82%d1%83%d1%80%d1%8b
https://unclinic.ru/medicinskie-novosti-dekabrja-2020-novovvedenija-kasajushhiesja-podgotovki-medicinskih-specialistov-i-mnogoe-drugoe-chast-2/#50100%25_%d0%bc%d0%b5%d1%81%d1%82_%d0%bd%d0%b0_%d1%80%d0%b0%d0%b7%d0%bd%d1%8b%d0%b5_%d0%bd%d0%b0%d0%bf%d1%80%d0%b0%d0%b2%d0%bb%d0%b5%d0%bd%d0%b8%d1%8f_%d0%b2_%d0%be%d1%80%d0%b4%d0%b8%d0%bd%d0%b0%d1%82%d1%83%d1%80%d0%b5_%d0%bf%d0%be%d0%bb%d1%83%d1%87%d0%b0%d1%82_%d1%86%d0%b5%d0%bb%d0%b5%d0%b2%d0%b8%d0%ba%d0%b8,_%d0%b0_%d0%bf%d0%be%d1%81%d1%82%d0%b4%d0%b8%d0%bf%d0%bb%d0%be%d0%bc%d0%bd%d0%be%d0%b5_%d0%be%d0%b1%d1%83%d1%87%d0%b5%d0%bd%d0%b8%d0%b5_%d0%b1%d1%83%d0%b4%d0%b5%d1%82_%d0%b7%d0%b0%d0%ba%d1%80%d1%8b%d1%82%d0%be_%d0%b4%d0%bb%d1%8f_%d0%be%d0%b1%d1%80%d0%b0%d0%b7%d0%be%d0%b2%d0%b0%d1%82%d0%b5%d0%bb%d1%8c%d0%bd%d1%8b%d1%85_%d0%be%d1%80%d0%b3%d0%b0%d0%bd%d0%b8%d0%b7%d0%b0%d1%86%d0%b8%d0%b9,_%d1%83_%d0%ba%d0%be%d1%82%d0%be%d1%80%d1%8b%d1%85_%d0%bd%d0%b5%d1%82_%d0%be%d1%80%d0%b4%d0%b8%d0%bd%d0%b0%d1%82%d1%83%d1%80%d1%8b
https://unclinic.ru/medicinskie-novosti-dekabrja-2020-novovvedenija-kasajushhiesja-podgotovki-medicinskih-specialistov-i-mnogoe-drugoe-chast-2/#50100%25_%d0%bc%d0%b5%d1%81%d1%82_%d0%bd%d0%b0_%d1%80%d0%b0%d0%b7%d0%bd%d1%8b%d0%b5_%d0%bd%d0%b0%d0%bf%d1%80%d0%b0%d0%b2%d0%bb%d0%b5%d0%bd%d0%b8%d1%8f_%d0%b2_%d0%be%d1%80%d0%b4%d0%b8%d0%bd%d0%b0%d1%82%d1%83%d1%80%d0%b5_%d0%bf%d0%be%d0%bb%d1%83%d1%87%d0%b0%d1%82_%d1%86%d0%b5%d0%bb%d0%b5%d0%b2%d0%b8%d0%ba%d0%b8,_%d0%b0_%d0%bf%d0%be%d1%81%d1%82%d0%b4%d0%b8%d0%bf%d0%bb%d0%be%d0%bc%d0%bd%d0%be%d0%b5_%d0%be%d0%b1%d1%83%d1%87%d0%b5%d0%bd%d0%b8%d0%b5_%d0%b1%d1%83%d0%b4%d0%b5%d1%82_%d0%b7%d0%b0%d0%ba%d1%80%d1%8b%d1%82%d0%be_%d0%b4%d0%bb%d1%8f_%d0%be%d0%b1%d1%80%d0%b0%d0%b7%d0%be%d0%b2%d0%b0%d1%82%d0%b5%d0%bb%d1%8c%d0%bd%d1%8b%d1%85_%d0%be%d1%80%d0%b3%d0%b0%d0%bd%d0%b8%d0%b7%d0%b0%d1%86%d0%b8%d0%b9,_%d1%83_%d0%ba%d0%be%d1%82%d0%be%d1%80%d1%8b%d1%85_%d0%bd%d0%b5%d1%82_%d0%be%d1%80%d0%b4%d0%b8%d0%bd%d0%b0%d1%82%d1%83%d1%80%d1%8b
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Студенты Minerva изучают че-

тыре системы мышления: формаль-

ную, эмпирическую, сложную и рито-

рическую. Они реализуют свои про-

екты и каждый год проводят в разных 

городах мира: Сан-Франциско, Сеуле, 

Хайдарабаде, Берлине и Буэнос-Ай-

ресе, Лондоне и Тайбэе». 

Инновационность модели в 

том, что все занятия проходят в ре-

жиме реального времени, а профессор 

не читает лекции — он проводит де-

баты и опросы, чтобы студенты были 

полностью вовлечены и сразу прове-

ряли знания на практике. Важный мо-

мент — оценка эффективности: баллы 

учеников зависят не от условной 

массы академических знаний, а от 

умения применять их. 

ПЕРЕОСМЫСЛИТЬ  

ОБРАЗОВАНИЕ: УДАЛЁННОЕ 

ОБУЧЕНИЕ КАК НОВАЯ  

РЕАЛЬНОСТЬ 

По мнению Бена Нельсона, гло-

бальные перемены в образовании не-

возможны без персонализации обуче-

ния. В традиционном университете 

сбор данных не практикуется — для 

этого необходимы продвинутые циф-

ровые технологии, которые пока рас-

пространены не так широко. 

«Наш формат прямой трансля-

ции позволяет собирать данные об 

успеваемости каждого ученика в 

классе. Профессор может анализиро-

вать его показатели от курса к курсу. 

Причина, по которой мы проводим за-

нятия в специально созданной учебной 

среде, не в том, что она такая же хо-

рошая, как традиционные занятия. 

Причина в том, что образование в 

Minerva невозможно без неё», — пояс-

нил Бен Нельсон. 

По словам основателя Minerva, 

студентов учат критически мыслить 

ещё до поступления: проводят живые 

интервью и задают вопросы, ответы на 

которые невозможно узнать заранее. 

То же самое происходит в процессе 

обучения, и в этом есть многое от биз-

неса, признаётся Бен Нельсон: «Работа 

в корпоративном мире учит двум ос-

новным вещам: как определять про-

белы, которыми не занимаются конку-

ренты, и как предоставлять продукты 

или услуги, восполняющие эти про-

белы. Наш подход к высшему образо-

ванию почти такой же, но мы работаем 

в гораздо более важной области». 

Подход работает: студенты по-

ступают в аспирантуру, успешно 

строят карьеру, программы Minerva 

реализуются в Гонконге, Индии, США 

и других странах. Однако есть и про-

блемы — с ними хорошо знакомы ру-

ководители каждого университета, 

вынужденного перейти на удалёнку 

из-за пандемии. 

АНТИБИОТИК ДЛЯ ВУЗА: ЧТО 

НУЖНО УНИВЕРСИТЕТАМ  

ЦИФРОВОЙ ЭПОХИ 

Сообщество сопротивляется, 

хотя отрицать необходимость перемен 

в высшем образовании уже невоз-

можно. По словам эксперта, универси-

тетам пора пересмотреть позиции и 

обучить педагогов работать с новыми 

технологиями: 
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«Удалённое обучение — не вы-

зов кризисной эпохи, а само образова-

ние. Подход Minerva основан на науч-

ных исследованиях, а нынешняя обра-

зовательная модель — нет. Самая 

большая проблема — заставить препо-

давателей делать что-то отличное от 

того, к чему они привыкли.  

Это всё равно что прийти с ан-

тибиотиками в больницу, где до сих 

пор используют пиявок, чтобы изба-

виться от плохого настроения». 

Эксперт отмечает, что всё 

больше студентов ищут альтернатив-

ные образовательные программы с ре-

зультативным удалённым обучением. 

Для тех, кто живёт в отдалённых рай-

онах, образование станет более до-

ступным, а выбор программ для обу-

чения расширится.  

Университеты, желающие со-

ставить конкуренцию стартапам, тоже 

должны создать современные гибрид-

ные программы.  

«Через десять лет, я надеюсь, 

изменится мнение о том, как оцени-

вать образование. Если университет 

сделает какое-то заявление, он дол-

жен будет продемонстрировать это 

с неопровержимыми доказатель-

ствами.  

Если не сможет, студенты уй-

дут, доноры прекратят финансирова-

ние, а регулирующие органы лишат 

университет права называть себя об-

разовательным учреждением», — го-

ворит Бен Нельсон. 

О том, как использовать все 

преимущества инноваций, провести 

цифровизацию университетов, повы-

сить их эффективность и качество об-

разования на удалёнке, Бен Нельсон 

расскажет на 7-й глобальной конфе-

ренции по новым технологиям в обра-

зовании EdCrunch on Demand.  

Выступление основателя плат-

формы Minerva «Нет, технологии не 

сделали ваши занятия хуже» состоя-

лось 8 декабря. 

Крупнейшее в Восточной Ев-

ропе мероприятие по новым образова-

тельным технологиям пройдёт на спе-

циальной интерактивной онлайн-плат-

форме с 8 по 10 декабря, зарегистри-

роваться можно на сайте конферен-

ции. 

 

https://fulledu.ru/news/5976_kriticheska

ya-mudrost-osnovatel-minerva-

rasskazal.html?utm_source=newsletter&

utm_medium=email&utm_campaign=ez

henedelnaya_rassylka_s_sayta_navigato

r_obrazovaniya&utm_term=2020-12-29 

 

 

На XIII  

Неделе образования  

стран ШОС 

 
В 2020 году председательство 

в Шанхайской организации сотрудни-

чества — у России. С 1 по 4 декабря про-

ходит XIII Неделя образования госу-

дарств-членов Шанхайской организа-

ции сотрудничества «Образование без 

границ». 1 декабря на базе РУДН состо-

ялось пленарное заседание «Трансфор-

мация высшего образования в странах-

участницах ШОС в условиях нестабиль-

ности». В режиме реального времени 

встретились представители мини-

стерств образования (науки) стран-чле-

нов ШОС Индии, Казахстана, Китая, 

Пакистана, России, Таджикистана, Уз-

бекистана. 

 

  
 

https://conf.edcrunch.ru/
https://conf.edcrunch.ru/
https://fulledu.ru/news/5976_kriticheskaya-mudrost-osnovatel-minerva-rasskazal.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2020-12-29
https://fulledu.ru/news/5976_kriticheskaya-mudrost-osnovatel-minerva-rasskazal.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2020-12-29
https://fulledu.ru/news/5976_kriticheskaya-mudrost-osnovatel-minerva-rasskazal.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2020-12-29
https://fulledu.ru/news/5976_kriticheskaya-mudrost-osnovatel-minerva-rasskazal.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2020-12-29
https://fulledu.ru/news/5976_kriticheskaya-mudrost-osnovatel-minerva-rasskazal.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2020-12-29
https://fulledu.ru/news/5976_kriticheskaya-mudrost-osnovatel-minerva-rasskazal.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2020-12-29
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«Наши страны рассчитывают на 

то, что Университет ШОС станет 

надёжной платформой для развития ди-

станционного образования, создания 

онлайн-платформы по реализации сов-

местных образовательных программ. На 

пространстве ШОС проживает свыше 

800 миллионов молодых людей — поло-

вина молодёжи планеты. Это огромный 

ресурс развития, и работа в этой сфере 

является особым приоритетом для госу-

дарств-членов ШОС» — Владимир Но-

ров, Генеральный секретарь ШОС». 

Пленарное заседание объеди-

нило представителей национальных 

ректоратов Университета ШОС. Высту-

пили Аскар Хикметов — проректор Ка-

захского национального университета 

имени аль-Фараби (Казахстан), 

Лю Хун — ректор Даляньского универ-

ситета иностранных языков (Китай), 

Акымбек Абдыкалыков — ректор Кыр-

гызского государственного универси-

тета строительства, транспорта и архи-

тектуры имени Н.Исанова (Кыргыз-

стан), Кобилджон Хушвахтзода — рек-

тор Таджикского национального уни-

верситета (Таджикистан). От россий-

ской стороны выступила проректор 

РУДН Лариса Ефремова, председатель 

пленарного заседания XII Недели обра-

зования ШОС, которая предложила со-

здать рабочую группу для проработки 

вопроса создания Цифрового универси-

тета ШОС.  

«В сложившейся эпидемиологи-

ческой обстановке нашим странам осо-

бенно важно объединить усилия для по-

иска наиболее эффективных методов 

обеспечения непрерывного и качествен-

ного образования. Необходимо опи-

раться на существующий опыт и про-

екты в сфере образовательного сотруд-

ничества, основной из которых — Уни-

верситет Шанхайской организации со-

трудничества. Подтверждение успеш-

ного развития УШОС — его выпуск-

ники. У нас уже 1500 высококвалифи-

цированных специалистов, которые по-

лучили образование по 7 направлениям 

на уровне магистратуры. Сейчас прора-

батывается вопрос о расширении прио-

ритетных направлений подготовки — в 

первую очередь, в области медицины, 

сельского хозяйства, юриспруденции и 

международной журналистики», — 

Владимир Филиппов, Президент Рос-

сийского университета дружбы наро-

дов, ректор УШОС». 

2 декабря на базе РУДН состоя-

лось ежегодное заседание российского 

Национального ректората УШОС, в ко-

тором приняли участие представители 

ведущих вузов России, Министерства 

науки и высшего образования Россий-

ской Федерации и Россотрудничества. 

В центре повестки был доклад «О меро-

приятиях по реализации Перспектив-

ного плана работы Университета ШОС 

на период 2020-2023 гг.». Вузы-коорди-

наторы доложили результаты работы 

по 7 приоритетным направлениям под-

готовки: «IT-технологии», «Нанотехно-

логии», «Педагогика», «Регионоведе-

ние», «Экология», «Экономика» 

и «Энергетика». Эксперты сошлись 

во мнении о необходимости цифровиза-

ции приемной кампании, образователь-

ного и бизнес-процессов в УШОС. 

 

«Университет ШОС все актив-

нее оказывает содействие государ-

ствам по достижению целей в области 

устойчивого развития.  

Налаживание связей между та-

лантливой молодежью, ведущими уче-

ными, представителями бизнеса и гос-

ударственным сектором повышает 

роль университета в социально-эконо-

мическом развитии стран ШОС, спо-

собствует развитию двустороннего и 

многостороннего диалога», — Роберт 

Федоров, советник отдела информаци-

онно-аналитического обеспечения и 

международных финансовых обяза-

тельств Департамента международ-

ного сотрудничества Министерства 

науки и высшего образования Россий-

ской Федерации». 
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Также 2 декабря прошел круг-

лый стол «Инновационный взгляд 

и эффективность сотрудничества но-

вого поколения в рамках Шанхайской 

организации сотрудничества», в кото-

ром приняло участие почти 200 пред-

ставителей ведущих университетов 

России, Китая, Казахстана, Киргизии 

и Таджикистана.  

Выступили координаторы 

двойных магистерских программ 

УШОС Российского университета 

дружбы народов (Россия), Москов-

ского государственного лингвистиче-

ского университета (Россия), Далянь-

ского университета иностранных язы-

ков (Китай), Евразийского националь-

ного университета им. Л.Н. Гумилева 

(Казахстан) и Российско-Таджикского 

славянского Университета (Таджики-

стан). Доклады о своем видении важ-

нейших проблем стран ШОС зачитали 

студенты и выпускники магистерских 

программ УШОС по приоритетным 

направлениям подготовки «Зарубеж-

ное регионоведение», «Психология» 

и «Экология». 

3-4 декабря экспертные меро-

приятия продолжил Новосибирск —  

 

состоялась научная конференция 

«Международная кооперация как от-

вет на вызов десятилетия в интересах 

будущих поколений», а также секции 

«Наука: академическое и технологи-

ческое лидерство» и «Открытое обра-

зование».  

По программе Недели прошли 

мастер-классы и открытые лекции 

по технологическому предпринима-

тельству, открытому образованию, 

цифровому маркетингу. 

 

Справочно: 

1 Неделя образования ШОС в 

Москве 2008г. положила начало тра-

диционным встречам экспертов в об-

ласти образования государств-партне-

ров из стран-участниц Шанхайской 

организации сотрудничества. До 2013 

года Недели образования ШОС прово-

дились в Москве. В последующие 

годы встречи проходили в Уфе, Бар-

науле, Белгороде, Даляне, Астане, Ду-

шанбе. 

На сегодняшний день в состав 

Консорциума входят 78 вузов-участ-

ников из России, Казахстана, Китая, 

Киргизии, Таджикистана и 1 вуз-

наблюдатель из Белоруссии, реализу-

ется 7 приоритетных направлений 

подготовки: регионоведение, инфор-

мационные технологии, нанотехноло-

гии, энергетика, экология, экономика 

и педагогика. 

 

http://www.rudn.ru/media/news/internati

onal-cooperation/eksperty-7-stran-

predlojili-rasshirit-mejdunarodnoe-

sotrudnichestvo-na-xiii-nedele-

obrazovaniya-stran-shos 

 

 

Личный доступ:  

организаторы EdCrunch on 

Demand рассказали, каким 

станет образование  

удущего 

 

 
 

Как индивидуализировать обра-

зование в условиях большого класса? 

Как вузы обеспечивают доступность пе-

редовых знаний? Кто финансирует про-

екты, делающие качественное образова-

ние доступным для всех? Об этом 

EduNeo рассказали организаторы 7-й 

http://www.rudn.ru/media/news/international-cooperation/eksperty-7-stran-predlojili-rasshirit-mejdunarodnoe-sotrudnichestvo-na-xiii-nedele-obrazovaniya-stran-shos
http://www.rudn.ru/media/news/international-cooperation/eksperty-7-stran-predlojili-rasshirit-mejdunarodnoe-sotrudnichestvo-na-xiii-nedele-obrazovaniya-stran-shos
http://www.rudn.ru/media/news/international-cooperation/eksperty-7-stran-predlojili-rasshirit-mejdunarodnoe-sotrudnichestvo-na-xiii-nedele-obrazovaniya-stran-shos
http://www.rudn.ru/media/news/international-cooperation/eksperty-7-stran-predlojili-rasshirit-mejdunarodnoe-sotrudnichestvo-na-xiii-nedele-obrazovaniya-stran-shos
http://www.rudn.ru/media/news/international-cooperation/eksperty-7-stran-predlojili-rasshirit-mejdunarodnoe-sotrudnichestvo-na-xiii-nedele-obrazovaniya-stran-shos
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глобальной конференции по новым об-

разовательным технологиям EdCrunch 

on Demand — её основатель и про-

граммный директор Нурлан Киясов и 

ректор Университета 20.35 Нина Яны-

кина. 

СДЕЛАТЬ ВОЗМОЖНОЕ ДОСТИЖИ-

МЫМ: ИНДИВИДУАЛИЗАЦИЯ ОБ-

РАЗОВАНИЯ 

Конференция EdCrunch on 

Demand — крупнейшее в Восточной Ев-

ропе событие, посвящённое новейшим 

образовательным технологиям. Среди 

главных тем — вызовы, брошенные 

пандемией мировой системе образова-

ния, цифровизация процессов обучения 

на всех уровнях и построение индивиду-

альных образовательных маршрутов с 

равным доступом для каждого. На па-

нельных сессиях, дискуссиях и вебина-

рах эксперты, меняющие подходы к 

обучению в режиме реального времени, 

поделятся практическим опытом обуче-

ния в онлайн-среде, чтобы вместе найти 

выход из кризиса и ускорить процесс 

цифровизации всей системы образова-

ния. 

По словам основателя и про-

граммного директора EdCrunch on 

Demand Нурлана Киясова, принять уча-

стие в конференции стоит всем, кто по-

нимает, что будущее — за гибридным 

обучением, совмещающим традицион-

ные методики преподавания и новей-

шие цифровые технологии. Применение 

умных технологий в сфере образования 

невозможно без готовности всей си-

стемы. Инновации не могут работать 

сами по себе — чтобы цифровизация 

развивалась, должны быть люди, кото-

рые умеют пользоваться технологиями 

сами и могут научить этому других. 

«Исследования показывают, что 

основная сложность дистанционного 

образования заключается именно в пре-

подавании в цифровом мире. Мы проек-

тируем среду, с которой взаимодей-

ствуют все участники процесса, хотим 

распространять доказанные и зареко-

мендовавшие себя практики, чтобы они 

использовались в учебном процессе», — 

говорит основатель и программный 

директор конференции EdCrunch, ди-

ректор Центра EdCrunch University 

НИТУ «МИСИС» Нурлан Киясов. 

Конференция охватывает все 

уровни образования, и одна из ключе-

вых тем — индивидуальная траектория 

обучения. Все участники образователь-

ного процесса смогут взглянуть на кри-

зис с новой стороны и посмотреть, ка-

кие возможности для обучения новым 

навыкам даёт время перемен. 

«Коронакризис не только принёс 

массу трудностей, но и дал мощный 

стимул к развитию всей системе обра-

зования, в том числе EdTech-инду-

стрии. Конечно, остаётся ещё много 

проблем: слабая методическая под-

держка пользователей, недостаточно 

мощная инфраструктура, устаревшие 

нормативные процессы. Тем не менее и 

создатели онлайн-ресурсов, и сами 

пользователи осознают, что настало 

время для качественного и доступного 

контента. Один из главных трендов — 

это индивидуализация, которая даёт 

возможность освоить навыки, необхо-

димые для адаптации к новой цифровой 

реальности. При этом ученик может 

находиться где угодно: Интернет сти-

рает границы и даёт возможность по-

лучать лучшие образовательные ре-

сурсы в любом регионе», — считает 

Нурлан Киясов. 

Дать пути получения этих навы-

ков, возможность обмена опытом и ак-

туальными педагогическими практи-

ками — одна из основных задач 

EdCrunch on Demand. Конференция даёт 

передовые образовательные решения 

для основателей EdTech-стартапов и 

разработчиков IT-технологий, топ-ме-

неджеров компаний и руководителей 

корпоративных программ обучения, 

хедхантеров и специалистов по работе с 

персоналом, директоров школ, руково-

дителей детсадов и ректоров вузов, а 

также педагогов, учеников и их родите-

лей. 
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УНИВЕРСИТЕТ БУДУЩЕГО: ЗНА-

НИЯ, ДОСТУПНЫЕ ДЛЯ ВСЕХ 

  
 

Казалось бы, кризис — весомый 

повод сократить расходы на обучение 

работе с новыми технологиями. Многие 

государственные образовательные орга-

низации и компании делают именно так, 

однако это ошибка, считает Нурлан Ки-

ясов — по его словам, самой разумной 

инвестицией сейчас станут именно вло-

жения в знания и навыки, новые техно-

логии и корпоративное обучение. В 

цифровой реальности без них не обой-

тись, и откликнуться на её вызовы 

должны представители всех ступеней 

образования, в том числе и вузы. 

Кризис затронул все страны, и 

сейчас педагогам и ректорам очень 

важно делиться лучшими практиками. 

Чтобы участвовать в конкурентной 

борьбе не только на российском, но и на 

международном рынке, университетам 

нужно внедрить гибридные модели обу-

чения и дать адекватный ответ на массо-

вый запрос на персонификацию образо-

вания. 

«Со стороны университетов, 

корпораций и рынка труда в целом мы 

сталкиваемся с тем, что требуется 

индивидуальный подход. В универси-

тете будущего нам необходимо 

учиться максимально правильно, эф-

фективно и профессионально рабо-

тать с данными о человеке в развитии, 

о его профессиональной траектории, 

цифровом следе», — говорит ректор 

Университета 20.35 Нина Яныкина. 

Чтобы превратиться в «универ-

ситеты будущего», вузам необходимо 

не только давать студентам индивиду-

альные образовательные маршруты для 

построения успешной карьеры в буду-

щем, но и помогать преподавателям 

адаптироваться к новым методам ра-

боты в настоящем. По словам Нины 

Яныкиной, это именно то, над чем сей-

час работают Университет 20.35 и 

НИТУ «МИСиС»: «Мы обеспечиваем 

своих студентов и преподавателей ин-

струментарием работы. Я уверена, 

что за время проведения конференции 

мы найдем много новых решений, кото-

рые будут интегрированы в образова-

тельных организациях на благо студен-

тов и учащихся». 

О взаимодействии университе-

тов и бизнеса, цифровизации и персона-

лизации обучения расскажут более 360 

экспертов на VII глобальной конферен-

ции по новым образовательным техно-

логиям EdCrunch on Demand, которая 

пройдёт с 8 по 10 декабря на умной он-

лайн-платформе. Мероприятие прово-

дится НИТУ «МИСиС» и Университе-

том 20.35 при поддержке Минобрнауки 

РФ и Mail.ru Group. Участников ждут 

160 сессий разного формата, свыше 100 

часов вещания по 5 тематическим тре-

кам (корпоративное обучение, EdTech, 

дошкольное, школьное и высшее обра-

зование) и 3 сквозным стримам (дискус-

сии EdCrunch Stage, презентации 

EdCrunch Product, лаборатории 

EdCrunch Labs). Также участников кон-

ференции ждут развлекательные интер-

активы EdCrunch Morning и EdCrunch 

Night, виртуальная выставка EdCrunch 

on Demand Expo, подведение итогов 

конкурсов GESA Russia, EDCRUNCH 

AWARD и EDCRUNCH PRODUCT, 

призы для самых активных участников 

в EdCrunch Game и EdCrunch-брейки — 

ток-шоу и блиц-интервью с известными 

людьми. 

 

https://fulledu.ru/news/5974_lichnyi-

dostup-organizatory-edcrunch-

demand.html?utm_source=newsletter&ut

m_medium=email&utm_campaign=ezhen

edelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obr

azovaniya&utm_term=2020-12-29 

 

https://conf.edcrunch.ru/?utm_source=eduneo&utm_medium=article&utm_campaign=article_seanmorris&utm_content=interview&utm_term=eduneo
https://conf.edcrunch.ru/award
https://conf.edcrunch.ru/award
https://conf.edcrunch.ru/product
https://fulledu.ru/news/5974_lichnyi-dostup-organizatory-edcrunch-demand.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2020-12-29
https://fulledu.ru/news/5974_lichnyi-dostup-organizatory-edcrunch-demand.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2020-12-29
https://fulledu.ru/news/5974_lichnyi-dostup-organizatory-edcrunch-demand.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2020-12-29
https://fulledu.ru/news/5974_lichnyi-dostup-organizatory-edcrunch-demand.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2020-12-29
https://fulledu.ru/news/5974_lichnyi-dostup-organizatory-edcrunch-demand.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2020-12-29
https://fulledu.ru/news/5974_lichnyi-dostup-organizatory-edcrunch-demand.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2020-12-29
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В РФ разработана 

стратегия развития  

физической культуры  

и спорта на ближайшие  

10 лет 

 
На сайте Правительства РФ по-

явилось распоряжение, утверждающее 

новую стратегию развития физической 

культуры и спорта до 2030 года. 

 

 
 

В числе представленных в доку-

менте планов Год детско-юношеского 

спорта, строительство новых спортив-

ных объектов, создание электронных 

паспортов спортсменов и многое дру-

гое.  

Предполагается, что спортом 

займутся абсолютно все, включая и де-

тей с инвалидностью. 

Стратегия представляет 11 прио-

ритетных направлений, охватывающих 

как любительский, так и профессио-

нальный спорт. К примеру, в инфра-

структурном блоке заложено создание 

национального центра спортивной ме-

дицины.  

Он должен появиться на базе Фе-

дерального медико-биологического 

агентства, а его основной функцией ста-

нет координирование работы медицин-

ских и научных организаций. 

Чиновники полагают, что к 2030 

году систематически займутся спортом 

(начнут бегать кроссы, подтягиваться и 

отжиматься) около 70% россиян, а граж-

дане до 29 лет будут привлечены в ко-

личестве 90%.   

В соответствии с распоряжением 

будут отремонтированы и построены 

новые спортивные объекты даже в де-

ревнях и сёлах, направлены все усилия, 

чтобы привлечь в эти организации про-

фессиональных тренеров, открыть физ-

культурные центры для детей, модерни-

зировать спортивные сооружения с учё-

том потребностей людей с инвалидно-

стью.    

Осуществлять мониторинг по-

требностей каждого региона в ново-

испечённых объектах будет единый ин-

формационный центр, создание кото-

рого также обещают авторы документа. 

Новая стратегия придёт на смену 

действующей до конца текущего года.  

В кабмине РФ заявили, что её це-

левые показатели уже достигнуты.   

 

https://fulledu.ru/news/5967_razrabotana-

strategiya-razvitiya-fizicheskoi-

kultury.html?utm_source=newsletter&utm

_medium=email&utm_campaign=ezhened

elnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obraz

ovaniya&utm_term=2020-12-29 

 

 

Болонская система  

в России: вопросы и ответы 
 

В 2003 году Россия присоедини-

лась к Болонской системе образования, 

подписав Берлинское коммюнике, на 

уровне министров образования. С тех 

пор отечественное образование нахо-

дится в хронической стадии реформиро-

вания, и споры о том, каким должно 

быть качественное обучение в России, 

не утихают на всех уровнях. 

Утвержденные стандарты, разра-

ботанные по инициативе и под руковод-

ством В.М. Филиппова (ректора РУДН, 

Министра образования РФ с 1999 г. по 

2004 г.), в российском образователь-

ном пространстве приживаются мед-

ленно, сталкиваясь с ментальным 

неприятием мэтров от советской си-

стемы – одной из лучших и передовых в 

мире. Прошло 17 лет, и первые плоды 

тестового оценивания знаний и ЕГЭ по-

http://government.ru/news/40966/
http://government.ru/news/40966/
https://fulledu.ru/news/5967_razrabotana-strategiya-razvitiya-fizicheskoi-kultury.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2020-12-29
https://fulledu.ru/news/5967_razrabotana-strategiya-razvitiya-fizicheskoi-kultury.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2020-12-29
https://fulledu.ru/news/5967_razrabotana-strategiya-razvitiya-fizicheskoi-kultury.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2020-12-29
https://fulledu.ru/news/5967_razrabotana-strategiya-razvitiya-fizicheskoi-kultury.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2020-12-29
https://fulledu.ru/news/5967_razrabotana-strategiya-razvitiya-fizicheskoi-kultury.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2020-12-29
https://fulledu.ru/news/5967_razrabotana-strategiya-razvitiya-fizicheskoi-kultury.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2020-12-29
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жинают преподаватели лучших универ-

ситетов, проверяя диктанты, написан-

ные первокурсниками. 

Впрочем, обо всем подробно и на 

примерах. 

КОМУ МЕШАЛА СОВЕТСКАЯ 

СИСТЕМА ОБРАЗОВАНИЯ? 

В аналитической записке для ко-

митета НАТО по вопросам науки, о 

научно-техническом образовании и кад-

ровых резервах в СССР, от 13 мая 1959 

года, доктор Мэндерс подробно осве-

щает состояние советской образова-

тельной системы, отмечая факторы 

улучшения и качество подготовки кад-

ровых резервов на фоне общего роста 

темпов производства. 

В документе говорится, что за 40 лет 

существования, несмотря на сложности, 

с которыми пришлось столкнуться гос-

ударству, безнадежно отсталая страна 

«оспаривает право США на мировое 

господство… достижение, не имеющее 

равных в истории». Дальше приводится 

подробный анализ всех уровней совет-

ского образования того периода. Отме-

тим, что выстроенная система образова-

ния, вызвавшая серьезную тревогу у 

«партнеров», просуществовала вплоть 

до распада СССР, в начале 90-х годов. 

Что же так беспокоило зарубежных спе-

циалистов? Их не устраивала опережа-

ющая система: 

 Централизованного контроля и 

планирования, дающая серьез-

ные преимущества программам 

профессиональной подготовки, 

позволяющая обеспечить квали-

фицированными кадрами; 

 Постоянный кадровый резерв в 

распоряжении государства, при 

отсутствии безработицы; 

 Высокий уровень научно-техни-

ческого образования среди выс-

шего руководства страны; 

 Возврат кадров в систему для 

подготовки и повышения квали-

фикации еще большего числа 

специалистов; 

 Высокий уровень подготовки 

специалистов технической 

направленности; 

 Повышенное внимание к пере-

подготовке педагогических кад-

ров с каждым новым витком тех-

нического прогресса. 

 

 
 

В докладе отмечается простота 

советской образовательной системы и 

широкий охват людей на всех ее уров-

нях. Особенно следует обратить внима-

ние на фразу: «Будет интересно выяс-

нить, как Советский Союз успешно 

справился с проблемами, которые пре-

следуют западные страны». В этом же 

документе отмечается, что ежегодный 

прирост квалифицированных кадров в 

СССР составлял 7%, в то время, как в 

США – 3,5%, в Англии – 2,5-3%. Беспо-

коил западных «партнеров» и «значи-

тельно более высокий уровень» сред-

него образования. 

«Вишенка на торте» – почти ком-

плимент того же господина Мендерса: 

«На Западе существует значительная 

тенденция придерживаться крайних 

взглядов в отношении Советского Со-

юза. Его граждане, однако, не супер-

мены и не второсортный материал». И 

дальше: «Если невозможно постоянно 

изобретать методы, превосходящие ме-

тоды СССР, стоит всерьез задуматься 

над заимствованием и адаптацией со-

ветских методов». 

Возможно, не все было идеально 

в советском прошлом, но число ино-
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странных студентов в 1990 году дости-

гало 126,5 тысяч, а в 1992 году экспорт 

российского образования в балкан-

ские, восточноевропейские страны 

прекратился. Число студентов из 

Средней Азии, Африки и Ближнего 

Востока составляло 39,5 тысяч. То 

есть, «разведка боем», проведенная 

Западом, завершилась успешно для 

них. 

Сейчас, экспорт российского 

образования увеличился за счет сту-

дентов из стран СНГ (бывших респуб-

лик в составе СССР). Сохраняется 

приток студентов из азиатских стран и 

Африки, который, впрочем, суще-

ственно ниже уровня, достигнутого в 

1990 году. 

БОЛОНСКАЯ СИСТЕМА В РОС-

СИИ: «НЕ ВСЕ – ЗОЛОТО, ЧТО 

БЛЕСТИТ» 

В основных целях Болонской 

декларации записано: 

«Мы должны быть уверены, что 

европейская система высшего образо-

вания приобретает всемирный уро-

вень притяжения, соответствующий 

нашим экстраординарным культур-

ным и научным традициям». Не сек-

рет, что Россия совершенно не попа-

дает в категорию «наши», и рассмат-

ривается коллективным Западом, как 

«материал», хотя и не второсортный. 

Какими соображениями руководство-

вался тогдашний Министр образова-

ния РФ, и заметил ли расхождение их 

«экстраординарных культурных и 

научных традиций» с национальными 

интересами российской системы обра-

зования, остается загадкой. 

Осталась без внимания и, под-

черкнутое в Пражском коммюнике, в 

2009 году, «возможность переформи-

рования систем ценностей и концеп-

ций образовательного процесса». То 

есть, дано «добро» на то чтобы, сломав 

лучшую в мире советскую образова-

тельную систему, Запад приступил к 

разрушению наших ценностей. 

 
 

Но и это еще не все. Основная 

задача Болонской системы – «перетас-

кивание» студентов из России в запад-

ные университеты: это дает возмож-

ность в будущем беспрепятственно 

вторгаться в российское образователь-

ное пространство, экономику и в об-

щество «со своим уставом». При этом 

Россия еще и выделяет деньги на обу-

чение отдельных категорий студентов 

из бюджета, теряет свои позиции на 

традиционном азиатском рынке обра-

зовательных услуг. 

«ТРОЕЧНИКИ» ПРОТИВ «СТО-

БАЛЛЬНИКОВ» – 1:0 

Люди, учившиеся в советской 

школе, помнят, что 3 ошибки в дик-

танте – «твердая тройка». Стобалльная 

система, практически, исключает по-

лучение неудовлетворительной 

оценки за диктант. 

Доцент кафедры стилистики 

русского языка МГУ, А. Николаева 

рассказывает: 

Студенты-первокурсники, по-

ступившие на факультет по результа-

там ЕГЭ – 2009 г., написали под дик-

товку текст из 200 слов. Из 229 чело-

век 188 сделали в диктанте более 8 

ошибок, а у особо отличившихся их 

было по 80! До 2009 года из 250 сту-

дентов не могли справиться подобным 

диктантом лишь 10-20 человек. 

Орфография не входит в про-

грамму обучения ВУЗов, так как счи-

тается, что этот раздел русского языка 

полностью усвоен в средней школе. 

Тестирование в ВУЗе проводится для 
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определения, нужна ли факультатив-

ная подготовка некоторым студентам. 

Но в 2009 г. «зачет» по орфографии 

получили 18% будущих журналистов, 

а в 2013 г. – 6%, и ситуация лишь ухуд-

шается. 

Преподаватель выражает мне-

ние большинства коллег: система те-

стирования дискредитировала себя, 

хотя тест, как одна из форм проверки 

знаний, не вреден, если речь идет о пе-

риодичности его использования в 

старших классах средней школы.  

Но постоянное проставление 

«галочек» в вариантах ответа, угады-

вание нужных буковок, исключает 

необходимость учить и применять 

теоретические знания, анализировать 

и рассуждать. 

 
Стоит обратить внимание, что 

сегодня дети и подростки общаются 

«на птичьем» языке. Можно сколько 

угодно относить это явление к времен-

ному подростковому нигилизму и счи-

тать данью моде.  

Но «галочки» в тестах, как и 

ущерб, наносимый школой изучению 

литературы, сводят необходимость 

формулировать и выражать свои 

мысли к примитивной подаче звуко-

вых сигналов, нивелируют вариатив-

ное восприятие целостной картины 

мира. Дети не сфокусированы на со-

ставлении связной устной и письмен-

ной речи, умении выражать собствен-

ное мнение и дискутировать. Из-за 

проблем с лексическим запасом и раз-

витием логического мышления, сни-

жается уровень самооценки, ограни-

чивается круг общения и интересов. 

ЕГЭ, тесты и выпускники, вла-

деющие необходимым минимумом 

грамотности, с полным отсутствием 

желания/умения мыслить и отстаивать 

собственную точку зрения – идеаль-

ный «материал» для тех, кто никогда 

на деле не считал Россию равной. То-

гда зачем нам нужна Болонская си-

стема? 

Образование, наряду с эконо-

микой и обороной государства – ос-

новное стратегическое направление 

развития и мощи, которое нельзя отда-

вать под внешнее влияние ни при ка-

ких обстоятельствах.  

Возможно, советская система 

образования была излишне политизи-

рована, пронизана коммунистической 

идеологией, но она была совершен-

ной, потому что требовала осознан-

ного восприятия знаний и умения ими 

пользоваться во всю ширь и глубину. 

Да и без идеологизации знаний обой-

тись нельзя: среди прочих причин, не 

устраивавших в советской системе за-

падных «просветителей» и носителей 

чуждых ценностей, названа и патрио-

тическая составляющая – мотивиро-

ванность молодых специалистов, их 

готовность трудиться там, где госу-

дарству нужны специалисты.  

Исключение из образователь-

ных задач идеологического воспита-

ния неминуемо приведет к очеред-

ному кризису, потому что сознание 

молодых людей «без внутреннего 

стержня» легко попадет под разруши-

тельное влияние Запада, с его идеями 

мирового господства и интеллектуаль-

ной колонизации. 

 

https://fulledu.ru/articles/1664_bolonska

ya-sistema-rossii-voprosy-otvety.html 

 

https://fulledu.ru/articles/1664_bolonskaya-sistema-rossii-voprosy-otvety.html
https://fulledu.ru/articles/1664_bolonskaya-sistema-rossii-voprosy-otvety.html


 
61 

 

НОВОСТИ 

МЕДИЦИНСКИХ 

ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ 

ОРГАНИЗАЦИЙ, 

ПОДВЕДОМСТВЕННЫХ 

МИНЗДРАВУ РОССИИ 

Сеченовский университет 

возглавил рейтинг меди-

цинских вузов страны 
 

Первое место в рейтинге вузов по 

направлению «медицина» уверенно за-

нимает Первый Московский государ-

ственный медицинский университет им. 

И.М. Сеченова. 13 вузов с медицин-

скими факультетами вошли в сводный 

рейтинг 100 лучших образовательных 

учреждений по всем направлениям под-

готовки. 

 
 

Лидерство среди медицинских 

вузов России удерживает Первый 

МГМУ им. Сеченова. Это следует из 

предметного рейтинга агентства «РА-

ЭКС-Аналитика». 

В TOP3 вошли также Российский 

национальный исследовательский ме-

дицинский университет им. Н.И. Пиро-

гова и Первый СПбГМУ им. акад. И.П. 

Павлова. 

В двадцатку лучших медвузов 

попали также многопрофильные учре-

ждения образования, в которых есть 

направление медицинской подготовки. 

Так, на четвертой строчке рейтинга рас-

положился МГУ им. М.В. Ломоносова, 

пятую позицию занял СПбГУ, восьмую 

– Новосибирский госуниверситет. 

TOP20 медицинских вузов Рос-

сии 

1. Первый Московский государ-

ственный медицинский университет им. 

И.М. Сеченова (100); 

2. Российский национальный ис-

следовательский медицинский универ-

ситет им. Н.И. Пирогова (66,9); 

3. Первый Санкт-Петербургский 

государственный медицинский универ-

ситет им. акад. И.П. Павлова (66,2); 

4. Московский государственный 

университет им. М.В. Ломоносова 

(61,4);  

5. Санкт-Петербургский государ-

ственный университет (54); 

6. Казанский государственный 

медицинский университет (43,5); 

7. Башкирский государственный 

медицинский университет (37.2); 

8. Новосибирский национальный 

исследовательский государственный 

университет (36,6); 

9. Уральский федеральный уни-

верситет им. Б.Н. Ельцина (35,8); 

10. Балтийский федеральный 

университет им. Иммануила Канта (34); 

11. Санкт-Петербургский госу-

дарственный педиатрический медицин-

ский университет (33); 

12. Воронежский государствен-

ный медицинский университет им. Н.Н. 

Бурденко (32,6); 

13. Саратовский медицинский 

университет им. В.И. Разумовского 

(32,4); 

14. Сибирский государственный 

медицинский университет (31,8); 

15. Петрозаводский государ-

ственный университет (28,4); 

16 Волгоградский государствен-

ный медицинский университет (27,8); 

17. Казанский (Приволжский) 

федеральный университет (26,5); 

18. Уральский государственный 

медицинский университет (26,1); 

19. Самарский государственный 

медицинский университет (25,1); 
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20. Рязанский государственный 

медицинский университет им. акад. 

И.П. Павлова (22,9). 

Сразу 13 медицинских универси-

тетов попали в TOP100 комплексного 

рейтинга RAEX. Аналитики отмечают, 

что студенты медицинских вузов 

лучше, чем обучающиеся других 

направлений, обеспечены преподава-

тельским составом. В среднем на 100 

студентов-медиков в прошлом учебном 

году приходилось 11,9 преподавателя, в 

то время как в среднем по сотне лучших 

вузов России – 7,3. Доля иностранных 

студентов в медуниверситетах также 

выше, чем среднее значение в TOP100 

учебных заведений. В медицинских ву-

зах из первой «двадцатки» учатся 14,7% 

иностранцев, среднее значение в 

TOP100 – 11,7%. При этом стоимость 

обучения на первом курсе очного отде-

ления в трех лучших медицинских вузах 

в 2019/2020 учебном году составила 

307,3 тыс. руб. в год, тогда как в универ-

ситетах социогуманитарного профиля 

цена превышает 480 тыс. руб. 

На доступности обучения в мед-

вузах сказывается возможность поступ-

ления в рамках целевого приема, отме-

чают аналитики. По результатам прием-

ной кампании 2019/2020 года доля «це-

левиков» среди будущих медиков соста-

вила 25,5%, по всем другим вузам рей-

тинга показатель целевого приема в 

среднем находился на уровне 7,5%. 

Предметные рейтинги вузов RAEX со-

ставлены на основе трех групп показа-

телей: качество приема (средневзвешен-

ный конкурсный балл), библиометриче-

ские показатели (количество публика-

ций в предметной области и цитируе-

мость — по данным Web of Science) и 

репутационные параметры, рассчитыва-

емые на основе опросов студентов и вы-

пускников, а также академического со-

общества. Совокупное количество ре-

спондентов превысило 60 тыс. человек. 

 

https://medvestnik.ru/content/news/Seche

novskii-universitet-vozglavil-reiting-

medicinskih-vuzov-strany.html 

Удалённый доступ: 

Сергей Колесников о  

развитии телемедицинских 

технологий в СПбГПМУ 

 

 
 

Специалисты Педиатрического 

университета проводят в среднем по 8-9 

телемедицинских консультаций в 

день.  Такие сеансы связи помогают 

врачам из различных регионов России 

лечить самых тяжёлых больных. Но да-

леко не все проблемы можно решить на 

месте: примерно 35% консультаций за-

канчиваются переводом пациентов в 

клинику вуза.  

О настоящем и будущем иннова-

ционной сферы здравоохранения мы по-

говорили с заведующим центром теле-

медицинских технологий Педиатриче-

ского университета Сергеем Колеснико-

вым.  

– Сергей Викторович, расскажите в 

двух словах, что такое телемедицина, и 

как этот инструмент работает в 

СПбГПМУ?  

–  Телемедицина – это обмен ме-

дицинской информацией с помощью 

https://medvestnik.ru/content/news/Sechenovskii-universitet-vozglavil-reiting-medicinskih-vuzov-strany.html
https://medvestnik.ru/content/news/Sechenovskii-universitet-vozglavil-reiting-medicinskih-vuzov-strany.html
https://medvestnik.ru/content/news/Sechenovskii-universitet-vozglavil-reiting-medicinskih-vuzov-strany.html
https://medvestnik.ru/content/news/Sechenovskii-universitet-vozglavil-reiting-medicinskih-vuzov-strany.html
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средств коммуникации. Такие кон-

сультации могут проходить как по 

схеме «врач-врач», так и по схеме 

«врач-пациент». Наш университет 

проводит консультации между меди-

цинскими специалистами.  

 

  
 

Мы работаем в федеральной те-

лемедицинской системе. На сегодняш-

ний день в ней 1883 медицинские ор-

ганизации - в каждом субъекте  России 

есть медицинские учреждения, под-

ключенные к данной системе. В 

Санкт-Петербурге таких организаций 

более 30.  

Педиатрический университет 

это – национальный медицинский ис-

следовательский центр (НМИЦ). 

Всего НМИЦ по стране – 36, и они раз-

делены по профилю. Наш профиль – 

педиатрия.  

К каждому из НМИЦ прикреп-

лены федеральные округа, которые 

получают консультации в рамках те-

лемедицинской системы. К 

СПбГПМУ прикреплено три феде-

ральных округа: Северо-Западный, 

Уральский и Сибирский.  

В этих округах мы проводим 

консультации по профилю педиатрия. 

При этом мы не ограничиваемся 

только данными округами, а консуль-

тируем все медицинские организации, 

которые к нам обращаются.  

А так как наш университет 

имеет специалистов всех направле-

ний, то при необходимости мы кон-

сультируем и по другим направле-

ниям: детская хирургия, кардиология, 

кардиохирургия, акушерство и гине-

кология, то есть, практически по всем 

направлениям.  

–  Сколько телемедицинских 

консультаций в год проводит уни-

верситет? 
– Мы за период с января по но-

ябрь прошлого года провели 885 кон-

сультаций, 373 из них – по профилю 

педиатрия. В этом году по профилю 

педиатрия – а это примерно треть от 

всего объёма – мы провели 676 теле-

медицинских консультаций. По всем 

профилям – более 1800 за 10 меся-

цев.  В среднем мы проводим 170-180 

консультаций в месяц. 

– Сложно ли врачам из регио-

нов получить консультативную по-

мощь? И как долго придётся её 

ждать?  
– С точки зрения технического 

обеспечения это происходит так: ме-

дицинская организация подает заявку 

через телемедицинскую систему. За-

явки делятся на три вида: экстренные, 

плановые и неотложные. Определены 

временные промежутки, которых мы 

должны придерживаться.  

Экстренные консультации мы 

проводим в течение нескольких часов, 

неотложные – в течение суток, а пла-

новые консультации – в течение пяти 

дней.  

Сейчас мы активно ездим по ре-

гионам и всегда интересуемся: есть ли 

там проблемы с доступностью телеме-

дицинских консультаций. Но уже оче-

видно, что региональные медучрежде-

ния отлично освоили этот инструмент.  

В два с лишним раза увеличи-

лось количество консультаций. Зна-

чит, возможностей связаться с феде-

ральным центром и получить помощь 

стало значительно больше.  

Самое интересное, что в регио-

нах – особенно в отдаленных – очень 
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активно развиваются внутрирегио-

нальные медицинские консультации. 

Например, недавно мы были в Ханты-

Мансийском автономном округе.  

Там Окружная детская клини-

ческая больница очень активно зани-

мается телемедицинскими консульта-

циями медицинских организаций, ко-

торые находятся в субъекте. Они 

наблюдают всех тяжелых пациентов, 

постоянно находятся в контакте с ме-

дицинскими организациями первого, 

второго уровней.  

Это очень важно. И такая ра-

бота выходит на очень высокий уро-

вень. Сегодня необходимо обеспечить 

возможность проведения ТМК в каж-

дом фельдшерско-акушерском пункте. 

 

 
 

– С чем вы связываете рост 

числа телемедицисникх консульта-

ций?  
– Регионы поняли, что это эф-

фективно, приносит пользу и помогает 

с ведением пациентов. Они получили 

возможность быстро, без вызова спе-

циалиста к себе, без транспортировки 

пациента в другой регион, получить 

полный набор консультаций для веде-

ния данного пациента.  

Плюс ко всему, это реально 

упрощает вопросы перевода пациента 

в другое медицинское учреждение. 

Раньше это занимало длительное 

время.  

Теперь проводится ТМК и 

сразу же назначается дата госпитали-

зации. Мы можем констатировать, что 

у нас порядка 35% консультаций за-

канчивается госпитализацией пациен-

тов в нашу клинику.  

Бывают случаи, когда и наши 

специалисты выезжают в регион. 

Например, если ребенок нетранспор-

табельный, или его нужно перевести 

силами наших специалистов с исполь-

зованием санитарной авиации. 

–  Каковы перспективы теле-

медицины в нашей стране? Может 

ли она полностью заменить, к при-

меру, повторные приемы и динами-

ческое наблюдение за пациентами с 

хроническими заболеваниями? 
– Полностью заменить, ко-

нечно, не сможет, а вот частично  – да. 

При динамическом наблюдении за па-

циентами это достаточно большое 

подспорье. 

 Думаю, что с развитием техно-

логий, произойдет расширение непо-

средственно телемедицинских кон-

сультаций с врачом, большее распро-

странение получит дистанционная пе-

редача данных. Перспективы доста-

точно серьезные. 

На региональном уровне уже 

довольно активно используется ди-

станционный контроль ЭКГ, артери-

ального давления пациентов.  

Показания в автоматическом 

режиме передаются в центр, который 

отслеживает состояние больного. 

Врач может выйти с пациентом на 

связь, спросить не появились ли какие- 

то дополнительные жалобы или симп-

томы.  

Это упрощает возможность 

контакта между врачом и пациентом, 

снижает временные затраты.  

Но такая схема возможна, 

только если врач уже очно наблюдал 

пациента в течение какого-то времени 

– тогда он может правильно интерпре-

тировать изменение показателей.  

 

https://gpmu.org/news/news1307 

https://gpmu.org/news/news1307

